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Примите сердечные поздравления 
с 80-летним юбилеем!

Вы один из  тех выдающихся 
людей, которые творили эпоху 

легендарных открытий и свершений. Ваше 
имя неразрывно связано со  стремитель-
ным освоением Западной Сибири и созда-
нием уникального нефтегазового комплек-
са, которым и сегодня гордится вся страна. 
Вы  стояли у  истоков строительства нефте-
химического комбината в  Тобольске, фор-
мирования на  Тобольской земле крупней-
шего в России нефтехимического кластера. 
Сложно переоценить Ваш вклад в  появле-
ние первых комсомольско-молодёжных 
студенческих отрядов, сыгравших важную 
роль в  укреплении экономики и  социаль-
ной сферы региона.

Организаторский талант и  профессиона-
лизм, деловые и личные качества, позволи-
ли Вам добиться множества побед, снискать 
уважение и признание. Ваши заслуги в раз-
витии Тюменской области и  всей нашей 
страны по достоинству отмечены высокими 
государственными наградами.

Ваш бесценный опыт востребован и  се-
годня. Замечательно, что Вы сохраняете 
активную жизненную позицию и  продол-
жаете плодотворно работать, заниматься 
общественной деятельностью.

Желаю Вам крепкого здоровья, благопо-
лучия, реализации всех намеченных пла-
нов. Мира и добра Вам и Вашим близким!

Губернатор Тюменской области 
Владимир ЯКУШЕВ
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ГЕРОЯМ НАШЕГО ВРЕМЕНИ

На  телевидении, в  кино, в печатных СМИ сегодня очень редко 
можно встретить настоящих героев нашего времени, которым 
хотелось бы верить, за которыми хотелось бы идти, в которых 
хотелось бы влюбляться, говорить спасибо за то, что они есть.

Подготовка каждого номера «ТОР» щедра на встречи с удивительно кра-
сивыми и сильными людьми. Рассказывая об их уникальном жизнен-
ном опыте, заряжая читателей энергетикой мыслей и теплотой сердец, 
мы выполняем важную миссию. Мы напоминаем читателям, что герои 
среди нас, что до  них можно дотронуться, спросить о  чём-то важном 
и  получить ответ, подкреплённый уникальным профессиональным 
и житейским опытом.

Слово «герой» пришло к нам из Древней Греции, оно переводится как 
«защитник», «хранитель» и  этимологически связано с  именем богини 
Геры, покровительницы брака и обетов. В латинском языке аналогич-
ное понятие означает «хранить целое». Наш новый номер «ТОР» посвя-
щён герою, сумевшему сохранить целостность своей души.

Генадий Иосифович Шмаль — без ложных преувеличений истинный 
герой нашего времени. Великий труженик, профессионал, человек, 
умеющий любить, быть верным одной единственной женщине, сво-
ей семье, данному слову и убеждениям. Сегодня он показывает нам, 
что солидный возраст — это очень красивый и  активный возраст, что 
в 80 лет жизнь только начинается, и впереди есть место для громадья 
планов. Он радуется каждому дню, открывает его вместе с  любимой, 
детьми, внуками, дорогими друзьями.

Не могли обойти вниманием мы и наших уважаемых фронтовиков, ведь 
вспоминать об их подвиге нужно не только в памятные даты. Д.П. Быков, 
А.С. Владыкин, Ю.М. Луковский — опалённые на фронтах Великой Отече-
ственной войны, видевшие смерть товарищей, корчившиеся от сверля-
щей боли ранений, голодавшие, замерзавшие в окопах, горевшие в тан-
ках, они отличаются удивительной любовью к жизни, их глаза излучают 
свет. После разговора с ними становишься чище душой.

Я благодарен своей работе и героям наших публикаций, за то, что они 
вдохновили и придали мне смелости рассказать на страницах издания 
и  о  жизненном пути моего деда И.С. Лихачёва, участника двух войн, 
лучшего ветеринара Оренбуржья.

Уважаемые герои нашего времени, искренний сыновий поклон вам!

Евгений Тасовой,
главный редактор

На обложке Генадий Шмаль
Фото  Артём Мотелика
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ЦАРСКИЙ ПУТЬ
Новый туристический 
маршрут «Царский путь» будет 
представлен в середине сентября 
в Москве на выставке Минкульта. 
Он призван продвигать Тобольск 
как туристическую площадку 
в зимнее время. Путь Романовых 
сибиряки воспринимают так: 
Тюмень, Тобольск, Иевлево, 
Борки, Покровское, Екатеринбург, 
но в Министерстве культуры 
страны его видят гораздо шире, 
с присоединением точек, в которые 
отправлялись и родные государя. 
Для полной картины сюда включат 
Москву и Московскую область, 
Петербург, Пермь. Маршрут будет 
выстроен таким образом, что каждый 
турист сам решит, откуда отправиться 
в путешествие, и в любой «точке» 
он узнает обо всех других местах.

ЧТОБЫ ПОНЯТЬ РОССИЮ,  
НУЖНО ПРИЕХАТЬ В ТОБОЛЬСК

430 ЛЕТ ТОБОЛЬСКУ

Обо всём, чем богат Тобольск, отметивший в этом году свой 430-летний юбилей, 
не рассказать. Нужно хоть раз побывать в городе, именуемом Ангелом Сибири, 
чтобы понять, что российская история делалась не только в столицах.

ГОРОД ССЫЛЬНЫХ
В Тобольске отбывали ссылку: протопоп 
Аввакум, декабристы И.А. Анненков, 
В.К. Кюхельбекер, А.Н. Муравьёв, 
М.А. Фонвизин, а также писатель 
А.Н. Радищев, государственник 
М.М. Сперанский, первый русский портретист 
И.Н. Никитин, Николай II с семьёй.

Первый узник-колокол из Углича, в 1591 году 
известивший о гибели царевича Дмитрия, 
был отправлен за это в ссылку. В 1892 году 
колокол возвратили домой. В Тобольске есть 
его точная копия.

ЗНАМЕНИТЫЕ ТОБОЛЯКИ
Картограф Семён Ремезов, химик Д.И. Менделеев, художник В.Г. Перов, 
композитор А.А. Алябьев, математик Ю.С. Осипов, изобретатель телевидения 
Б.П. Грабовский, архитектор Останкинской телебашни и монумента 
«Родина-Мать» Н.В. Никитин и другие.

СИНЕМА
В городе сняты фильмы «Война» (с Сергеем 
Бодровым-младшим в картине дебютировали 
А. Чадов и тоболяки — братья Арангуловы), 
«Мраморный дом», «Срочно… Секретно… 
Губчека», «Я обещала, я уйду» (в главной роли 
тоболячка Елена Корикова), «Тайна золотой 
горы», «Золотая баба», «Наследники».

ТОБОЛЬСК ЛИТЕРАТУРНЫЙ
В городе разворачиваются события поэмы «Встреча в Тобольске» С.Д. Давыдова, 
нескольких поэм Л.Н. Мартынова — «Тобольский летописец» (1937) и др. 
Главный герой романа Даниэля Дефо «Дальнейшие приключения Робинзона 
Крузо» (1719) в течение 8 месяцев пережидает зиму в Тобольске. А герой романа 
Брэма Стокера «Дракула» Квинси Моррис вспоминает о том, как его вместе 
с лордом Годалмингомпреследовала стая волков под Тобольском.

Тобольску посвящена поэма М.И. Цветаевой «Сибирь» (1930) из незаконченного 
цикла «Поэмы о Царской Семье».

ПО СЛЕДАМ  
ВИТУСА БЕРИНГА
В 2017 году Тобольск включён в самый 
длинный туристический маршрут в мире, 
который проходит по следам Великой Северной 
экспедиции Витуса Беринга.

«ТОБОЛ»
В  марте 2017  года в  Тобольске нача-
лись съёмки художественного фильма 
«Тобол» по  сценарию А.  Иванова (ав-
тор романа «Географ глобус пропил»). 
Картина выйдет в  прокат в  2019  году 
и  расскажет историю освоения Сиби-
ри во  времена петровских реформ. 
В  «Тоболе» заняты Д. Дюжев (Пётр I), 
Д. Назаров (Семён Ремезов), П.  Таба-
ков, А. Бурковский, актёры тюменско-
го драмтеатра, театра кукол и  масок 
и театра «Ангажемент».

45 объектов
Для «Тобола» воссоздан посад сибирских старожилов XVIII века 
из 45 сооружений (дома губернатора, конюшни, мельницы, избы крестьян, 
национальных жилищ сибирских татар), позже он станет интерактивным 
туристическим объектом. Так что съемки фильма — это ещё и единственный 
в мире культурологический проект.

МУЗЫКАЛЬНЫЙ
Городу и походу 2-й Тихоокеанской эскадры во время войны с Японией 
в 1904 году посвящена песня Олега Митяева «Чужая война». Тобольск, как место 
ссылки семьи Николая II, упоминается в песне Максима Трошина «Всё теперь 
против нас». Городу посвящена «Тобольская симфония» (1971) новосибирского 
композитора А.Ф. Мурова.

1 700  
рабочих мест 
появятся в Тобольске в 2020 году 
с выводом на полную 
мощность нового предприятия 
«ЗапСибНефтехим», которое 
станет крупнейшим в России 
нефтехимическим производством.

25 947 посетителей
побывало в «Ночь музеев» на площадках Тобольского музея-заповедника. 
В 2016 году — 5 734 человека.

Более 200
уникальных художественных 
и архитектурных памятников находится 
в Тобольске.

ТОБОЛЬСКИЙ 
КРЕМЛЬ
Самый главный памятник Тобольска 
начали строить в конце XVII века. 
У стен этой белокаменной, а поначалу 
деревянной, крепости начинался 
Тобольск, а по большому счёту и вся 
русская Сибирь.

В кремле более 30 объектов гражданского 
и религиозного назначения. Основной 
объект — Софийский собор с 75-метровой 
колокольней (самое древнее в Сибири 
каменное культовое здание, заложенное 
в 1681 году).

ИЗ БИВНЯ  
МАМОНТА
Вам приходилось бывать в таком 
месте, аналогов которому нет 
нигде в мире?

Тобольская косторезная фабрика 
считается единственной в мире 
фабрикой резки по кости. 
Местные мастера оттачивают 
это искусство с конца XVII века, 
когда здесь жили ханты, манси, 
ненцы. А возникло оно благодаря 
обилию и лёгкой добыче бивней 
и костей мамонта. Первая 
косторезная мастерская была 
открыта в Тобольске 1874 году, 
а в настоящем виде Тобольская 
фабрика художественных 
косторезных изделий открылась 
при СССР в 1929 году.

40 тыс. туристов
побывало в Тобольске в 2016 году. 805 из них — иностранцы.

В городе 9 туристических фирм,
специализирующихся на внутреннем туризме, 11 ресторанов, более 40 кафе, 
5 крупных торгово-развлекательных центров.
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Г.И. Шмаль награждён орденами Мужества, Октябрьской Революции, 
Трудового Красного Знамени, Дружбы народов; Почётным Знаком 
ВЛКСМ, а также медалями. Почётный работник Миннефтегазстроя 
СССР, почётный работник газовой промышленности, лауреат премии 
Правительства Российской Федерации в области техники за 1997 год. 
Кандидат экономических наук.

БЕЛОРУЧЕК НЕ БЫЛО
—  Генадий Иосифович, расскажите 
о своей семье, самых ярких 
детских воспоминаниях…

— Я вырос в  степном Оренбуржье, 
в  семье сельских тружеников. Моя 
мама Александра Михайловна рабо-
тала агрономом. Жизнь у неё с самого 
начала была непростая. Родители по-
гибли от голода. Воспитывалась в дет-
ском доме в Перми. Там же окончила 
сельхозинститут. На  Урале и  с  отцом 
познакомилась.

Папа мой Иосиф Тарасович не 
имел высшего образования, но  обла-
дал острым чутьём хозяйственника 
и  опытом работы на  земле. Все силы 
и  помыслы отец отдавал работе. 
До преклонных лет был он человеком 
большой силы, настоящий былинный 
богатырь. Когда я  родился, отцу уже 
исполнилось 48 лет. А в шестьдесят он 
нас с  братом мог одновременно под-
нять на руки.

 Меня, моих братьев и  сестер, как 
и  остальных деревенских ребяти-
шек, воспитывали трудом. Этот пе-
дагогический метод диктовала сама 
жизнь. После первого класса нас во-
зили собирать колоски после уборки 
пшеницы. Техника тогда была при-
митивная, из-за чего шла потеря 
урожая. Ну а с 5 класса мы уже рабо-
тали на сенокосе — на первом этапе 
на  граблях, потом доверяли и  более 
сложные вещи.

Когда учился в  7 классе, появились 
первые самоходные комбайны. Стал 
штурвальным на  машине у  старше-
го брата. А  в  9 классе штурвальным 
на  сцепе из  двух комбайнов «Стали-
нец-6». Это была уже настоящая се-
рьёзная техника.

Во  время уборочной кампании, ко-
торая длилась весь август, люди без-
выездно находились в  полях. Несмо-
тря на большую физическую нагрузку, 
трудились с  энтузиазмом. За  сезон 
мы, подростки, неплохо зарабаты-
вали. Как-то по  осени я  отдал мате-
ри не  только заработанные деньги, 
но еще и 500 килограммов зерна. На-
верное, тогда я впервые почувствовал 
себя мужчиной, добытчиком, опорой 
семьи. Это очень приятное чувство, 
к сожалению, большинству современ-
ных подростков оно не знакомо.

Деревенские ребятишки всегда 
были на подхвате и в домашних делах. 

В мои обязанности входило содержать 
хлев в чистоте, поить и кормить коро-
ву. Белоручек среди нас не  было. За-
ложенные в детстве трудовые навыки 
в дальнейшем не раз сослужили моему 
поколению добрую службу.

Ну  а  самым ярким детским впечат-
лением стала Великая Отечествен-
ная война. Когда она началась, мне 
не было и четырёх лет, но в послед-
ние дни войны, несмотря на  то, что 
мы находились в  тылу, психологиче-
ская связь с  бойцами, фронтом была 
очень сильной. Моего отца по  возра-
сту воевать не  взяли. А  старший брат 
Александр ушёл на  защиту Родины 
добровольцем в  семнадцатилетнем 
возрасте. Воевал с  первого и  до  по-
следнего дня. Начинал рядовым, не-
смотря на  хорошее по  тем временам 
образование — 9 классов. Дошел до ко-
мандира разведывательной танковой 
роты. Несколько раз был ранен.

Воспоминания о  брате, тревога 
за него — вот чем жила семья в ту пору. 
Для меня брат, безусловно, был геро-
ем, примером для подражания. Пом-
ню, в  школе мне нечем и  не  на чем 
было писать. И я отправил брату в го-

спиталь письмо с  просьбой прислать 
мне цветных карандашей. Естествен-
но, взять их ему было негде. Вернув-
шись с  фронта, он часто со  светлой 
улыбкой вспоминал эту детскую веру 
в брата-фронтовика, который казался 
наивному ребенку всемогущим.

Но  в  отличие от  ощущения боль-
шинства людей, которые встретились 
в жизни, в моих детских воспомина-
ниях нет чувства голода. В  этом от-
ношении деревенские жители в тылу 
были в выигрыше по сравнению с го-
родскими. Мы сажали овощи в огоро-
де, пекли хлеб, держали корову и кур.
—  Всё меньше остаётся в живых 

ветеранов Великой Отечественной 
войны. Что нужно сделать, чтоб 

ЕСТЬ ЧТО ВСПОМНИТЬ, ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ
Генадий Шмаль не нуждается в представлении для тех, кто хорошо знаком с историей становления 
нефтегазового комплекса Западной Сибири. Он видный хозяйственный, комсомольский и партийный деятель 
грандиозной эпохи, но самое главное, он человек с большой буквы: простой, скромный, отзывчивый, такой, 
каким и должен быть поистине великий человек. Накануне своего 80-летнего юбилея Генадий Иосифович дал 
эксклюзивное интервью федеральному изданию «Территория Опережающего Развития». Представляем его 
вашему вниманию.

сберечь память об их подвиге 
для последующих поколений?

— У моего брата Александра была 
традиция — раз в  году он отправлял-
ся в Волгоград на Мамаев Курган. Там 
ещё не было величественного истори-
ко-мемориального комплекса, на  ко-
торый люди приходят сегодня. Просто 

было памятное место. Он брал с собой 
корзинку с  едой, напитками, угощал 
людей, которые также как и он прихо-
дили вспомнить своих боевых товари-
щей, родственников, сложивших там 
головы. Настолько свежи ещё были 
раны войны, что тогда и этого, навер-
ное, было достаточно.

С каждым годом, с каждым ушедшим 

ветераном наша задача по сохранению 
памяти усложняется. Нам нужны такие 
акции, как «Бессмертный полк», вызы-
вающие эмоции, объединяющие.

Я живу в Москве на Тверской. И каж-
дый год имею возможность наблю-
дать, как пополняется «Бессмертный 
полк». В этом году было что-то потря-
сающее! Вся улица — от Белорусского 
вокзала до Красной площади — была 
заполнена людьми. И  ведь никто ни-
кого не  заставлял. Идти или не  идти 
с портретом своего фронтовика — это 
личная инициатива каждого. Акция 
«Бессмертный полк» объединила мно-
жество стран. Кстати, не многие в Рос-
сии знают, что родоначальником её 
является тюменец Геннадий Иванов.

НА ВСЁ ХВАТАЛО ВРЕМЕНИ 
И СРЕДСТВ
—  Почему Вы выбрали профессию 
металлурга?

— По окончанию школы хотел пой-
ти в военное училище, но меня переу-

На сессии Верховного 
Совета РСФСР

МЕНЯ, МОИХ БРАТЬЕВ И СЕСТЁР,  
КАК И ОСТАЛЬНЫХ ДЕРЕВЕНСКИХ 
РЕБЯТИШЕК, ВОСПИТЫВАЛИ ТРУДОМ.  
ЭТОТ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ МЕТОД 
ДИКТОВАЛА САМА ЖИЗНЬ
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бедили. А в это время на экраны один 
за  другим стали выходить хорошие 
картины о металлургах, об этих геро-
ических ребятах писали книги. Вдох-
новившись, поступил учиться на  ин-
женера-металлурга цветных металлов 
в  Уральский политехнический инсти-
тут в Свердловске.

Вспоминаю свои студенческие годы 
с  большой теплотой. Преподаватель-
ский состав в  УПИ был блестящим. 

Считаю одним из  моих жизненных 
учителей декана нашего факультета 
цветных металлов Сергея Иванови-
ча Кузнецова. Это был преподаватель 
от  Бога, умеющий увлечь студентов. 
Потом он стал проректором всего УПИ.

Учился я  хорошо, не  пропустил 
за пять лет ни одной лекции. Получал 
повышенную стипендию. В месяц вы-
ходило 395 рублей. Для сравнения, моя 
мама, главный агрономом совхоза, по-

лучала тогда около 600 рублей, а отец 
и того меньше, хотя был заведующим 
одного из отделений.

Кроме того, мы с ребятами нанима-
лись разгружать вагоны на железнодо-
рожной станции, которая находилась 
рядом с нашим общежитием. Это при-
бавляло в  бюджет ещё сотню рублей 
ежемесячно. В  итоге я  полностью ос-
вободил родителей от  бремени моего 
содержания.

Энергии у студентов хватало на всё. 
В  институте я  всерьёз увлёкся спор-
том, занимался классической борь-
бой. У нас был хороший тренер, при-
ехавший из  Москвы. УПИ славился 
своими спортивными достижениями. 
В институтском спортзале я впервые 
увидел будущего президента страны 
Бориса Ельцина. Он учился на  пя-
том курсе, прекрасно играл в  волей-
бол. В  тот год институтская команда 
по  волейболу стала чемпионом РФ, 
а все её члены получили звание «Ма-
стер спорта».

Тренируя тело, мы не  забывали 
и о расширении кругозора. Раз в месяц 
обязательно ходили в театр. В  Сверд-
ловске тогда была одна из лучших опе-
ретт страны. Студенты УПИ благодаря 
доступности билетов стали частыми 
посетителями Государственного теа-
тра музыкальной комедии (ныне ака-
демического).

В самом институте был прекрасный 
концертный зал, где выступали знаме-
нитые артисты. Там впервые услышал 
знаменитые джазовые оркестры Олега 
Лундстрема, Эдди Рознера, Леонида 
Утёсова.

К  нам приезжали и  выдающиеся 
спортсмены. Особенно запомни-
лась встреча с советской спортсмен-
кой-конькобежкой Ингой Артамо-

создали в  Березниках комсомоль-
ский оперативный отряд. Нам ста-
ли поступать сигналы, что в  городе 
неспокойно в  вечернее время, по-
стоянно случались драки на  танцах, 
хулиганство. А я продолжал свое ин-
ститутское увлечение спортом. Хо-
дил в зал борьбы. Рядом занимались 
боксёры. Лидером у  них был хоро-
ший парень, мастер спорта по боксу 
Владимир Воробьёв.

И  мы создали в  помощь сотрудни-
кам милиции оперативный отряд 
из борцов и боксёров. Вначале в него 
входило около пятидесяти человек. 
Стали по вечерам патрулировать ули-
цы, приходить на  развлекательные 
мероприятия. Березники — город мо-
лодёжный. Спортсменов все знали 
и  уважали. И  если до  этого не  было 
танцев, где кого-нибудь  бы не  поби-
ли, то через полгода стало совершенно 

спокойно. Наше начинание активно 
поддерживал горком партии. Очень 
довольна помощью ребят была мест-
ная милиция. Это создало авторитет 
горкому комсомола и  в  горкоме пар-
тии и среди населения. Отряд в итоге 
вырос до  двухсот человек. Команди-
ром его был В. Воробьёв.

Комсомольцы были в  постоянном 
поиске новых методов работы. Одним 

из самых действенных и важных стал 
«Комсомольский прожектор», высве-
чивающий производственные недо-
статки. С его помощью активизирова-
ли молодых инженеров, специалистов 
других технических специальностей, 
которым было интересно участвовать 
в  совершенствовании производства, 
а  ведь раньше комсомольский актив 
состоял в  основном из  пионервожа-
тых, учителей.

Технари вникали достаточно глубоко, 
вносили дельные предложения. Руко-
водство обязано было реагировать на их 
инициативу. В Москве, в ЦК комсомола 
был создан центральный штаб «Комсо-
мольского прожектора», который воз-
главил видный деятель комсомольского 
движения Ю.В. Торсуев. Действенную 
помощь начинанию оказывал комитет 
партийно-государственного контроля 
при ЦК КПСС, имеющий в ту  пору не-

пререкаемый авторитет.
Город Березники был построен в пе-

риод первых пятилеток. Почти все 
руководители его предприятий были 
людьми молодыми. Естественно, они, 
вчерашние комсомольцы, горячо нас 
поддерживали. В итоге мы сумели орга-
низовать активную работу. В 1963 году 
из  московского штаба «Прожектора» 
в Березники приехал Евгений Таранов. 

Он изучил и высоко оценил опыт мест-
ного штаба. В итоге в середине 60-х го-
дов меня пригласили в Москву.

КОМСОМОЛ, МОСКВА, 
«ПРОЖЕКТОР»…
—  Какие вопросы Вы решали 
работая инструктором при штабе 
«Комсомольского прожектора» 
в ЦК комсомола?

— «Прожектор» находил недора-
ботки в  разных сферах жизни об-
щества. Я  изучал проблемы трудо-
устройства подростков в  союзных 
республиках, занимался повыше-
нием уровня подготовки трудящих-
ся в  системе профтехобразования, 
улучшением быта молодых тувинцев. 
Потом «Комсомольский прожектор» 
обратился в  сферу обслуживания. 
Нужно было найти предприятие, ко-
торое имело бы положительный опыт 
такой работы. Выбор пал на  подмо-

новой, которая первая в  истории 
этого вида спорта завоевала титул 
четырёхкратной абсолютной чем-
пионки мира.
—  Вас оставляли в аспирантуре, 

почему Вы предпочли 
производственную стезю?

— Решил, что на  одной теории да-
леко не  уедешь, а  учёным можно 
стать и потом. Распределение получил 
на титано-магниевый комбинат в  го-
род Березники Пермского края. Моя 
дипломная работа была посвящена 
цеху плавки концентрата. А  в  Берез-
никах как раз начиналось строитель-
ство такого цеха. Стал инженером-тех-
нологом. Занимался непосредственно 
строительством. Работалось интерес-
но, но не долго.

В  1961  году меня избрали вторым 
секретарём Березниковского горкома 
комсомола. Поначалу сопротивлял-
ся, не  хотел уходить с  производства, 
но,  как показало время, напрасно. 
Комсомол дал мне всё. Даже с  супру-
гой, с которой пять лет назад сыграли 
золотую свадьбу, я познакомился бла-
годаря комсомолу.
—  Расскажите, как произошла 

встреча с Лидией Ивановной?
— Мы готовили вечер комсомоль-

ского актива. Она была в  числе ор-
ганизаторов — молодая, красивая, 
умная, энергичная, с  редкой тогда 
профессией редактора и диктора сту-
дии телевидения. Ну как можно было 
не  влюбиться? С  первого взгляда 
и на всю жизнь!
—  Какие задачи стояли 

перед комсомолом той поры?
— Улучшить жизнь вокруг: произ-

водственную, общественную, куль-
турную, спортивную… Одно из  са-
мых ярких воспоминаний, как мы 

В ТЮМЕНЬ Я ПРИЕХАЛ В САМОМ  
НАЧАЛЕ 1966 ГОДА И СРАЗУ ОКУНУЛСЯ 
В ГУЩУ СОБЫТИЙ

КОМСОМОЛ ДАЛ МНЕ ВСЁ.  
ДАЖЕ С СУПРУГОЙ, С КОТОРОЙ  
ПЯТЬ ЛЕТ НАЗАД СЫГРАЛИ ЗОЛОТУЮ 
СВАДЬБУ, Я ПОЗНАКОМИЛСЯ  
БЛАГОДАРЯ КОМСОМОЛУ

Семья

Совсем скоро исполнится 
80 лет со дня рождения выда-
ющегося человека, видного 
организатора нефтегазового 

строительства, легенды Тюменско-
го комсомола, учителя и  наставника 
многих руководителей самого раз-
личного ранга — Генадия Иосифови-
ча Шмаля. За  его плечами славный, 
достойный уважения трудовой и жиз-
ненный путь. Ему есть что вспомнить 
и  есть, чем гордиться. Однако, слава 
Богу, вспоминать прожитое и  писать 
мемуары ему пока некогда и недосуг, 
так как он по-прежнему занят, и  его 
день по-прежнему расписан бук-
вально по  минутам мероприятиями, 
встречами, выступлениями, команди-
ровками, служебными делами.

Вот уже много лет Генадий Иосифо-
вич, будучи на  «заслуженном отды-

хе», избирается Президентом Союза 
нефтегазопромышленников России. 
На  этом посту он много делает для 
развития нефтяной и  газовой про-
мышленности страны, представляя 
интересы отрасли в  органах власти. 
Кроме того, он возглавляет Запад-
но-Сибирское землячество в  Москве, 
активно работает в  Союзе нефтегазо-
строителей, в фонде ветеранов нефте-
газового строительства, и  этот пере-
чень его сегодняшних дел можно ещё 
продолжать и продолжать.

Впервые мы услышали о  Генадии 
Иосифовиче в середине шестидесятых 
годов, когда он был первым секрета-
рем Тюменского обкома комсомола, 
а мы совсем ещё юными комсомольца-
ми. Уже тогда мы понимали, какой это 
незаурядный человек, так как под его 
руководством комсомольская жизнь 

в  области буквально кипела и  это ка-
салось каждой школы, института, за-
вода. По  его инициативе, с  его уча-
стием и под его руководством в целях 
привлечения молодёжи к  освоению 
Западно-Сибирского топливно-энер-
гетического комплекса на  террито-
рии области создавались Всесоюзные 
ударные комсомольские стройки, 
комсомольско-молодёжные коллек-
тивы (бригады, участки, управления, 
тресты), росло количество и  числен-
ность студенческих строительных от-
рядов. В регион стали часто приезжать 
известные артисты, писатели, компо-
зиторы и  другие деятели искусства. 
Тюменская область всё больше пре-
вращалась в самый «молодой» регион 
страны.

Сегодня всеми признано, что в по-
беду в легендарной Тюменской бит-

УЧИТЕЛЬ И НАСТАВНИК

Владимир МАЛЮГИН, Александр ТОРЧИНСКИЙ

ве за  нефть и  газ особенно большой 
вклад внесла молодёжь, без энергии 
и энтузиазма которой эта битва про-
сто не могла быть выиграна, и в при-
влечении молодёжи, комсомола 
к  участию в  этой битве и  направле-
нии её  на  решение поставленных 
задач несомненная заслуга Генадия 
Иосифовича.

Так  же успешно и  эффективно Ге-
надий Иосифович работал в  регионе 
впоследствии на посту первого секре-
таря Тобольского горкома КПСС, вто-
рого секретаря Тюменского обкома 
КПСС, начальника объединения Сиб-
комплектмонтаж.

В 1982 году Генадий Иосифович был 
назначен заместителем, а в 1984 году 
первым заместителем Министра 
строительства предприятий нефтя-
ной и  газовой промышленности 
СССР. Здесь, на наш взгляд, ещё боль-
ше раскрылся его организаторский 

талант. Работая в  системе Главтю-
меннефтегазстроя руководителями 
строительных управлений и  трестов, 
а в последствии и самого Главка, нам 
неоднократно приходилось встре-
чаться с  Генадием Иосифовичем 
на  строительных площадках, сове-
щаниях, коллегиях. Мы всегда удив-
лялись его эрудиции, квалификации, 
знанию положения дел на  объектах, 
хотя под его контролем их строи-
лось несколько сотен. Он никогда 
ничего не  забывал и  все знали, что 
если он дал указание, то обязательно 
проверит, как оно выполняется и, ко-
нечно, все старались его выполнить. 
Впрочем, это касалось и  его обеща-
ний: если он кому-то что-то пообе-
щает, то  обязательно выполнит. Это-
му он учил и нас.

В  1990  году Генадий Иосифович 
возглавил государственный концерн 
«Нефтегазстрой» и очень много сделал 

для подготовки предприятий и  орга-
низаций отрасли к работе в рыночных 
условиях.

Какую  бы должность Генадий Ио-
сифович не занимал, где бы он ни ра-
ботал он всегда оставался и остается 
верным комсомольской традиции, 
изложенной в  песне О.  Фельцмана 
на слова И. Шаферана «Раньше думай 
о Родине, а потом о себе». Он никог-
да не искал легких дорог, не прятал-
ся за чужие спины, а всегда был там, 
где нужней для страны. Нужно осва-
ивать несметные богатства Западной 
Сибири — он здесь, нужно ликвиди-
ровать последствия Чернобыльской 
катастрофы  — и  это без Генадия 
Иосифовича не  обошлось. Неслу-
чайно за  заслуги перед Отечеством 
он награждён орденами Мужества, 
Октябрьской революции, Трудового 
Красного Знамени, Дружбы народов 
и  многими медалями. Он является 

Лауреатом премии Правительства 
Российской Федерации в области на-
уки и техники за 1997 год.

Генадия Иосифовича отличают про-
стота, честность, порядочность в  от-
ношениях с  окружающими людьми, 
высочайший профессионализм, ини-
циативность, компетентность и  от-
ветственность в работе. Это вызывало 
и вызывает к нему глубокое уважение 
всех, кому посчастливилось знать его, 
общаться с  ним, работать под его ру-
ководством и учиться у него.

Пусть и дальше еще много-мно-
го лет так же ярко проявляются его 
прекрасные деловые и профессио-
нальные качества. Здоровья, счастья, 
благополучия, исполнения намечен-
ных планов и желаний юбиляру и его 
близким на многие годы, он этого 
заслуживает. Спасибо Вам, Генадий 
Иосифович, за то, что Вы были и есть 
в нашей судьбе.
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С Генадием Шмалем впервые встре-
тились в  1977  году. Меня тогда 
перевели из  Туркмении сначала 
в Тюмень, а позднее в Уренгой, где 

строилась первая установка комплексной 
подготовки газа. Я  представлял интересы 
московского главка, а  Генадий Иосифович 
как второй секретарь обкома КПСС кури-
ровал этот проект. Ситуация на  объекте 
складывалась непростая. Опираясь на  соб-
ственный опыт строительства подобных 
установок, я яростно доказывал свою точку 
зрения. Она шла вразрез с  мнением боль-
шинства. Именно тогда внутренне понял, 
что этот человек может не только говорить, 
но слушать и слышать, а это очень ценное 
качество руководителя.

В 1978 году Шмаль возглавил объедине-
ние «Сибкомплектмонтаж». Я  в то  время 
руководил трестом «Тюменьнефтегаз-
монтаж». Мы постоянно пересекались, 
работая на  одних и  тех  же объектах. 
В  ходе общения не только нашли общий 
язык, но и прониклись бесконечным ува-
жением друг к другу. Потом Генадий Ио-
сифович стал заместителем министра 
в Миннефтегазстрое СССР, а я в 1989 году 
возглавил «Сибкомплектмонтаж».

С  тех пор прошло много лет, но  он  по-
прежнему не  перестает удивлять много-
гранностью и  масштабом своей личности. 
Он прошел суровую жизненную и  про-
фессиональную школу, сумев достигнуть 
не только карьерных, но и личностных вы-
сот. Наш уважаемый юбиляр принадлежит 
к когорте ярких, талантливых, неординар-
ных людей, настоящих профессионалов. 
Свои знания, опыт, творческий, научный 
потенциал Генадий Шмаль неизменно на-
правляет на  служение Отечеству, подаёт 
пример уникальной работоспособности, 
верности избранному пути, ответствен-
ной гражданской и  жизненной позиции. 
Его умение грамотно и  эффективно ре-
шать масштабные, разноплановые задачи 
по  праву снискали высочайший, непрере-
каемый авторитет и уважение. Без преуве-
личения могу сказать, что Г.И. Шмаль — это 
символ великой эпохи промышленного ос-
воения Западной Сибири.

Уважаемый Генадий Иосифович, от все-
го сердца поздравляю вас с праздником! 
Желаю не  останавливаться на  достигну-
том, вдохновляя этим всех нас! Здоровья, 
семейного благополучия и  новых жиз-
ненных открытий!

СИМВОЛ 
ВЕЛИКОЙ ЭПОХИ

Василий КЕЛЬ

сковное предприятие «Юность», занимающееся по-
шивом детской и подростковой одежды.

Коллектив «Юности» был чисто женский — около двух 
тысяч представительниц прекрасного пола. Руководил 
им очень интересный директор  — В.Ф. Цветков. Мы со-
здали на  предприятии штаб «прожектора» из  молодых 
специалистов. Попросили В.Ф. Цветкова каждую пла-
нерку начинать с доклада актива штаба. Он отнесся к на-
чинанию с  некоторой долей иронии, но  через полгода 
работа начала приносить свои плоды. В итоге ЦК комсо-
мола одобрил опыт работы «Комсомольского прожекто-
ра» предприятия «Юность». Это было в декабре 1965 года.

А  за  год до  этого ЦК комсомола объявил освоение 
нефтяных и  газовых месторождений Тюменской обла-
сти  — Всесоюзной ударной комсомольской стройкой. 

Возникла необходимость усилить местное комсомоль-
ское движение свежими перспективными кадрами. 
В  итоге первый секретарь Тюменского обкома пар-
тии Б.Е. Щербина обратился в ЦК с просьбой прислать 
толковых ребят. Выбор пал на  меня, и  не только из-за 
успешной работы в  «Прожекторе». У  нас в  Березниках 
были ударные комсомольские стройки, и я ими вплот-
ную занимался.

И вот второй секретарь ЦК комсомола Борис Никола-
евич Пастухов вызвал меня к себе и предложил работу 
в Тюмени. Столица нефтегазового края была тогда для 
меня terra incognita. По логике вещей следовало бы от-
казаться. В Москве — жильё, интересная работа, у супру-

ги неплохо складывалась карьера в  газете «Правда», 
сын Максим ходил в хороший детский сад. И всё же мы 
приняли предложение, о чём никогда не жалели. Этот 
небольшой по московским меркам сибирский городок 
дал мне всё, что имею. Круг моих друзей на 90% состо-
ит из тюменцев, здесь я состоялся как комсомольский 
и партийный руководитель, управленец.

ГОРОД, КОТОРЫЙ  
МНЕ ДОРОГ
—  Как начиналась ваша работа в областном 
центре?

— В Тюмень я  приехал в  самом начале 1966  года 
и сразу окунулся в гущу событий. 19 января состоялась 
областная комсомольская конференция, на  которой 
меня избрали первым секретарём обкома комсомо-
ла. На  мероприятии выступил министр газовой про-
мышленности, Герой Советского союза А.К. Кортунов, 
которого пригласил Б.Е. Щербина. Эта практика про-
должилась и  далее. Постоянными участниками всех 
комсомольских конференций и  пленумов стали веду-
щие специалисты нефтегазовой отрасли. В итоге рож-
дались очень полезные мысли и предложения, которые 
внедрялись в жизнь.

Одним из важных шагов в организации Всесоюзной 
ударной комсомольской стройки стало создание ком-
сомольско-молодёжных коллективов на  ведущих на-
правлениях работы. А что было тогда наиважнейшим? 
И в геологии, и в нефтянке — бурение. Появились очень 
продуктивные буровые комсомольско-молодёжные 
бригады, зажглись звезды В.В. Китаева, Н.Д. Глебова 
и многих других знаменитых бригадиров.

Тюменскому комсомолу очень повезло, ведь руково-
дители опорных главков нефтегазовой отрасли были 
людьми грамотными, с  прогрессивным мышлением 
и к тому же молодые, не боявшиеся рисковать. Главным 
инженерам В.И. Филановскому (Главтюменнефтегаз), 
Л.И. Ровнину («Тюменьнефтегеология») и Ю.П. Баталину 
(Главтюменнефтегазстрой) тогда еще и сорока лет не ис-
полнилось. Они всячески поддерживали инициативы 
молодёжи.

Жизнь показала правильность ставки и на ударные ком-
сомольские отряды. Это была самая эффективная форма 
наполнения строек рабочими кадрами. «Ударные»… От-
куда столь странное название? Все очень просто: в войну 

ударными назывались элитные части, 
вводимые в бой на решающем направ-
лении.

Особенно отличилась группа ребят 
из Харькова. Отряд состоял из 100 че-
ловек. Все владели рабочими строи-
тельными специальностями. В  итоге 
за лето они построили на месте своей 
дислокации — в Урае, ряд важных объ-
ектов, возведение которых студентам 
обычно не  доверяли. На  День строи-
теля я  приехал в  этот город. В  разго-
воре с командиром отряда Анатолием 
Мандриченко услышал мнение о том, 
что хорошо будет перенести в  рабо-

чие коллективы некоторые принци-
пы жизни студенческих строительных 
отрядов — такие, например, как сухой 
закон, создание устава.

Дисциплина в  студенческих от-
рядах в  то  время была очень жёст-
кой. Не дай Бог кто-то из  ребят хоть 
кружку пива выпьет — сразу поедет 
домой! Отборочный конкурс в  отряд 

на Тюмень был как в престижный ин-
ститут — по  25–30 человек на  место, 
потому что помимо получения жиз-
ненного опыта на севере можно было 
и деньги неплохие заработать. За два 
летних месяца студенты получали 
около 800  рублей (тогда это был ме-
сячный оклад министра).

Осенью в  Тюмени мы провели со-
вещание, на  которое пригласили 
Анатолия Мандриченко. Он приехал 
и поделился своими мыслями. В итоге 
с  одобрения министерства родилась 
идея создать в  качестве эксперимен-
та первое комсомольско-молодёжное 

строительное управление. Так при 
тресте «Шаимгазстрой» было основа-
но «КМСМУ–1». Его устав (в  нём был 
прописан сухой закон, обязательное 
требование учиться тем, кто не  имел 
образование) не  в  полной мере соот-
ветствовал действующему в то  время 
кодексу о труде, но в Облсовпрофе нас 
поддерживали.

Задачей управления стало строи-
тельство поселка Светлый, который 
должен был обслуживать первый тю-
менский газовый промысел. Костяк 
коллектива составили ребята-харь-
ковчане. Как и  большинство насе-
ленных пунктов на  Севере Тюмен-
щины, Светлый начинался с  нуля. 
Жили в  палатках. Помимо бытовой 
неустроенности, людей проверял 
на  прочность суровый местный кли-
мат, тучи комарья и  мошек. Было 
много текущих производственных 
проблем. К примеру, не хватало стро-
ительных инструментов. У  ребят по-
началу на  вооружении были ручные 
пилы. Приехавший на  объект Ю.П. 
Баталин увидев это, дал команду при-
слать бензопилы. Надо отдать долж-
ное Юрию Петровичу, если он  видел 

С академиком Трофимуком

Собрание молодых передовиков, 
Тюмень, 1969 г.

КО МНЕ ПРИШЁЛ СТУДЕНТ 
ИНДУСТРИАЛЬНОГО ИНСТИТУТА ЕВГЕНИЙ 
КОЛТУН И РАССКАЗАЛ, ЧТО ХОЧЕТ 
СОЗДАТЬ КЛУБ КУЛЬТУРИСТОВ. В ТО ВРЕМЯ 
ЗАРУБЕЖНОЕ СЛОВО «КУЛЬТУРИЗМ» 
ЗАПРЕЩЕНО БЫЛО ДАЖЕ НАЗЫВАТЬ,  
НЕ ТО ЧТО СОЗДАВАТЬ КЛУБ

КРУГ МОИХ ДРУЗЕЙ НА 90% 
СОСТОИТ ИЗ ТЮМЕНЦЕВ, 
ЗДЕСЬ Я СОСТОЯЛСЯ 
КАК КОМСОМОЛЬСКИЙ 
И ПАРТИЙНЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ, УПРАВЛЕНЕЦ

Есть люди, с  которыми мудрая 
жизнь сводит нас на  долгие 
годы. Мы учимся у них, растём 
в  профессиональном и  лич-

ностном плане. Оглядываясь на прой-
денный вместе путь, мы, с  теплотой 
в  сердце, говорим судьбе спасибо. 
Для меня одним из  таких «путевод-
ных» людей стал Генадий Иосифо-
вич Шмаль. Практически с самого его 
прибытия из  Москвы, где он работал 
в  ЦК ВЛКСМ, наши пути тесно пере-
плетены, особенно после его перехода 
на партийную работу

С 1969 года, я инструктор промыш-
ленно-транспортного отдела обко-
ма КПСС. Генадий Иосифович с  1971 
по  1973  год — первый секретарь То-
больского горкома КПСС. В этот пери-
од с  нашим непосредственным уча-
стием положено начало строительству 
двух важнейших для нефтегазового 
Севера объектов — Тобольского речно-
го порта и Тобольского нефтехимиче-
ского комбината.

С  1973 по  1978 год Генадий Шмаль 
работал вторым секретарём Тюмен-

ского обкома КПСС, а я под его руко-
водством вёл весь транспортный блок 
Тюменской области, будучи замзаве-
дующего промышленно-транспорт-
ным отделом.

В этот период в Тюменской области 
стремительными темпами нарастали 
объёмы геологоразведочных работ, 
обустраивались нефтяные и  газовые 
месторождения, строились нефтега-
зопроводы, линии электропередач 
и  ГРЭС, появлялись на  карте новые 
города и  посёлки со  всей необходи-
мой инфраструктурой, увеличивались 
объёмы грузовых и  пассажирских пе-
ревозок.

Для обеспечения своевременной 
доставки всех необходимых материа-
лов и  оборудования, велось активное 
строительство речных грузовых и пас-
сажирских судов, было создано Запад-
но-Сибирское пароходство. Перевоз-
ки речным транспортом в тот период 
возросли в два раза и достигли 26 млн 
тонн! Во  многих северных городах 
было начато строительство речных 
портов и аэропортов.

Самым крупным в  стране стало 
Управление гражданской авиации 
с  парком современных самолётов 
и  вертолётов. Его коллектив стал 
впервые использовать самые боль-
шие самолеты ИЛ-76 и  вертолеты 
МИ-26.

Особая тема — строительство же-
лезной дороги Тобольск — Сургут — 
Нижневартовск и  Сургут — Урен-
гой  — Ямбург, куратором которой, 
решением бюро обкома, я  был на-
значен в  1976  году. История этой 
стройки хорошо известна и  не  тре-
бует комментариев.

Великое освоение Тюменского Севе-
ра требовало огромных усилий в  во-
просах планирования, организации 
и контроля. И только благодаря дело-
вым и человеческим качествам, муже-
ству Г.И.  Шмаля и  его соратников за-
думанное удалось воплотить в жизнь. 
От  всей души я  поздравляю уважае-
мого юбиляра с  праздником! Желаю 
крепкого здоровья, новых жизненных 
открытий и  интересных дел на  благо 
нашей страны!

БЛАГОДАРЯ МУЖЕСТВУ И ПРОФЕССИОНАЛИЗМУ

Михаил АГЕЕВ
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в  этих рамках было тесно. Они жа-
ждали большого дела, имели наработ-
ки по новым методам строительства. 
Коллектив этот очень поддерживал 
Ю.П. Баталин. Тогда и появилась идея 
комплектно-блочного строительства, 
которая реализовалась потом в  бло-
ки, суперблоки.

В  июне 1969  года министр под-
писал приказ о  создании двух ком-
сомольско-молодёжных строитель-
но-монтажных трестов Западной 
Сибири  — «Севергазстрой» в  На-
дыме и  «Тюменгазмонтаж» в  Тю-
мени. Первому было поручено обу-
стройство месторождения Медвежье 
и строительство города, а второму — 
внедрение новых методов стро-
ительства. И  всё это получилось. 
Это был единственный прецедент 
в истории всего нашего комсомоль-
ско-молодёжного движения, и  дру-
гого уже не будет.

На XVIII съезде партии генсек 
Л.И. Брежнев привёл в пример блоч-
но-комплектное направление. Ком-
сомольско-молодёжные коллекти-
вы создали авторитет тюменскому 
комсомольскому движению в стране 
в целом.

и  разведки нефтяных и  газовых ме-
сторождений, доктор геолого-минера-
логических наук, академик АН СССР. 
Выступил на  мероприятии А.Г. Аган-
бегян, ученый-экономист, доктор эко-
номических наук, член-корреспон-
дент АН, академик АН СССР. Одним 
из первых лауреатов нашей конферен-
ции стал И.С. Никоненко, в  будущем 
Герой Соцтруда.

На  второй конференции выступал 
О.А. Москвоцев, в  будущем Заслу-

женный геолог РСФСР, получивший 
за  свои научные разработки Ленин-
скую премию. Принимал участие в на-
ших научных конференциях тогда ещё 
совсем молодой геолог Иван Иванович 
Нестеров, который позже станет од-
ним из  первооткрывателей крупней-
шего в  мире Уренгойского газового 
месторождения. Многие из наших мо-
лодых ребят, которые были участни-
ками конференций, сегодня успешно 
работают в ведущих отраслевых вузах 
нашей страны. Конференции были ко-
лоссальной школой роста.

—  Благодаря поддержке 
комсомола в Тюмени появился 
и знаменитый теперь на весь 
мир атлетический клуб «Антей», 
который в этом году отметил своё 
50-летие.

— Да, я  приезжал на  празднование 
юбилея клуба. А  началось всё в  конце 
1966 года. Ко мне пришёл студент ин-
дустриального института Евгений Кол-
тун и рассказал, что хочет создать клуб 
культуристов. В  то  время зарубежное 

слово «культуризм» запрещено было 
даже называть, не  то что создавать 
клуб. Но, тем не менее, я подумал, что 
спортом заниматься лучше, чем баклу-
ши бить. Переговорил с Б.Е. Щербиной. 
Он тоже одобрил, единственное по-
советовал правильно его назвать. Так 
родился атлетический клуб «Антей». 
Первое место, где дислоцировался 
клуб — небольшое помещение в 50 ква-
дратных метров в подвале дома по ул. 
Одесской. Построил его для своих со-
трудников комсомольско-молодёжный 
трест «Тюменгазмонтаж».

Сегодня клуб имеет три больших со-
временных зала, в которых занимают-
ся около трёх тысяч человек. Е.И. Кол-
тун стал Заслуженным тренером 
России, Заслуженным работником фи-
зической культуры РФ, председателем 
Федерации бодибилдинга и  фитнеса 
Тюменской области и города Тюмени. 
Среди его воспитанников — много-
кратные чемпионы мира.

СТАВКА НА МОЛОДЁЖЬ
—  Оцените роль молодёжи 
в развитии нефтегазового 
комплекса Западной Сибири.

— Я всегда подчеркиваю, что опре-
деляющую роль в  становлении Запад-
но-Сибирского нефтегазового ком-
плекса сыграла именно молодёжь. 
На  начальном этапе освоения в  Тю-
менской области проживали около 
миллиона человек. Силы были ничтож-
но малы, а задачи стояли грандиозные.

Кто поедет в этот необжитый край? 
Конечно молодёжь, не обременённая 
семьёй, лёгкая на  подъём, инициа-
тивная. На  первых порах они жили 
в  палатках, вагончики и  балки счи-
тались шикарным жильём. В  итоге 
этого всеобщего усилия за  короткое 
время на  карте Тюменской области 
появилось 17 новых городов! Нигде 
подобного не  было и,  наверное, уже 
не будет.

В начале 70-х годов Тюмень прини-
мала по  25  тысяч студентов. Отряды 

Поезд пришёл в Сургут

МЫ С СУПРУГОЙ БОГАТЫЕ БАБУШКА 
И ДЕДУШКА — У НАС ТРИ ВНУКА,  
ТРИ ВНУЧКИ И ОДНА ПРАВНУЧКА. 
ГЛАВНОЕ — ЧТОБ ОНИ БЫЛИ СЧАСТЛИВЫ

Из  восьми лет работы 
в  обкоме комсомола, 
шесть я  работала с  Ге-
надием Иосифовичем 

Шмалем. Для меня среди комсо-
мольских вожаков разных ран-
гов — он всегда первый и уважа-
емый.

Нам повезло, мы работали 
в  те  годы, когда Тюменская об-
ласть была в  центре внимания 
всей страны. Шло открытие и ос-
воение нефтегазовых место-
рождений. Нужны были молодые 
силы, хорошие организаторы, эн-
тузиасты.

Руководители страны, области, 
организаций понимали, что без 
привлечения молодёжи, по-на-
стоящему грандиозные задачи 
не решить. Нужен был лидер, ру-
ководитель такого масштаба, как 
и  сами задачи. Выбор пал на  Ге-
надия Шмаля. Человека молодо-
го, энергичного, обаятельного, 
умного. Он сумел создать штат — 
коллектив аппарата обкома ком-
сомола. Пришли молодые ребята, 
которым решение задач было 
по силам.

Нас знали, с  нами активно ра-
ботали руководители области, не-
фтяных, газовых, строительных 
организаций. В то время область 
стала всесоюзной комсомольской 
стройкой. В Тюмень поехали сту-
денческие строительные отряды, 
создавались комсомольско-мо-
лодёжные коллективы. Нас хоте-
ли знать, с нами хотели дружить, 
работать. В  область поехали мо-
лодые ученые, творческая мо-
лодёжь. Работа была проведена 
огромная. В  этом без сомнения 
огромная заслуга первого секре-
таря обкома комсомола Генадия 
Шмаля.

Гена, тебе сегодня 80 лет, но ты 
также активен, также умело орга-
низуешь многие дела. Здоровья 
тебе, силы, долгих лет, наш Пер-
вый комсомольский секретарь!

ЛИДЕР  
ПОД СТАТЬ 
ЗАДАЧАМ 

Элла ЮДИНА

Генадий Иосифович Шмаль — 
мой учитель и наставник по 
комсомолу. У него я набирал-
ся опыта работы с молодёжью, 

ведь он умел находить с ней общий 
язык, обращать в нужное русло ту 
кипучую энергию, которой обладали 
молодые люди нашей эпохи. Это был 
лучший секретарь обкома комсомо-
ла, которого я знал. Думаю, со мной 
согласится большинство тюменских 
комсомольцев. Свет в здании обко-

ма гас в одиннадцатом-двенадцатом 
часу ночи. Генадий Иосифович был 
центром притяжения творческой 
мысли, свежих производственных 
и общественных решений. Силами 
молодёжи проводилось множество 
интересных мероприятия, конферен-
ций, фестивалей.

Помогал мне Генадий Иосифович 
и в партийной работе. Я всегда с ним 
советовался. У нашего уважаемого 
юбиляра, как и у всех великих людей, 

были окрыляющие взлеты и ранящие 
душу падения, но ему хватило муже-
ства и мудрости с честью всё преодо-
леть, не возгордиться, не заматереть, 
не сломаться. Он остался таким же до-
ступным, умеющим выслушать и  по-
нять. На него всегда можно надеяться. 
Он не подведёт, придёт на помощь 
в  трудную минуту. Желаю юбиляру 
радоваться жизни, сердечной теплоте 
любящих его людей, а также крепкого 
сибирского здоровья!

ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ

Сергей ВЕЛИКОПОЛЬСКИЙ

—  Как возникла идея проводить 
научные конференции молодых 
учёных, которые стали стартовой 
площадкой для многих 
талантливых ребят?

— Она пришла от этих самых талант-
ливых ребят. Однажды вечером ко мне 
в  кабинет зашел молодой геолог, кан-
дидат геолого-минералогических наук 
Григорий Острый. Речь пошла о  том, 
что учёная молодёжь в  Тюмени заки-
сает, не имеет выходов для своего по-
тенциала. Григорий привёл в  пример 

выполняли колоссальный объём стро-
ительно-монтажных работ. Это в сред-
нем на  100 миллионов рублей, что 
равно годовой программе примерно 
четырёх строительных трестов пер-
вой категории или одного небольшого 
главка. Работали студенты, как прави-
ло, на  объектах соцкультбыта (жильё, 
детские сады, школы и так далее). Это 

Новосибирск, где раньше работал. Там 
проводились научные конференции 
молодых специалистов, учёных.

В апреле 1966 года в Ленинские дни 
в  Тюмени состоялась первая научная 
конференция. На ней прозвучало око-
ло 60 докладов представителей моло-
дой тюменской науки. Также на  ме-
роприятии выступил Б.Е. Щербина, 
который тогда только вернулся с пар-
тийного съезда из  Москвы. Гостем 
конференции стал А.А. Трофимук — 
советский учёный в области геологии 

проблему, то  всегда помогал решать, 
независимо от её уровня.

Одним из первых объектов в Светлом 
стал пищеблок «Комарик». Изначально 
он состоял из двух вагончиков, а затем, 
с  увеличением численности строите-
лей, к зданию пристраивали и надстра-
ивали постройки. В  итоге получилось 
большое и  красивое здание. В  новом 
кафе-клубе образовался коллектив 
музыкантов. Так «КМСМУ–1» дружно, 
весело, азартно начали строительство 
поселка и  объектов Пунгинской ком-
прессорной станции.

Посёлок Светлый стал одним из луч-
ших на  северной земле. Везде были 
проложены деревянные тротуары. 
Кроме клуба «Комарик», местом при-
тяжения жителей поселка была спор-
тивная площадка.

В  общем, молодёжь оправдала до-
верие и  раскрыла свой потенциал. 
Тогда мы вышли в  министерство 
с  предложением о  необходимости 
создания комсомольско-молодёжных 
трестов. Оно имело под собой поч-
ву. В  это время в  Тюмени работало 
СУ-19, которое возглавлял И.А. Шапо-
валов. Занималось сантехническими 
работами. Но  ребятам из  коллектива 

На сессии Верховного Совета РСФСР



17    ТОР — Территория опережающего развития№ 2 (5) {Август} 2017    16

Генеральный директор 
«Сибкомплектмонтаж»

С Анатолием Голубевым 

С сыном Юрием

было очень важно потому, что силы 
основных строителей были сосредото-
чены на более важном.

Сотрудничали мы и  с  воинскими 
частями. Наши посланцы ехали туда, 
агитировали молодых ребят после де-
мобилизации приезжать на  ударные 
молодёжные стройки. Особенно много 
у  нас работало пограничников. Тол-
ковые, трудолюбивые ребята. И  для 
многих вчерашних военнослужащих 
и студентов Тюмень стала второй ро-
диной, дала путёвку в жизнь.

Один из  губернаторов Тюменской 
области, Леонид Рокецкий, приехал 
в  Тюмень впервые в  1966  году в  со-
ставе студенческого отряда Львов-
ского политехнического института. 
В  1968  году он женился на  нашей ак-
тивистке Галине Коробовой, которая 
была секретарем комсомольской орга-
низации Сургутской нефтеразведыва-
тельной экспедиции. Мой друг Васи-
лий Возняк был в этом отряде главным 
инженером. Тоже вырос у нас. Был за-
ведующим строительным отделом тю-
менского обкома партии, потом рабо-
тал в ЦК КПСС, позже стал министром 
по  делам Чернобыля. Можно назвать 
десятки людей из  отрядов, которые 
стали тюменцами. И всем нам есть что 
вспомнить, чем гордиться.
—  Насколько сильно было 

внимание к Тюмени в ту пору?
— О грандиозной тюменской строй-

ке писали во  всех центральных га-
зетах, телевизионщики постоянно 
снимали производственные сюжеты 
на  местах. Фамилии лучших наших 
бригадиров знала вся страна. Частыми 
гостями у нас были министры, извест-
ные учёные.

Чтобы поощрить людей, показать 
значимость их работы к  нам еха-
ли выдающиеся артисты: советский 
композитор-песенник Я.А. Френкель, 

С  Генадием Иосифовичем 
Шмалем меня связывает 
не  только профессиональное 
сотрудничество, но и крепкая 

мужская дружба. Начало ей положено 
в 1967 году в Тюмени на одном из со-
вместных заседаний городского ко-
митета комсомола и милиции. Я тог-
да служил начальником областного 
отдела уголовного розыска и  должен 
был доложить присутствующим 
о криминогенной ситуации в городе. 
Она в  то  время была напряжённой. 
Выступление прозвучало очень жёст-
ко. По завершению встречи ко мне по-
дошёл генерал Ю.А. Рытиков и спро-
сил: «Анатолий, зачем ты до  такой 
степени "накрутил" присутствующих? 
Секретарь обкома комсомола даже 
покраснел!».

Спустя какое-то время перевёлся 
работать начальником РОВД в  Тар-
ко-Сале. Дело в  том, что я,  заядлый 
охотник и  рыбак, а  этот северный 
край в  этом отношении настоя-
щий Клондайк. В  Тарко-Сале у  меня 
всё сложилось отлично. И  вдруг, 
в  1971  году, словно снежный ком, 
на меня обрушивается известие о пе-
реводе в  Тобольск. Инициатива эта 
исходила от  Г.И. Шмаля, который 
в  то  время являлся 1-м секретарем 
Тобольского горкома КПСС. Видимо, 
он запомнил меня по  тому пламен-
ному выступлению в Тюмени. Приез-
жаю в  Тобольск. Генадий Иосифович 
говорит: «Толя, нам нужно навести 
порядок в  городе». Надо, так надо! 
Считаю, что мне очень повезло, что 
трудился рядом с  таким человеком. 

Великолепно образованный, посто-
янно самосовершенствующийся, уди-
вительно скромный и  порядочный, 
он всегда выслушает, поможет, под-
скажет, поинтересуется. При этом Ге-
надий Шмаль — боец-тактик и  стра-
тег, иногда жёсткий, но справедливый 
и всегда… обаятельный! Таких людей 
можно пересчитать по пальцам.

Уважаемый Генадий Иосифович! Во-
семьдесят лет — солидная цифра! Осо-
бенно в том случае, если это юбилей. 
Восемьдесят лет достойной жизни! 
Сколько за  это время вы сделали до-
бра! Спасибо! Искренне желаю креп-
кого здоровья и бодрости духа! Пусть 
любовь супруги, детей, внуков, близ-
ких, друзей и  коллег согревает ваше 
золотое сердце ещё много, много лет. 
С юбилеем!

МЫСЛИТЕЛЬ И СОЗИДАТЕЛЬ

Анатолий КОНДАУРОВ

вую помощь наши нефтяные и строительные компа-
нии. Несколько миллионов в год у нас бывает.

Проводим адресную помощь, различные меро-
приятия. В прошлом году в День Победы собрали ве-
теранов и возложили цветы к Могиле Неизвестного 
Солдата в Александровском саду. Вручаем наиболее 
выдающимся нашим людям, ветеранам, отраслевые 
награды, премии. У нас есть премия им. Б.Е. Щерби-
ны. Ежегодно 5 октября, в день его рождения, прово-
дим встречу с ветеранами, награждаем их. В Подмо-
сковье, на 42 километре Волоколамского шоссе есть 
мемориальный комплекс «Рубеж славы» и в нём есть 
Памятник Сибирякам. Два раза в год мы туда приез-
жаем. Это наше святое место.
—  Чего бы Вы хотели пожелать себе 

на юбилей?
— Моя жизнь сложилась. Сейчас единственное же-

лание, чтоб внуки выросли хорошими людьми. Мы 
с супругой богатые бабушка и дедушка — у нас три 
внука, три внучки и одна правнучка. Главное — чтоб 
они были счастливы. Дети мои при деле. Старший 
сын Максим — строитель, прошёл производствен-
ную школу в  Тюмени, Ноябрьске, Когалыме. Начи-
нал мастером, дошёл до управляющего трестом. Он 
хороший специалист, сейчас работает в  Ташкенте 
в системе «ЛУКОЙЛ Оверсиз». Младший сын Юрий 
занимается собственным бизнесом. Они заняты де-
лом, и  я  спокоен. Ну  а  второе моё желание — чтоб 
были живы и здоровы близкие и друзья.
—  С каким чувством вы подходите 

к 80-летию?
— Я абсолютно спокоен. Не  вижу в  этом событии 

чего-то экстраординарного. Конечно, обязательно 
соберу близких и друзей, все вместе поднимем чар-
ки за моих родителей и учителей. Мне с ними очень 
повезло. Я уже называл моего самого главного инсти-
тутского учителя С.И. Кузнецова. Не  могу не  вспом-
нить и  первого начальника цеха Н.И. Фролова. Он 
в ту пору был уже взрослый человек, перешагнувший 
60-летний рубеж. Навсегда запомнил его полушутли-
вую фразу: «Гена, прежде чем что-то сделать, ты семь 
раз отмерь, а отрезать дай другому». На заводе у нас 
был очень интересный коллектив и задачи, поэтому 
из производства я уходил с большим сожалением.

В  горкоме партии у  меня тоже были интересные 
наставники: в  Березниках  — Б.Ф. Коротков (в  своё 

С  Генадием Иосифовичем 
Шмалем, будучи началь-
ником штаба ЦК ВЛКСМ, 
я достаточно тесно контак-

тировал по  вопросам становления 
и  развития нефтегазового ком-
плекса. В  то  время уже занимался 
партийной работой и очень актив-
но поддерживал комсомольско-мо-
лодёжное движение.

Неоднократно с  комсомолом Ге-
надий Иосифович пел песню «Под 
крылом самолета о  чём-то поёт 
зелёное море тайги». Молодёжь 
его боготворила, он имел непре-
рекаемый авторитет в  силу своих 
уникальных человеческих качеств. 
Он не  просто помогал правильно 
выстроить работу, но  и  не  забы-
вал сказать доброе слово ребятам. 
Когда мы выступили с  инициати-
вой добычи миллиардной тонны 
западносибирской нефти в рамках 
соцсоревнований, Генадий Иоси-
фович оказался нашим первым по-
мощником.

Вообще, Г.И. Шмаль всегда ста-
рался показать значимость регио-
нального нефтегазового комплек-
са. Помню, у  него была крылатая 
фраза о том, что наша Всесоюзная 
ударная стройка № 1 по  капита-
ловложениям и  задействован-
ным человеческим ресурсам — 
это и  БАМ, и  Атоммаш, и  МАЗ, и   
КАМАЗ вместе взятые.

Активно поддержал Г.И. Шмаль 
и  идею тюменских комсомольцев 
выпустить медаль «За освоение 
недр Западной Сибири». Будучи 
хозяйственным руководителем, он 
способствовал комсомольско-мо-
лодёжному движению по  органи-
зации соцсоревнований, комсо-
мольско-молодёжных управлений, 
бригад. Ещё полнее масштаб лич-
ности уважаемого юбиляра от-
крылся мне в  1979  году, во  время 
работы в «Сибкомплектмонтаже».

Без сомнений Генадий Иоси-
фович Шмаль относится к плеяде 
уникальных советских руководи-
телей государственного масштаба. 
Я желаю ему сохранить активную 
жизненную позицию и неиссякае-
мую энергию на долгие годы!

МОЛОДЁЖЬ ЕГО 
БОГОТВОРИЛА!

Виктор МЕЩЕРЯКОВ

время он был первым секретарём Пермского обкома 
комсомола), а потом Л.А. Кондратов.

В  Тюмени познакомился с  Борисом Евдокимови-
чем Щербиной. Это был совершенно уникальный 
человек. Он не терпел панибратства, всего себя от-
давал делу. Не удивительно, что в будущем он стал 
министром, а  затем и  заместителем председателя 
совета министров СССР. После его смерти оказа-
лось, что он ничего не нажил — ни дачи, ни машины, 
ни состояния. Он работал на государство и этого же 
требовал от  нас. Слова из  песни «Жила  бы страна 
родная, и нету других забот» — это про него, пото-
му что это действительно было так. Считаю, если бы 
он стал у нас генсеком, всё пошло бы по-другому Мы 
не альтруисты конечно, но никогда заработная пла-
та не стояла на первом месте. Да мы зарабатывали, 
но чтобы ставить это во главу угла — такого никогда 
не было. И я горжусь, что моё поколение было таким 
и ни о чём не жалею.

советский эстрадный певец, музы-
кально-общественный деятель, пе-
дагог И.Д. Кобзон и  многие другие. 
На  первых порах в  посёлках и  горо-
дах не было никаких клубов, дворцов 
культуры, концертной площадкой слу-
жила грузовая машина с  откинутыми 
бортами.

В  1967  году в  Горноправдинске мы 
проводили первый слёт молодых гео-
логов. Командовал там тогда Фарман 
Курбанович Салманов. На слёте рабо-
тала бригада артистов радиостанции 
«Юность». В её составе был Я.А. Френ-
кель, был В.Я. Шаинский и  молодая, 
ещё никому не  известная Алла Пу-
гачёва. Это были её первые выступле-
ния. Так что можно сказать, что и для 
неё тюменская земля стала стартовой 
площадкой. То  же самое касается пи-
сателей, поэтов. Я  с  благоговением 
отношусь к творчеству Роберта Ивано-
вича Рождественского, из всех шести-
десятников он мне наиболее близок 
по духу. Он много раз бывал в Тюмени. 
Это благотворно влияло на моральное 
самочувствие людей, которые труди-
лись на тюменской земле.
—  Генадий Иосифович, 

Вы сегодня активно занимаетесь 
общественной работой. Расскажите 
подробнее…

— Я председатель Попечительского 
Совета Фонда «Ветеран нефтегазстроя» 
имени Б.Е. Щербины, президент Сою-
за нефтегазопромышленников России, 
состою в попечительском совете Союза 
нефтегазостроителей,  в общественном 
совете при Ростехнадзоре, председа-
тель межотраслевого Совета по тех-
ническому Регулированию и стандар-
тизации в нефтегазовом комплексе, 
заместитель председателя Комитета по 
энергетической стратегии и развитию 
ТЭК Торгово-промышленной палаты 
РФ, заместитель председателя Совета 
потребителей по Транснефти, предсе-
датель Западно-Сибирского Земляче-
ства в Москве.

Главная задача  Фонда «Ветеран не-
фтегазстроя» — поддержка ветеранов. 
Нам оказывают посильную финансо-

На 25 съезде КПСС
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Первое свидание

АРТЕКОВСКИЙ ПРИБОЙ 
УСТУПИЛА ДРУГОЙ
—  Лидия Ивановна, расскажите 
о ваших родителях. Какое влияние 
они оказали на вашу судьбу?

— Я родилась в  самое трудное во-
енное время — в  январе 1942  года. 
Мама — вдова с двумя детьми от пер-
вого брака. Отец, бывший с  ней 
в  гражданском союзе, воевал снача-
ла под Ленинградом, потом в  районе 
Сталинграда. Погиб в декабре 1942-го, 
так что я появилась на свет с пометкой 
«незаконнорождённая».

Моё детство назвать счастливым 
было нельзя, но я об этом не подозре-
вала и не тужила. Кормились с огорода, 
одевались, продавая ягоды, картошку 
и молоко. Были времена, когда мы, ре-
бятишки, подряжались пастухами по-

селкового стада и  зарабатывали себе 
на велосипеды и обновки к школе. Вы-
жили. Влияние материнского воспита-
ния одно — трудись, и тебе воздастся.
—  Какую мечту из детства удалось 
воплотить в жизнь?

— Я почти осуществила фантасти-
ческую мечту всех школьников мое-
го поколения. Когда впервые за  всю 
историю нашей пригородной школе 
выделили одну путёвку в лагерь «Ар-
тек» для самого лучшего ученика, 
педсовет единогласно проголосовал 
за  меня. Но  шум артековского при-

боя так и  не  удалось услышать, пото-
му что вечером к  нам домой пришла 
библиотекарь школы. Она упала мне 
в ноги со словами: «Откажись! Уступи 
путёвку моей Светочке! Она такая сла-
бенькая, болезненная, море её выле-
чит». И в Артек поехала Света Крошка. 
Я уступила ей свою мечту!
—  Когда состоялся для вас выбор 
профессии? Чем он определялся?

— Я очень любила читать. В четвер-
том классе даже написала в дневнике: 
«Хочу быть писателем». О  журнали-

стике тогда не знала. Но так случилось, 
что пришла именно в эту сферу, пусть 
и не сразу. Это мое счастье, не во всём 
реализованное, но  сделавшее при-
частной к  активной творческой жиз-
ни. Мне было интересно всё — радио, 
телевидение, газеты и журналы. И вез-
де я себя попробовала. В этом году ис-
полнилось 40 лет, как вступила в Союз 
журналистов Тюменской областной 
организации. В  год её 60-летия при-
ятно сознавать, что в  Москве своих 
рекомендующих не  подвела и  дослу-
жилась до  главного редактора газеты 

Центрального (Фрунзенского) района 
столицы «Выбор», а  потом меня при-
гласили консультантом журнала ЦК 
КПСС «Партийная жизнь». К  сожале-
нию, триумф длился недолго: началась 
смена эпох, и эти издания закрыли.
—  Как вы познакомились 
с супругом? Какое впечатление 
он на вас произвёл при первой 
встрече?

— Он был тогда просто Геной, вто-
рым секретарем горкома комсомола, 
проводил слёт пионерских вожатых, 

кем по общественной нагрузке была и я. Мужествен-
ный, красивый, похож на  цыгана: белозубый, сму-
глый, с  чёрными вьющимися волосами. Влюбилась 
сразу.

Потом встречались ещё два раза, а  на  третий он 
сделал мне предложение выйти за него замуж. Убе-
дившись, что это не розыгрыш, согласилась. Свадьбу 
сыграли комсомольскую. Все гости, за исключением 
близких родных, покупали билеты по  пять рублей 
за место. Было это 14 июля 1962 года в городе Берез-
ники Пермской области. Родных Генадия на свадьбе 
не было, так как телеграмма не застала их дома. По-
том родители спрашивали: «Из бедной семьи? Ни-
чего, работать будете  — разбогатеете. Образование 
не получила? Не беда — выучим. Лишь бы не рыжая 
была…» И тут на медовый месяц приехала я! Рыжей 
я тогда ещё не  была — золотисто-русой, но для них 
женщины делились на два типа: чёрные и рыжие.

Но до  конца жизни папа и  мама мужа были для 
меня роднее родных.

ТЯГА К «ЖИВОМУ» ДЕЛУ
—  Из Березников вы с супругом переехали 
в Москву. Расскажите об этом периоде жизни 
вашей семьи. Как встретила столица?

— Переезд в  Москву был наградой за  всё, что 
я  недополучила в  детстве и  юности. Это была 

сказка наяву! Прекрасная квартира в  центре сто-
лицы. Поблизости детские ясли, магазины и, глав-
ное, редакция газеты «Правда», куда я устроилась 
на работу. Зарплаты на покупку мебели не хвата-
ло — спали на полу, ели на ящиках. Из всей обста-
новки — детская кроватка, да стеллажи с книгами 
во  всю стену. Потом друзья, разбогатев, отдали 
нам свою кровать с панцирной сеткой. Но уехали 
мы из  Москвы не  из-за безденежья, а  из-за тяги 
Генадия к  живому делу. Быть клерком в  столице, 
говорил он, не для него. И мы поехали в Тюмень. 
Долго на  дороге от  моих слёз лужи высыхали! 
А  когда я  улетала обратно в  Москву, над Россией 
шел солёный дождик…
—  Легко ли было поменять Москву 
на провинциальную Тюмень? Что сыграло 
решающую роль в выборе?

— Выбора не  было. Для меня назначение мужа 
было моим назначением. Упаковала книги — 
и в путь! А что там ждало — шалаш из голых прутьев 
или хибара в забытой деревне — значения не имело. 
Плакала я от жалости к тому, что оставляла, а не из-
за страха перед тем, что ждало впереди. В Тюмени 
появился свой резон — вместо заочного МГУ посту-
пила в очный пединститут. Закончила его с распре-
делением в  московскую аспирантуру и… пришла 
работать на тюменское телевидение. А  потом, как 
у большинства женщин тех лет — работа, семья, до-

машние хлопоты, очереди в  магазинах, ещё дети, 
больничные листы, командировки, переезды в свя-
зи с  новыми назначениями мужа… Мне здорово 
пришлось покрутиться, чтобы не  уйти из  профес-
сии совсем, хотя компромиссы были. Я в то время 
была единственной многодетной журналисткой 
Тюмени. Три сына! Но пощады ни от кого не жда-
ла. Помню, была ситуация, когда затеяли ремонт 
в  квартире и  заболел один из  малышей, Генадий 
в  командировке. Я  не  успевала подготовить пере-
дачу к эфиру. Пришла к главному редактору попро-
сить отсрочки, на  что услышала: «Ремонт в  вашей 
квартире не  повод для изменения сетки вещания 
радио, а  больной ребенок — не  отговорка. Чтобы 
утром передача лежала на столе!» И она легла.

Но  суровость начальников была не  так обидна, 
как злорадство некоторых коллег. Нас, жён круп-
ных руководителей, не  особо жаловали, корили 
за высокий социальный статус и завидовали неко-
торым льготам, положенным мужьям. Меня про-
свечивали, как на рентгене: какая причёска, во что 
одета, как ухожена. А какая тут ухоженность, ког-
да в  доме четверо мужчин и  одни женские руки! 
К тому  же я  никогда не  отличалась крепким здо-
ровьем.

Ни бабушек, ни нянь, ни домработниц у нас никог-
да не было. Так что «карьера» не мой термин. Думала 
не о ней, а о том, как бы совсем не засыпаться, со-
хранить интерес к жизни и профессии. Меня спра-
шивали: «Наверное, дети мешают работать?» «Что 
вы, — отвечала я, — это работа мешает мне насла-
ждаться детьми!» Мне до сих пор жаль моих бедных 
малышей, у которых постоянно не было дома папы, 
а мама — что есть, что нет, всё равно на кухне или 
стирает, гладит, и им приходилось самим развлекать 
себя, самостоятельно учить уроки и кормиться после 
школы, чем Бог пошлет.

ОДИНОКИЕ ЕДИНИЦЫ
—  С какими людьми приходилось встречаться 
по работе? Кто оставил самый яркий след 
в вашей жизни?

— В «Правде» работала в одно время с Константи-
ном Симоновым. До  этого знала его заочно по  пу-
бликациям стихов, радиопередачам, фильмам. 
А  тут  — довелось познакомиться вживую. Вместе 
на  летучках сидели, разговаривали. Василий Пе-
сков любил в  буфете кофейку попить, приглашал 
составить компанию, угощал. Но  у  меня никогда 
не было кумиров и трепета перед знаменитостями. 
Несмотря на  то, что многие писатели приходили 
к нам в редакцию и подписывали мне новые книги, 
я принимала их комплименты, как жест вежливости. 
Не  более того. Первый раз во  мне проснулось чув-
ство восхищения коллегой, когда начала знакомить-
ся с творчеством Анатолия Омельчука. Как ни стран-
но — уже в Москве.

Последние годы до отъезда я работала в «Тюмен-
ской правде», мы даже не были знакомы. У него та-
кая мощная любовь к  жизни, Сибири, поколению, 
профессии, ко  всему, что пройдено, встречено, пе-
режито, что у  меня сердце останавливалось, дух 
захватывало от  невозможности самой приблизить-
ся к этой вершине хоть на толику! Но об этом даже 
жалеть не надо — такая колоссальная работоспособ-
ность и талант — удел избранных. Как я говорю, оди-
ноких единиц.
—  При невероятной занятости Генадия 
Иосифовича, времени на семью, конечно, 
оставалось мало. Как его проводили? И чем 
компенсировали дефицит общения?

— Разве любовь, семейное счастье измеряют-
ся только временем? Он где-то на Севере или Юге, 
на пленуме или совещании, но он с нами. Ему надо 
одежду приготовить, вкусным ужином встретить, 

Лидия Шмаль:
И В ЯСНЫЕ ДНИ,  
И В НЕНАСТЬЕ...

«Осознание того, что я, девчонка-сирота 
с провинциальной окраины, живу рядом 
с Красной площадью, общаюсь с прекрасными 
людьми, занимаюсь любимым делом, родила 
талантливых и красивых детей, делает меня 
счастливой. Но самая главная моя отрада 
в том, что на протяжении 55 лет рядом 
со мной идёт человек, которого я полюбила 
с первого взгляда и который раз и навсегда 
сказал: "Наконец, я встретил ту, с которой 
можно идти по жизни, как надо!"»

ЖЁН КРУПНЫХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ НЕ ОСОБО 
ЖАЛОВАЛИ. МЕНЯ ПРОСВЕЧИВАЛИ,  
КАК НА РЕНТГЕНЕ: КАКАЯ ПРИЧЕСКА, 
ВО ЧТО ОДЕТА, КАК УХОЖЕНА

НАСТОЯЩАЯ ЖЕНЩИНА ТА, ЧТО УМЕЕТ 
НРАВИТЬСЯ МНОГИМ И ОСТАЁТСЯ 
ЛЮБИМОЙ И ЖЕЛАННОЙ ДЛЯ ОДНОГО

Завтра уезжаем к папе в Тюмень
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не  забыть рассказать, чем удивляли 
и  радовали дети, как мы ждали его… 
Он всё время был с  нами. Да,  по  мо-
лодости редко в кино ходили, в отпуск 
вместе почти не ездили. Что из того? 
У  нас была и  есть семья, общий дом 
и интересы. Помню, как-то был празд-
ник 7 ноября. У нас по традиции после 
демонстрации собирались гости. В тот 
раз уже собрались, а  хозяина всё нет. 
Полчаса ждём, час. Я  потихоньку вы-
бежала из дома и понеслась к обкому 
партии, благо, что на одной улице. Вле-
таю в кабинет, а они сидят втроём: три 
тёзки Геннадия— Богомяков, Лутош-
кин и  Шмаль. Лица чернее туч. В  се-
верном посёлке сгорели жилые дома, 
погибли люди, надо вывозить тела, 
сообщать родным на Украину и в Мол-
давию… Но это та сторона их работы, 
о которой не принято было говорить. 
Так что из того, что он дома находился 
мало? Он был призван на службу делу 
и людям. А в отпуск вместе редко ез-
дили потому, что не  было семейных 
санаториев. Оставлять детей было 
не с кем. Поэтому Генадий ехал в тайгу 
на промысел, а я с детьми — на какую- 
нибудь турбазу какого-нибудь север-
ного треста к морю.

Свободное время проводили, как 
и  все люди того времени. Встречи 
с друзьями, выезды на природу, ред-
кие вылазки в театр или кино, на кон-
церты. Сейчас в  Москве возможно-
стей, конечно, больше, и  мы ими 
пользуемся.
—  Генадий Иосифович строгий 
отец? Расскажите о его принципах 
воспитания детей. Кто из семьи 
посещал родительские собрания?

— Основной принцип: «Делай, как 
я!» Приходил поздно, часов в  девять 
вечера, редко — в  восемь. Пока поу-
жинает — детям спать пора. Поручаю 
уложить. Загляну в  детскую — папа 
спит, дети резвятся. Иногда брал их 
на  охоту или рыбалку, научил обра-
щаться с  оружием, не  бояться леса, 
уметь разжечь костер и  прочее. Сам 
при этом полюбил только грибную 

охоту, а  остальное  — как необходи-
мый промысел: существенная добав-
ка к  небогатому выбору продуктов. 
На  родительские собрания не  ходил, 
а на выпускные вечера — обязательно. 
Для нас это всегда был праздник.

При всём при этом — сыновья его 
обожают, стенкой вставали на  защи-
ту, если я пыталась поворчать на него 
за  поздний приход домой. Для них 
и сейчас папа — это всё.
—  Работа должна оставаться 
на работе. Но не всегда так 
получается. Советовался ли супруг 
с вами по каким-либо рабочим 
вопросам? В чём вы ему помогали?

— Один наш друг по  молодости го-
ворил: «Вот Лида — прекрасная жена, 
не помогает своему мужу, но и не ме-
шает. А  это — главное». Но  я  не  была 
идеальной женой. И  капризничала, 
и  возмущалась, и  плакала, что моло-
дость проходит, а с мужем вижусь всё 
реже. Оттягивала его от  ночных «по-
сиделок» над статьями и  докладами. 
Бесполезно. А раз так — надо было со-
ставлять свои программы. Генадий ни-
когда не был домостроевцем: оставлял 
мне право на  личную жизнь. Я  была 
свободна в  выборе друзей и  подруг, 
а также в том, куда пойти. Другое дело, 
что мне редко удавалось этим правом 
воспользоваться — времени не хвата-
ло. По ключевым моментам, конечно, 
советовались. Так, например, мы были 
едины в  отказе от  Дипломатической 

академии, Высшей школы и  кадро-
вого резерва ЦК КПСС, также от  пе-
реезда в  другую область, когда мужу 
пришлось оставить партийную работу. 
А на что потратить деньги, мне сове-
товаться не  надо было — они у  меня 
разлетались задолго до получения но-
вой зарплаты.

Моя помощь мужу — это понимание 
важности его работы, создание усло-
вий для комфортного отдыха дома, 
моя любовь и забота о нём и детях.

А то, что иногда не выдерживала, так 
это только на пользу — так мы больше 
чувствовали ответственность друг пе-
ред другом и жили ещё дружнее.

СВОДНЫЙ ОТРЯД 
СТОЛИЧНЫХ СИБИРЯКОВ
—  Каково быть супругой 
первого заместителя министра? 
Были какие-то сложности? 
Проблемы? Вспомните, какой-
нибудь интересный случай, 
произошедший в тот период.

— Для меня не  имело значения, 
в  какой должности мой муж. Он для 
меня всегда оставался тем Геной, 
за  которого я  вышла замуж. Но  он 
всегда был на виду, а значит и я. Чем 
выше должность, тем ответственнее 
общение, и  мне тоже надо было со-
ответствовать определённому уров-
ню. Как по содержанию, так и внеш-
не. И  я  старалась. Спеть, сплясать, 
стихи почитать, тост произнести 
— тут меня никто не обошёл. Но это 
в праздники, а в будни я опять стано-
вилась «Золушкой», и вся самая гряз-
ная и тяжёлая работа по дому лежала 
на мне. Генадий помогал по мере сил: 
пылесосил, в  магазин ходил, иногда 
и  посуду мыл, но  это было иногда, 
а  дела копились каждый день. В  со-
ветское время большинство руково-
дителей высокого ранга жили очень 
скромно: ни  домработниц, ни  особ-
няков, и  их быт мало чем отличался 
от уклада других людей.

Но преимущества были: при назна-
чении на новую должность предостав-
лялась хорошая квартира, выделялся 
автомобиль, которым иногда могли 
пользоваться и  жёны, а  также про-
дуктовый паёк, за  который всем здо-
рово досталось в  годы перестройки. 
Поделом, в общем. Помню, мне очень 
хотелось от него отказаться, но невоз-
можность прокормить детей из  мага-
зина останавливала. Запомнился один 
случай, вскоре после нашего переез-
да из Тюмени. Я ещё не работала. Все 
деньги уходили на  погашение долгов 
за  ремонт квартиры и  покупку ме-
бели, а  младший сын уговорил меня 
пойти в  кино. Насобирали мелочи 
по карманам ровно на дорогу и биле-
ты. Но  в  кино сын запросил поесть. 
Купила ему пирожное за  22 копейки 
и полстакана сока. Обратно часа пол-
тора пришлось идти пешком.
—  Ваша семья много лет живет 
в Москве, но сохраняет тесную 
связь с Тюменской областью, 

и  он принес в  доказательство своей 
правоты томик стихов, откуда цити-
ровал фразу. Конфликт уладили. Мно-
го несправедливости сносил в  школе 
наш средний сын Тарас только за  то, 
что его первая учительница постоян-
но занижала ему оценки, боясь, что 
её заподозрят в  подхалимстве. По-

сле института Максим не «спрятался» 
в  Москве, а  уехал по  распределению 
в тюменское приполярье и десять лет 
отработал — от мастера до начальника 
треста. Теперь он крупный строитель.

Тарас отслужил в  армии, и  в  лихие 
девяностые пытался построить свой 
бизнес. История его гибели загадочна: 
он попал в аварию, где по всем призна-
кам этого не должно было случиться.

По  мере своих сил пробивает себе 
дорогу и младший сын Юрий.
—  Чему самому главному вы 
научились в своих долгих 
отношениях с Генадием 
Иосифовичем? Вам пришлось что-
то изменить в себе?

— К сожалению, я  плохая учени-
ца. Сама пытаюсь его переучить. 
Но  по  гороскопу мы крупные звери: 
я — козерог и лошадь, Генадий — лев 
и бык. Верь — не верь, но что-то звёз-
дами в  характере заложено. Лучше 
не  связываться! Но  чему  бы я  хотела 
научиться — его целеустремленности, 

последовательности, невероятной ра-
ботоспособности, терпимости к  чело-
веческим слабостям. Мне всего этого 
не  дано. Я  из  вспыльчивых лириков, 
плывущих в  лодке с  затабаненными 
вёслами. Есть желание — душу выложу, 
не  хочется — всё бросаю на  полдоро-
ге. Но  то, что мы разные, возможно, 
и удерживает нас рядом.
—  Говорят, что настоящая 
женщина, жена и мать должна 
полностью раствориться в жизни 
своей семьи? Вы согласны? 
Не грозит ли это потерей 
собственного лица? Нужно ли 
женщине личное пространство, 
собственные интересы 
и увлечения? Или они обязательно 
должны пересекаться 
с семейными?

— Когда-то бытовало мнение, что 
настоящая женщина не  та, что умеет 
нравиться многим, а  та, что сумеет 
остаться на всю жизнь любимой и же-
ланной для одного. Я эту формулу по-

Последний снимок с Тарасом

прежними коллегами, друзьями 
и хорошими знакомыми. В чём 
секрет прочности этих отношений?

— Дело в том, что и в Москве у нас 
все друзья из  Тюмени. Как-то по-
степенно вся близкая компания пе-
реехала — в  70-е—80-е годы народ 
из  Тюмени валил в  Москву косяка-
ми: специалисты, прошедшие школу 
Западной Сибири, были нарасхват. 
Работа в  Тюменском крае для нас — 
гордость, достоинство, наша вложен-
ная в  дело молодость и  становление 
от  студентов до  министров. Как это 
не ценить, не лелеять в душе? Мы счи-
таем себя в столице сводным отрядом, 
родившимся на  Тюменской земле, 
а к тем, кто остался, притягивает бла-
годарность, как хранителям самых 
счастливых и  трудных лет. Спасибо, 
что и здесь, на Ямальской, Югорской, 
Тюменской земле нас помнят, пригла-
шают на праздники, чествуют и благо-
дарят. Это очень дорогое и волнующее 
общение. Жизнь продолжается не зря!
—  Пять лет назад вы с Генадием 
Иосифовичем отпраздновали 
золотую свадьбу. В чём секрет 
вашего семейного благополучия? 
Удалось ли вам воплотить в жизнь 
ваше представление об идеальной 
семье?

— Идеальная семья — это что-то 
стерильное. Такой семьи, по-моему, 
быть не может, как нет идеальных лю-
дей. Но  несколько черт нашей семьи, 
которые я считаю достоинством, есть. 
Это — никогда не пресмыкаться перед 
вышестоящими, всего добиваться сво-
им трудом и способностями, не искать 
личной выгоды в общественных делах, 
не  иметь корыстных интересов в  об-
щении с  людьми, по  мере сил помо-
гать тем, кто нуждается в поддержке…

И главное — не делить людей на «чёр-
неньких» и «беленьких», на «больших» 
и  «маленьких», на  богатых и  бедных. 
Мы уважаем людей за  их нравствен-
ные и деловые качества. Но если чело-

век, по моему мнению, «редиска», ни-
кто не заставит меня подать ему руку. 
Тут я экстремистка, но Генадий более 
терпим и смотрит на друзей, если они 
кривы, в  профиль. Иногда я  начинаю 
сомневаться в  своей нетерпимости 
и иду на некоторые компромиссы.

Наши сыновья никогда не  прята-
лись за спину отца и не втягивали его 
в  свои проблемы. Старший сын Мак-
сим, например, поступал в  москов-
ский вуз, когда мы были на  отдыхе. 
Сдав физику на  «отлично», он вдруг 
на сочинении получил «трояк» только 
за то, что, по мнению проверяющего, 
поставил не там одну запятую. У Мак-
сима отличная зрительная память, 

Максиму годик!

Отцовская гордость

ЕСЛИ ЧЕЛОВЕК, ПО МОЕМУ МНЕНИЮ, 
«РЕДИСКА», НИКТО НЕ ЗАСТАВИТ МЕНЯ 
ПОДАТЬ ЕМУ РУКУ. ТУТ Я ЭКСТРЕМИСТКА. 
ГЕНАДИЙ БОЛЕЕ ТЕРПИМ

НАШИ СЫНОВЬЯ НИКОГДА НЕ ПРЯТАЛИСЬ 
ЗА СПИНУ ОТЦА И НЕ ВТЯГИВАЛИ ЕГО 
В СВОИ ПРОБЛЕМЫ

На юбилее у друзей
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правила: настоящая женщина та, что 
умеет нравиться многим и  остаётся 
любимой и желанной для одного. Для 
семьи я  сделала, что смогла, и  оста-
вила немножко заботы о  себе. Наши 
сыновья, согласно своему времени, 
со  скорбными лицами вопрошают 
отца: «Папа, как ты всю жизнь с одной 
женщиной живёшь?» Я хохочу, муж за-
гадочно улыбается.

Семью надо любить, но  раство-
ряться в ней не следует, иначе очень 

РАБОТА В ТЮМЕНСКОМ КРАЕ ДЛЯ НАС — 
ГОРДОСТЬ, ДОСТОИНСТВО,  
НАША ВЛОЖЕННАЯ В ДЕЛО МОЛОДОСТЬ 
И СТАНОВЛЕНИЕ ОТ СТУДЕНТОВ 
ДО МИНИСТРОВ. КАК ЭТО НЕ ЦЕНИТЬ?  
КАК НЕ ЛЕЛЕЯТЬ В ДУШЕ?

обидно будет прощаться со своим не-
реализованным миром. Как у приро-
ды нет плохой погоды, так и в жизни 
нет периодов, когда только солнце 
светит, или только льют дожди. Когда 
дети были маленькими, считала дни, 
когда они вырастут, а  теперь пони-
маю, что это было самое счастливое 
время. Когда сыновья повзрослели 
и стали вить свои гнёзда, радовались 
их счастью, рождению внуков. Десять 
лет назад погиб Тарас, и свет померк, 

душа начала выгорать, усилия на-
правлены на  то, чтобы не  дать горю 
победить себя. Когда где-то провели 
опрос, хотят  ли люди заново повто-
рить свою жизнь, большинство даже 
счастливых людей ответили: «Нет». 
Я с ними согласна.
—  Расскажите, чем сегодня 
занимается Лидия Шмаль.

— Оставленные про запас профес-
сиональные заначки реализую сейчас 
в  составлении книг о  наших великих 
земляках. Ранее это была антология 
о Н.В. Никитине «Сказание о великом 
конструкторе», а к юбилею города То-

Взлететь бы над Алтаем!

Золотая свадьба

больска и  его знаменитого певца  — 
«Браво, Алябьев!» Печатаюсь в  неко-
торых газетах и  журналах. Недавно 
сподобилась изучать компьютер, и те-
перь активно на нём работаю.

Помимо творчества есть обязанно-
сти и  ответственность перед детьми 
и  внуками. Мы, например, послед-
ние 10–12 лет ездили в отпуск только 
с  внуками от  Тараса — Димой и  Ва-
ней, а я так два раза в год вывозила их 
не только к морю, но и на Кавказские 
Воды. Теперь они выросли и  поедут 
с мамой, а нам грустно без них, но что 
поделаешь — им уже с дедушкой и ба-
бушкой скучно, да и нам надо подле-
читься.
—  С каким настроением вы 
подходите к юбилею Генадия 
Иосифовича? Что хотелось бы 
пожелать в его праздник?

— Ну, что сказать?
Мы повзрослели.
Года немыслимо бегут.
И наши кудри поседели.
Стареем вместе. В этом суть.
Иль суть не в этом?
В этом — счастье?
А суть — она всегда при мне:
При ясном солнце и в ненастье
Проснуться с мыслью о тебе…

Иосифовича Шмаля. Я  зашёл познакомиться. Рас-
сказал, чем занимается управление. Через некото-
рое время Г.И. Шмаль приехал на базу предприятия 
в  посёлок Букино. После экскурсии по  мастерским 
и обстоятельного разговора о том, чем может помочь 
в нашем деле комсомол, он подал идею сделать наше 
управление комсомольско-молодёжным. В  резуль-
тате было организовано комсомольско-молодёжное 
управление СУ-19. Вскоре Г.И. Шмаль прислал к нам 
нового комсорга — Николая Мартышкина. До этого 
он был первым секретарем Заводоуковского рай-
кома комсомола. Вскоре, из-за увеличения объёмов 
работы, управление переросло в комсомольско-мо-
лодёжный трест «Тюменгазмонтаж».

И если скажу, что Г.И. Шмаль стоял у истоков соз-
дания нашего треста, то ничуть не преувеличу. По-
сле Генадия Иосифовича секретарей тюменского 
обкома комсомола было достаточно. Все хорошие 
ребята, активные, целеустремленные, но Шмаль для 
меня останется эталоном. Есть фильм, который сни-
мали на  юбилей комсомола в  ДК «Геолог». Народу 
там была тьма. И  вот ведущие вызывают на  сцену 
всех первых секретарей, и  спрашивают, кто пер-
вым выступит. Генадий Иосифович взял микрофон 
и  предложил вместо парадных речей всем вместе 
спеть комсомольско-молодёжную песню. И весь зал 
её подхватил. В этом весь Генадий Иосифович!

Г.И. Шмаль видел перспективу и  мог воплотить 
в  жизнь самую трудную задачу, помочь решить ту 
или иную проблему. Помню во время одного из об-
ластных совещаний, Генадий Иосифович тогда 
уже был вторым секретарем обкома партии, встал 

вопрос о  том, как помогать селянам, выращивать 
больше продукции. Практически над каждым сель-
хозпредприятием в то время брали шефство неве-
домственные организации. И нас тогда Г.И. Шмаль 
назначил шефами совхоза «Емуртла», который 
не имел такой поддержки. В итоге коллектив очень 
помог предприятию.

Потом трест перерос в  объединение «Сибком-
плектмонтаж». В скором времени его руководите-
лем стал Г.И. Шмаль. Он многое сделал для разви-
тия объединения, освоения Севера. Когда Генадий 
Иосифович стал заместителем министра, я  рабо-
тал на Ямбурге. Чаще всех руководителей он бывал 
у нас, подсказывал. Он и инженер и организатор. 
Заботился Шмаль не только о рабочей загруженно-
сти людей, но  и  об  их отдыхе. На  нашей турбазе 
«Искатель» (ныне санаторий «Градостроитель») 
мы проводили множество самых разных меро-
приятий. Генадий Иосифович часто был с  нами. 
Мы всегда понимали друг друга.

Генадий Иосифович, 80 лет — это не тот возраст, 
чтобы почивать на лаврах. Я думаю, мы к вам при-
едем и на 85-летие и на 90-летие, а там и до ста лет 
останется не много. Думаю, секрет вашего жизнен-
ного оптимизма, энергии и  сил — супруга Лидия 
Ивановна. Она также, как и вы, до сих пор в строю. 
Увлечённо выпускает книги о  наших знаменитых 
земляках. Вместе вы воспитали достойных детей, 
сейчас помогаете воспитывать внуков. Желаю ва-
шей семье здоровья и удачи во всем!

Игорь ШАПОВАЛОВ

Шестидесятые годы. Работаю в  Омске. 
Прошёл все ступени карьерного роста: 
от  слесаря 6-го разряда, до  главного 
инженера предприятия. В  это время 

и  «зашумела» Тюмень. Заговорили о  перспективах 
добычи на северном направлении нефти и газа. Шли 
споры на уровне руководства страны — куда всё-та-
ки стоит вкладывать огромные средства и силы. Не-
обжитая Тюменская земля, с её суровым климатом 
требовала огромных средств и человеческих ресур-
сов. Стоит  ли она того? В  итоге поняли, что стоит. 
Приняли соответствующее постановление. Стали 
посылать в Западную Сибирь специалистов, нарабо-
тавших опыт освоения в Башкирии, Татарии. Соседи 
из  Омска тоже оказались кстати. Меня направили 
в Тюмень в 1965 году. На тот момент уже был органи-
зован Главтюменнефтегазстрой. Ранним утром при-
был на железнодорожный вокзал, и сразу же пошёл 
знакомиться с будущими коллегами. По пути решил 
заглянуть и в обком комсомола (в Омске я активно 
занимался комсомольскими вопросами). Встречные 
прохожие объяснили мне, где он находится. Зашёл. 
На  часах девять утра. А  в  коридорах обкома стоит 
гулкая тишина. Это выглядело контрастно по срав-
нению с Омском, где с раннего утра в обкоме ком-
сомола яблоку негде было упасть. Ну, думаю, что-то 
в Тюмени с комсомолом не так.

Потом пошёл в Главк. Получил назначение и стал 
работать. Как-то меня вызвал Ю.П. Баталин и пред-
ложил стать начальником сантехнического управле-
ния. Я  разнервничался, говорю: «Да вы что? Какой 
я  сантехник? Я  механик-монтажник, вы меня оби-
жаете, Юрий Петрович». Баталин пообещал сделать 
из  сантехнического управления монтажное. Засту-
пив в новую должность, первым делом стал омола-
живать кадровый состав потому, что новые задачи 
предприятия были связаны с  утомительными пе-
релётами, длительными командировками на Север. 
А  коллектив на  тот момент составляли люди воз-
растные. Одним из первых молодых и перспектив-
ных специалистов, появившихся в управлении, стал 
главный инженер Владимир Григорьевич Жевтун.

В  скором времени мы стали заниматься повы-
шением производительности на  объектах нефтя-
ной промышленности по  поддержанию пластового 
давления. Началось развитие комплектно-блочно-
го строительства. В  это время в  обком комсомола 
на должность первого секретаря избирают Генадия 

У ИСТОКОВ КОМПЛЕКТНО-БЛОЧНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА
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Во-вторых, юбиляр, бесконечно уважа-
ем мной за  профессиональные качества. 
Впервые жизнь свела нас в 80-е годы. Тог-
да я  работал главным инженером в  объе-

динении «Татнефть». С группой специалистов мы 
приехали в Западную Сибирь для обмена опытом. 
Вопросами нефтегазопромыслового строительства 
занимался Генадий Иосифович Шмаль. Так и  по-
знакомились. Не могу не отметить, что и до этого 
в Татарии мы внедряли целый ряд новшеств, кото-
рые использовал Генадий Иосифович, в том числе 
по  блочному нефтепромысловому строительству. 
Это о многом говорит, ведь добыча в Татарии на-
чалась гораздо раньше. Когда я  приехал в  регион 
уже в  качестве начальника Главтюменнефтегаза, 
он уже был заместителем министра. Наше сотруд-
ничество в ту пору стало более тесным. Активное 
освоение запасов — тема для Западной Сибири 
в ту пору очень острая. Кругом болота, грязь, плюс 
ко всему суровый климат. Для того, чтобы быстро 
выйти на необходимый объём добычи, нужно было 
создать новую систему нефтепромыслового стро-

БОРЦЫ ЗА СЧАСТЬЕ РОССИИ
Моё сердечное расположение к Генадию Иосифовичу Шмалю имеет 
множество основ. И, в первую очередь, для меня, человека бесконечно 
влюблённого в комсомол, он является символом неповторимо 
прекрасного и жизнеутверждающего молодёжного движения, в котором 
я состоял со школьной скамьи.

ительства, отличную от всего, что было 
создано в стране до этого.И сверхслож-
ная задача была решена. Разработаны 
и  созданы мощности по  строитель-
ству блочно-комплектных объектов, 
которые позволили не  по  крохам, 
не по болтику собирать всё необхо-
димое в тяжёлых условия Севера, 
а  привозить и  вписывать в  систе-
му действующих коммуникаций 
практически готовые к  работе 
объекты. За  этот титанический 
труд на  Средней Волге мы по-
лучили поощрение правитель-
ства в  виде Ленинской премии. 
А  родоначальники этого метода 
на севере страны — Ю.П. Баталин 
и  Г.И. Шмаль получили свои на-
грады в Западной Сибири.

Работы на  Тюменьщине прово-
дились масштабно и  комплексно. 
И  в  этом великая заслуга Генадия 
Иосифовича Шмаля.

За  мой шестилетний тюмен-
ский период мы с  ним создали 
плотную организационную си-
стему нефтегазопромыслового 
строительства. Вместе разра-
батывали рабочие программы 
по  каждому объекту. У  нас был 
день, когда мы все это прове-
ряли. Садились перед радио 

и  уточняли состояние дел. По-
сле этого, я  занимался необходимой 
комплектацией объектов, а  Генадий 
Иосифович работал над выпуском 
комплектно-блочных объектов. Мы 

сделали рывок и  в  трубопроводном, и  в  промыс-
ловом, и  в  жилищном строительстве, в  общем, 
по всем направлениям, которые тормозили выход 
Западной Сибири к добыче большой нефти.

Наши действия потом нашли отражение в  по-
становлениях ЦК и  Совета министров. Была ор-
ганизована и  комплектация. М.С. Горбачёв гово-
рил, что 150 инспекторов ЦК было направлено 
на  заводы, чтобы ускорено выпустить продук-
цию для Западной Сибири. Только представьте, 
на  заводах находились комиссары такого уровня 
и  контролировали процесс! В  итоге всё получи-
лось. Мы с Генадием Иосифовичем в ту пору вво-
дили по  25 месторождений за  год! А  что такое 
ввод месторождения? Это и освоение, и бурение, 
и  строительство, и  поставка блочнокомплектной 
продукции, и  автоматизация, и  ввод в  систему 
электронного управления. Огромный пласт ра-
бот, который позволил к концу 80-х годов выйти 
на уровень добычи 1 млн тонн в сутки.

В-третьих, моё сердечное отношение к юбиляру 
основано на  личной симпатии, крепкой друж-

бе. Мы с  Генадием Иосифовичем большие дру-
зья, которые всегда помнят, что они — выходцы 
из комсомола. И когда при нас начинают говорить 
о  молодёжном движении несправедливые вещи, 
образно выражаясь «освобождаемся от пиджаков», 
чтобы вступить в бой и защитить честь комсомола.
Мы оба считаем комсомол великой силой государ-
ства, которая могла одолеть любые крепости и по-
корить любые вершины.

Эта любовь к комсомолу, к той системе, романтика 
и профессионализм, чувство гордости в связи с ос-
воением такого крупного нефтегазового объекта, 
как Западная Сибирь, делает честь прошлому и ком-
сомолу. И Генадий Иосифович Шмаль, который воз-
главлял строительные отряды, которые мы забра-
сывали на месторождения, одна из ключевых фигур 
комсомольского движения.

Благодаря комсомольской закалке,  он до  сих пор 
в  строю. Когда я  организовал компанию «РИТЭК», 
он стал членом совета директоров, и все эти 25 лет 
им является. Возглавляет комитет стратегического 
развития. С его подачи в  производство внедрялись 
и  внедряются многие инновационные технологии, 
позволяющие сократить человеческие и  матери-
альные затраты предприятия. Генадий Иосифович 
быстро вник в  нефтяные дела. Посмотрите его вы-
ступления, почитайте доклады, постановки, рас-
смотрения. Он ориентируется в нефтегазовом деле 
и  в  коммуникациях, как рыба в  воде! Я  очень рад, 
что Союз нефтегазопромышленников возглавляется 
такими людьми, как Генадий Иосифович Шмаль.

Уверен, что если бы не произошли известные по-
литические события, юбиляр смог  бы ещё очень 
многое сделать в  рамках и  строительных, и  общих 
дел. Он — системщик, легко воспринимающий все 
взаимосвязанные вещи. Его прекрасное свойство 
быстро реагировать и понимать в чём состоит про-
блема было тогда мега актуальным. Я  отчетливо 
вижу Генадия Иосифовича и  руководителем отрас-
ли, и руководителем целого направления, и прави-
тельственным лидером.

Он и  сегодня в  гуще событий, полон творческих 
идей, стремления сделать реальные вещи и в строи-
тельстве, и в энергетике, и в экономике. Думаю, мы 
ещё с  ним поработаем. Он человек безграничной 
души и возможностей. Несмотря на аналитический 
склад ума, он человек очень тонкой душевной ор-
ганизации, творческий. Я очень люблю, как он поёт. 
О работе, о молодости, о комсомоле и, конечно же, 
о любви. Последняя тема ему особенно близка, ведь 
все эти годы рядом с ним его надежный тыл — Лидия 
Ивановна Шмаль. В ней сила нашего юбиляра. Она — 
его лебединая песня. Я безгранично уважаю эту кра-
сивую, верную и талантливую женщину. Она душа, 
ангел-хранитель семьи Шмалей, семьи, которая ни-
когда не отсиживалась в окопах, а всегда смело шла 
в бой за счастье России.

Валерий ГРАЙФЕР

ВПЕРЕДИ ВСЕХ

Региональный  
благотворительный 

фонд  
«Ветеран 

нефтегазстроя» 
по Тюменской  

области

ЮБИЛЕЮ ГЕНАДИЯ ШМАЛЯ ПОСВЯЩАЕТСЯ

Выдающийся поэт на-
шей эпохи Расул Гам-
затов сказал: «Талант 
не  нужно подталки-

вать сзади и  не  нужно тянуть 
за  руку. Он сам находит себе 
дорогу и сам оказывается впе-
реди всех». Эта фраза очень 
точно характеризует феномен 
Генадия Шмаля. Выходец из на-
рода, простой деревенский па-
рень, благодаря заложенным 
природным дарованиям, без 

натяжек и подталкивания стал 
одним из  выдающихся людей 
своей великой эпохи.

Честный, открытый, сози-
дающий, каждый день позна-
ющий что-то новое, искрен-
не любящий жизнь и  людей. 
Он  профессионал с  большой 
буквы, семьянин с  большой 
буквы, друг с большой буквы.

У каждого из нас свои испы-
тания, своя проверка на проч-
ность. Нам никогда не пошлют 

больше, чем мы можем выне-
сти, но  в то  же время не  каж-
дый способен преодолеть 
жизненные тернии и  остать-
ся прежним. Генадий Иоси-
фович прошёл свои огонь, 
воду и  медные трубы с  че-
стью, достоинством и  остал-
ся таким  же светлым, веря-
щим в  человечество, твёрдым 
в своих убеждениях.

Уважаемый Генадий Иоси-
фович, с  чувством огромного 

уважения и  теплотой в  серд-
цах, мы поздравляем вас с кра-
сивой датой — днём вашего 
80-летия! Пусть вас окружают 
самые любимые и  преданные 
люди, радуют внуки, дети, су-
пруга. Впереди много интерес-
ных открытий, ведь жизненной 
многогранности нет предела. 
Живите, любите, с  открытым 
сердцем встречайте каждый 
новый день! Здоровья и  про-
цветания вам и вашей семье!
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Я  знаю уважаемого юбиляра 
и  его не  менее уважаемую 
всеми супругу Лидию Ива-
новну полвека. Сначала 

даже не  поверилось, что так долго, 
пришлось столбиком пересчиты-
вать годы. А впервые я увидела юби-
ляра на  областной комсомольской 
конференции, которая проходила 
в 1966 году в здании драматического 
театра на улице Герцена. Его предста-
вили от  имени ЦК  ВЛКСМ на  долж-
ность первого секретаря обкома ком-
сомола. За год до этого наша область 
была объявлена Всесоюзной ударной 
комсомольской стройкой № 1. Нача-
лось время студенческих строитель-
ных отрядов. Менялся тюменский 
комсомол, менялась наша Тюменская 
область. Шло промышленное освое-
ние недр, одно за другим открывались 
нефтяные и  газовые месторождения. 
Это было время героического трудо-
вого подвига.

У нас появились первые Герои соци-
алистического труда, а именно геоло-
ги и ученые, лауреаты комсомольских 
премий. Областной комсомольский 
штаб работал очень активно по  всем 
направлениям, в том числе организо-
вывал научно-практические конфе-
ренции молодых учёных. Этим про-
цессом руководил именно Генадий 

Иосифович Шмаль. Невольно вспо-
минаются и  его соратники в  этой де-
ятельности, такие замечательные пар-
ни, как Григорий Острый.

В  биографии Генадия Иосифовича 
отражены все большие и  важные со-
бытия нашей области. Он причастен 
к воплощению столетней мечты тобо-
ляков о  железной дороге, потому что 
построена она была комсомольскими 
силами. Среди строителей был и  на-
чальник комсомольско-молодёжно-
го строительно-монтажного поезда 
Н.П. Доровских.

Возведение первого текстильного 
предприятия — камвольно-суконно-
го комбината, на  котором стало ра-
ботать более шести тысяч человек, 
в том числе Герой социалистического 
труда Г.П.  Яковлева, которая сдружи-
лась с семьёй Шмалей, также вписано 
в биографию юбиляра.

Внес Генадий Иосифович и  свой 
вклад в  создание первых комсомоль-
ско-молодёжных трестов в стране. Но-
вые методы освоения месторождений, 
в  том числе комплектно-блочные  — 
тоже его заслуга. Колыбелью этого 
способа строительства стало объеди-
нение «Сибкомплектмонтаж», кото-
рым после своей партийной работы 
руководил Г.И. Шмаль. И здесь он под-
держивал творческую инициативу 

СИБИРСКИЙ КЕДР ГЕНАДИЙ ШМАЛЬ

Любой юбиляр, 
независимо от возраста, 
если не вслух перед 
родными и друзьями, 
то мысленно вспоминает 
пройденный путь. Делает 
это и Генадий Иосифович 
Шмаль, но не подводит 
итоги!

каждого труженика, полёт рационали-
заторской мысли. Вспоминаются мне 
и многие соратники его труда. К при-
меру, ставший знаменитым на  всю 
страну бригадир комплексной бри-
гады, Герой социалистического труда 
М.И. Буянов.

Под стать Генадию Иосифовичу и его 
супруга. Лидия Ивановна Шмаль  — 
журналист от  Бога. Незабываемы 
её радио- и телепередачи о сибиряках. 
Генадий Иосифович не  занимал вы-
соких должностей, он на них работал. 
Опыт, мудрость, профессионализм, 
интеллект, культура всегда его отлича-
ли. Каждый, кто общается с юбиляром 
сегодня, чувствует и  понимает, что 
не заматерел наш Генадий Иосифович. 
Он такой же, как и полвека назад: об-
щительный, простой, слышащий собе-
седника. А какой у него опыт семейной 
жизни! Достойный муж, отец, дедуш-
ка. Древо жизни клана Шмалей мощ-
ное, как наш сибирский вечнозеленый 
кедр. Генадий Иосифович, на  долгие 
годы я желаю сохранять ваш неиссяка-
емый интерес к жизни. Пусть каждый 
новый день начинается с  ярких глаз 
Лидии Ивановны, улыбок продолжа-
телей рода и интересных планов!

Майя СМИРНОВА

ЭКСПЕРТ  
МИРОВОГО  

УРОВНЯ
В индустриальном горниле освоения 
Западно-Сибирского нефтегазового 
комплекса в 70-х годах прошлого 
века тысячи нефтяников и строителей 
непрерывно охватывало такое 
«броуновское движение», что 
невероятно трудно вспомнить, 
когда ты впервые встретился 
с кем-либо за рамками своего 
производственного коллектива.

О Генадии Шмале я узнал ещё 
в  студенческом стройотряде 
на  станции Юность Комсо-
мольская в  поселке Туртас. 

Ведь именно в  его бытность первым 
секретарём Тюменского обкома ком-
сомола освоение нефтяных и газовых 
месторождений Западной Сибири 
получило статус Всесоюзной ударной 
комсомольской стройки.

Возможно, мы тогда однажды ви-
делись: стройотряд принимал деле-
гацию ЦК ВЛКСМ, включающую об-
ластное комсомольское руководство. 
Однако не ручаюсь. Но в любом случае 
имя Шмаля было на слуху.

А  вот с  начала 80-х я  видел его до-
вольно часто. И  в  моём восприятии 
сложился образ человека чрезвычай-
но энергичного и  твердо знающего, 
куда надо идти и  вести за  собой дру-
гих. Эти замечательные качества ярко 
проявились и тогда, когда Генадий Ио-
сифович, сменив партийную деятель-
ность на  хозяйственную, возглавил 
объединение «Сибкомплектмонтаж», 
а  затем стал заместителем министра 
строительства предприятий нефтяной 

и газовой промышленности. Я к тому 
времени был генеральным директо-
ром производственного объединения 
«Лангепаснефтегаз». Тогда строители 
и  нефтяники в  силу необходимости 
очень часто вместе обсуждали страте-
гические задачи и  текущие вопросы, 
представляя собой, можно сказать, 
мозговой центр и  организационный 
штаб отрасли. А  совместная созида-
тельная деятельность, пуск важней-
ших экономических объектов спла-
чивают людей на всю жизнь в особую 
когорту.

Люди этой когорты очень помогли 
мне, когда я стал министром топлива 
и  энергетики. В  тяжелейшие време-
на развала государства, бездействия 
законов, разрыва производствен-
но-хозяйственных связей практи-
чески невозможно было сохранить 
и  укрепить топливно-энергетиче-
ский комплекс страны без опоры 
на  таких граждански ответственных 
профессионалов, как председатель 
правления «Роснефтегазстроя» Гена-
дий Иосифович Шмаль, председатель 
правления «Внештрубопроводстроя» 

Владимир Григорьевич Чирсков, ге-
неральный директор «Камнефти» 
Владимир Юрьевич Филановский, 
генеральный директор «РИТЭК» Ва-
лерий Исаакович Грайфер… Их ав-
торитет, моральный вес, конкретные 
действия помогали восстанавливать 
разрушенное, закладывать фунда-
мент отраслевых реформ, которые 
уже к  концу 90-х годов обеспечили 
эффективную работу нефтегазового 
комплекса и укрепление российской 
экономики.

Генадий Шмаль — неотъемлемая 
и чрезвычайно авторитетная фигура 
нашего нефтегазового сообщества, 
признанный эксперт мирового уров-
ня. Его отличает высокая культура, 
завидная выдержка, феноменальная 
память о  людях, причастных к  соз-
данию Западно-Сибирского нефте-
газового комплекса. И  эта память 
отражается в  его конкретной обще-
ственной работе.

А пожелать ему можно только креп-
кого здоровья и молодости души.

Юрий ШАФРАНИК
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Евгений Колтун:
Мною в «Антее» воспитаны 
11 мастеров спорта России 
Международного класса 
по бодибилдингу, фитнесу 
и бодифитнесу, 3 заслуженных 
мастера спорта, 20 мастеров 
спорта России, множество 
чемпионов России, Европы и Мира 
по этим видам спорта.

В настоящее время в трёх 
филиалах клуба в Тюмени 
регулярно тренируются около 
3 000 человек. »

«

Интенсивное развитие Тю-
менской области стало воз-
можным благодаря множе-
ству талантливых людей, 

оказавшихся в нужном месте в нужное 
время. Справедливо это и  в  отноше-
нии Генадия Иосифовича Шмаля.

Наше знакомство состоялось в  Тю-
мени в  1966  году. Я,  вчерашний сту-
дент омского политеха, приехал в Тю-
мень вслед за  родителями. Учился 
в  местном «Индусе». Все мои мысли 
и свободное время были заняты спор-
том. В разное время занимался гимна-
стикой, тяжёлой атлетикой, баскетбо-
лом. Играл за  институтскую сборную 
«Буревестник».

В 1964 году увлекся бодибилдингом. 
Этот зарубежный вид спорта руковод-
ство СССР тогда не  приветствовало, 
усмотрев в его философии тлетворное 
влияние Запада.

Во  время учёбы в  «Индусе» я  на-
шёл среди ребят единомышленни-
ков. Пришла идея основать секцию. 
Обратился к  заведующему кафедрой 
физвоспитания с  просьбой открыть 
её на  базе институтского спортза-
ла. Но  страшное слово «культуризм» 
пугало очень многих. Кафедра идею 
отвергла, но лично заниматься не  за-

претила. Мы оборудовали в спортзале 
небольшой атлетический уголок. Ско-
ро от  желающих заниматься не  стало 
отбоя. В итоге идею открытия секции 
поддержал первый ректор Индустри-
ального института Анатолий Николае-
вич Косухин и председатель облсовета 
ДСО «Буревестник» Борис Алексеевич 
Мишатин.

Но «зелёный свет» начинанию всё же 
дал Генадий Иосифович Шмаль. С на-
шим вопросом он обратился к первому 
секретарю обкома партии Б.Е. Щерби-
не. Борис Евдокимович, приветствую-
щий все благие начинания молодёжи, 
дал «добро». Единственное, посовето-
вал не использовать в названии клуба 
слово «культуризм». И вот 20 февраля 
1967  года на  бюро обкома комсомола 
было принято решение об  открытии 
атлетического клуба «Антей».

Первый секретарь обкома комсо-
мола и  сам был заядлым спортсме-
ном, мастером спорта по  классиче-
ской борьбе. У нас с ним как-то сразу 
возникло взаимопонимание, дове-
рие и  уважение. Генадий Иосифович 
всегда был очень прост в  общении. 
Благодаря этому, в обкоме комсомола 
установилась очень лёгкая, творческая 
и благодатная атмосфера, напрочь ли-

шённая официоза. Мы называли друг 
друга по именам, были на «ты». Такое 
близкоконтактное общение помогало 
быстрее прийти к взаимопониманию.

Уже на  следующий год, при под-
держке Генадия Шмаля и  коллектива 
обкома комсомола, мы организовали 
в  Тюмени Первый открытый Всеси-
бирский конкурс по атлетизму на при-

В  жизни не  существует случай-
ных встреч и  событий. В  нуж-
ное время миллионы дорог 
сходятся для человека в одной 

точке. Так вершится судьба. Для меня 
одна из самых важных встреч произо-
шла в 1992 году. Именно тогда  пришла 
заниматься в Тюменский атлетический 
клуб «Антей», где познакомилась с Ев-
гением Исидоровичем Колтуном. Я и 
не  предполагала, что буду двукратной 
чемпионкой мира, трехкратной чем-
пионкой Европы, многократной побе-
дительницей главного национального 
турнира по  бодибилдингу и  первой 
в стране обладательницей звания «За-
служенный мастер спорта России».

Евгений Исидорович стал для меня 
не  просто тренером, но  и  вторым от-
цом. Его ежедневная забота о  спор-
тсменах выходит за рамки спортивно-
го зала, ведь то, что происходит с нами 
во  время обычной жизни, в  конечном 
итоге влияет на спортивный результат. 
Успеваемость в  учебных заведениях, 
правильное питание, настроение — эти 
и  другие моменты Евгений Исидоро-
вич никогда не  оставляет без внима-
ния. Не  преувеличу, если скажу, что 
многие из нас успешно закончили вузы 
в том числе благодаря Е.И. Колтуну.

Он никогда не  приносил на  алтарь 
высших спортивных достижений здо-
ровье спортсмена. Работа, которую 
он  проводит, направлена на  физиче-
ское и  моральное развитие человека, 
его долгую здоровую жизнь.

Евгений Исидорович принадлежит 
к  плеяде великих тренеров, все по-
мыслы и стремления которых направ-
лены исключительно на  свою работу. 

Он далёк от коммерции, его задача — 
находить и раскрывать таланты.

Одиннадцать мастеров спорта меж-
дународного класса, три заслуженных 
мастера спорта, огромное количество 
мастеров спорта России и  СССР, вос-
питанных на тюменской земле — это 
его заслуга.

Если говорить о  дружбе Евгения 
Исидоровича Колтуна и Генадия Иоси-
фовича Шмаля, который многое сде-
лал для развития атлетического клуба 
«Антей», то  она построена на  огром-
ном обоюдном уважении. Эти люди — 
профессионалы каждый в своём деле. 
От  них исходит потрясающая энерге-
тика, к ним тянутся люди, им сразу хо-
чется верить.

Ни  у  одного из  них не  было лёг-
кого пути. Каких только сложностей 
они не  пережили! Тот почёт и  уваже-
ние, те  награды, которые они сегод-
ня имеют, абсолютно заслужены. Ещё 
раз повторюсь, случайностей в жизни 
не  бывает. Они стали мотиваторами 
дальнейших успехов друг для друга, 
поэтому в свои зрелые годы остаются 
в строю, работают, воспитывают моло-
дёжь, вдохновляют нас.

В  2017  году мы отмечаем сразу два 
замечательных юбилея — семидеся-
тилетие Евгения Исидоровича Кол-
туна и  восьмидесятилетие Генадия 
Иосифовича Шмаля. Желаю им обо-
им оставаться такими же активными, 
влюбленными в  жизнь, спорт, людей. 
Пусть уважаемые юбиляры всегда 
пребывают в  хорошим настроении, 
а в их семьях царят мир, добро, любовь 
и счастье!

Наталья ПРОСКУРЯКОВА

Евгений Колтун — это большое 
событие для спортивной 
жизни Тюменской области, 
ведь его уникальное детище, 
атлетический клуб «Антей», 
принёс нам мировую славу. 
За полувековую историю в клубе 
выросло не одно поколение 
спортсменов, которые стали 
чемпионами России, Европы 
и мира. Он и сам является 
обладателем множества 
самых почётных и высоких 
регалий: заслуженный 
тренер России, Заслуженный 
работник физической культуры 
РФ, судья Международной 
Профессиональной категории 
IFBB. Евгений Исидорович, 
безусловно, достоин того 

огромного уважения, с которым 
к нему относятся его земляки, 
коллеги и всё спортивное 
сообщество. Меня восхищает 
его безграничная преданность 
делу, увлечённость и самоотдача, 
с которой он подходит к решению 
вопросов. Не могу не отметить 
и его человеческие качества: 
скромность, порядочность, 
простота в общении. Это дорогого 
стоит! Желаю уважаемому 
юбиляру дальнейших побед 
на спортивном поприще, личного 
счастья, успехов и здоровья. 
Огромный привет ему и всем 
«антеевцам», которые высоко 
несут спортивную славу Тюмени!

Генадий ШМАЛЬ

КРЕСТНЫЙ ОТЕЦ «АНТЕЯ»
зы большой Тюменской нефти. Его 
участниками стали знаменитые спор-
тсмены из Москвы, а также известные 
культуристы из  Литвы. Спортивное 
событие повысило престиж нашего 
города и авторитет клуба.

В  том  же году, во  время празднич-
ной демонстрации 7 ноября, нам раз-
решили пройти отдельной группой 
в парадной колонне физкультурников 
Тюмени. Для шествия мы смастерили 
переносной круглый помост. На  нём 
красоту натренированных тел должны 
были демонстрировать два фактур-
ных представителя клуба в  спортив-
ных плавках. Когда шествие подошло 
к  улице Первомайской, наши парни 
стали раздеваться, чтобы взойти на по-
мост. Но их остановил сотрудник КГБ. 
Он расценил действия спортсменов, 
как нарушение общественного пряд-
ка. Пришлось объяснять, что парни 
просто готовятся к выступлению. Зри-
тели же искупали нашу группу в ова-
циях! Бурно аплодировали и на «пра-
вительственной» трибуне. А  первый 
секретарь тюменского обкома КПСС 
Б.Е.  Щербина сказал Г.И.  Шмалю, что 
хочет видеть в  регионе десять тысяч 
таких спортсменов.

В январе 1969-го при поддержке об-
кома комсомола прошёл второй кон-
курс по  атлетизму (уже в  здании фи-
лармонии). Он стал первым в истории 
России смотром атлетизма с участием 
иностранцев. Тогда в  Тюмень с  груп-
пой своих соотечественников приехал 

родоначальник польской культури-
стики, редактор журнала «Спорт для 
вшистких» Станислав Закшевский. 
В то время это было единственное до-
ступное для советских спортсменов 
издание, публикующее материалы 
о данном виде спорта.

Обратно гости из  Литвы летели 
с  призами, которые были сделаны 
в  виде колб с  нефтью. Одна из  них 
разбилась по дороге. Но приз был на-
столько дорог обладателю, что нас по-
просили прислать ему «дубликат».

В  апреле 1973  года, после стольких 
успехов, над «Антеем» сгустились 
тучи. Председатель комитета по физи-
ческой культуре и  спорту при Совете 
Министров РСФСР В. Алёхин утвердил 
приказ «О  некоторых фактах непра-
вильного развития отдельных видов 
физических упражнений и  спорта». 
Сполна досталось в нём и культуризму 
с его конкурсами силы и красоты. Уже 
в июне облспорткомитет отреагировал 
на  документ постановлением, в  нём 
предписывалось «в кратчайший срок 
принять неотложные меры к  ликви-
дации секций культуризма». Добави-
ло «перца» и то, что после открытого 
чемпионата Украины один из снимков 
тюменских спортсменов попал в аме-
риканский культуристский журнал. 
Фотографию сопровождал текст: «Мы 
благодарны мистеру Колтуну за  его 
информацию о развитии бодибилдин-
га в  Сибири», хотя ни  с  какими кор-
респондентами я  не  встречался. Что 
тут началось! В прессе появились раз-
громные статьи, меня начали вызы-
вать и устраивать разносы начальство. 
Будущее клуба висело на волоске.

В  поисках защиты «антеевцы» об-
ратились с  письмом ко  второму се-
кретарю обкома КПСС Генадию Иоси-
фовичу Шмалю. В  тексте были такие 
строки: «За 10 лет существования клу-
ба не было отмечено ни одного случая 
недостойного поведения его членов… 
Спортивный зал клуба, находящийся 
в подвальном помещении жилого дома 
по ул. Одесской, 24, в течение пяти лет 
создавался нашими руками. За всё вре-
мя своего существования клуб никогда 
не вызывал интереса у руководства об-
лспорткомитета и  горспорткомитета 
и никакой помощи от них не получал». 
Письмо это, скрепленное двумя сот-
нями подписей, составлялось в  ситуа-
ции, когда помещение клуба было уже 
опечатано и в нём намеревались орга-
низовать шахматно-шашечный клуб. 
Генадий Иосифович Шмаль быстро 
разобрался в ситуации и спас «Антей» 
от уничтожения. Все наши успехи и то, 
что Тюмень стала излюбленной ареной 
атлетических баталий с участием звёзд 
высочайшего класса, связываю с  име-
нем Генадия Иосифовича, который 
стал для клуба настоящим «крёстным 
отцом».

От  всей души поздравляю уважае-
мого юбиляра с  днём рождения! Же-
лаю крепкого здоровья, долгих лет ак-
тивной жизни, свершения всех его дел 
и начинаний!

СЛУЧАЙНОСТИ 
НЕ СЛУЧАЙНЫ

«

»

7 ноября 1968 г.
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Первый поклон за  вклад 
в личностное развитие – сы-
новний. Отец, Василий Ми-
хайлович, участник Великой 

Отечественной войны, прошедший 
от Финляндии до Германии, вернулся 
домой живым. Смог поставить на ноги 
семерых детей. Его фронтовые расска-
зы были немногословны, но  именно 
они стали первыми уроками патри-
отизма и  мужества, которые нужны 
не  только на  бранном поле. Ярким 
примером трудолюбия и  активной 
жизненной позиции стала мама, Ма-
рия Александровна. Долгие годы она 
ударно трудилась на  Овчинно-мехо-
вой фабрике, умудряясь параллельно 
нести на  своих женских плечах боль-
шую общественную нагрузку.

Что касается дороги в  большой 
спорт, то  и  тут были свои малые 
и  большие «маяки». Всей нашей ре-
бячьей ватагой катались на лыжах 
и  коньках, которые мастерили под 
руководством моего отца.

Школа № 11, в которой учился, была 
сильна спортивными традициями. 
Их множил и берёг легендарный учи-
тель физкультуры В.Я.  Кантышев. 
У  нас частенько проводились пока-
зательные выступления. После них 
мальчишки и  девчонки бежали запи-
сываться в спортивные секции.

Борьбой я стал заниматься в 14-лет-

нем возрасте. Мне очень повезло 
с тренером И.И. Бауэром. Высшее до-
стижение тех лет — серебряная медаль 
на  11-й Всероссийской спартакиаде 
школьников. После окончания школы 
стал тренироваться у наставника сбор-
ной команды области Ю.А. Петелина, 
мастера спорта СССР, заслуженного 
тренера Советского Союза. Он сыграл 
в моей жизни большую роль.

Один из  самых больших «маяков» 
в моей жизни — Генадий Иосифо-
вич Шмаль. О  нём сначала услышал. 
Комсомольский руководитель, влю-
блённый в классическую борьбу спор-
тсмен, открытый к  диалогу человек. 
Когда стал что-то собой представлять, 
как спортсмен, лично убедился в  до-
стоверности этой информации.

Генадий Иосифович имел отно-
шение ко  всем спортивным событи-
ям, которые проводились в  Тюмени 
и  районах, и  не  только потому, что 
тогда была такая «политика партии». 
Он искренне любил спорт и интересо-
вался всем, что происходит, знал каж-
дого подающего надежды спортсмена 
лично. Он и меня взял под свое крыло.

После каждой поездки на соревнова-
ния в другие города и страны, мне зво-
нила его секретарь Мария Ильинична 
Лагутина, приглашала зайти в  обком. 
Ручаюсь, она наш динамовский номер 
телефона наизусть знала. Искренний 

интерес Генадия Иосифовича вдох-
новлял. От него не ускользали малей-
шие детали. Что представляет та или 
иная школа подготовки, спортсмены 
и тренеры. Наши беседы затягивались 
не на один час.

Г.И. Шмаль был очень дружен с  за-
служенным тренером СССР Геннадием 
Сапуновым, возглавлявшим сборную 
России. Приезжая на сборы, я переда-
вал ему традиционный привет от  Ге-
надия Иосифовича, а  домой «приво-
зил» привет от Сапунова.

Поддержка руководства Тюмен-
ской области спорту была для нас 
очень важной. Мы многое могли ре-
шать в общественном плане, чувствуя 
за  собой крепкое плечо Генадия Ио-
сифовича. Доля его участия в судь-
бе каждого успешного тюменского 
спортсмена была очень существен-
ной. Е.И. Колтун вспоминает его, как 

В СВЕТЕ 
БОЛЬШИХ 
МАЯКОВ

крестного отца Тюменского атлети-
ческого клуба «Антей». И таких при-
меров множество.

Благодаря поддержке таких людей, 
как Г.И. Шмаль, мы и прирастали кор-
нями к Тюменской области, работали 
на её спортивный успех. Меня много 
раз приглашали в Москву, в Санкт-Пе-
тербург, соблазняли квартирами, зар-
платой, но  я отказывался. Неудобно 
было  бы смотреть в  глаза нашим го-
родским и областным руководителям, 
таким, как Генадий Иосифович.

От  всего сердца поздравляю юби-
ляра с  80-летием! Желаю крепкого 
здоровья, жизненного оптимизма, се-
мейного благополучия и  дальнейших 
успехов во  всех делах и  начинаниях! 
«Citius, Altius, Fortius!», Генадий Иоси-
фович!

Владимир ЧЕБОКСАРОВ

Благодаря участию в моей судьбе 
настоящих людей, патриотов своей 
страны и профессионалов своего дела, 
мальчишка из многодетной семьи, 
живущий на тюменской рабочей 
окраине, смог стать успешным 
спортсменом. Серебро Олимпийских 
игр, титулы чемпиона мира, Европы 
и СССР — это наши общие с ними 
победы.

Он продолжает жить дела-
ми тюменцев, особенно 
связанными с  молодёжью, 
участвует в  юбилейных ме-

роприятиях трудовых коллективов, 
студенческих строительных отрядов, 
учебных заведений, спортивных клу-
бов, даже в личных событиях.

Время его работы во главе областной 
комсомольской организации, а  это 
шестидесятые годы, совпало со  вре-
менем бурного развития экономики 
нашего края. В  это время в  область 
направлялись лучшие организаторы 
нефтяной и  газовой промышленно-
сти, геологии, строительства, те, кто 
мог шагнуть вперёд, привнести в дела 
новую технологию, новое мышление. 
Масштабные личности! В их ряду и Ге-
надий Иосифович Шмаль.

В те  годы деятельность тюменского 
комсомола стала известна всей стране. 
Создание Всесоюзных ударных комсо-
мольских строек, молодёжных бригад, 
цехов, трестов, студенческих отря-
дов, проведение различных конкур-
сов, научных конференций и  многое 
другое привлекало молодёжь приез-
жать на  освоение Тюменского Севе-
ра. Вопросы их встречи, размещения, 
трудоустройства решали совместно 
с  руководителями главков, трудовых 
коллективов. Со всеми Генадий Иоси-
фович был не только в хороших дело-
вых отношениях, но и дружил. Он су-
мел организовать, объединить вокруг 
себя соратников, создать деловую, 
заинтересованную атмосферу всего 
комсомольского актива, который ра-
ботал увлечённо.

Деятельности Тюменского обкома 
комсомола стремились подрожать 
в других регионах. ЦК ВЛКСМ обобщал 
опыт этой работы. В том, что Тюмен-
ская областная комсомольская орга-
низация награждена орденами Трудо-
вого Красного Знамени есть и личная 
заслуга Генадия Иосифовича. Я  при-
сутствовал, даже находился в  прези-
диуме того пленума, когда вручался 
орден и видел счастливое, торжеству-
ющее лицо Генадия Иосифовича. Ра-
ботая затем в аппарате обкома и гор-
кома комсомола, и  я,  и  поколения 
пришедшие на смену призыву Генадия 
Иосифовича, постоянно испытывали 
необходимость следовать его примеру, 
продолжать начатое. Так и было. Поч-
ти всё, что делалось нами, было начато 
во время работы Генадия Иосифовича. 
В  планах работы, направлениях дея-
тельности областной комсомольской 
организации долго чувствовался его 
стиль, его След, который можно на-
звать дорогой.

Желаю в  столь достойный юбилей 
Генадию Иосифовичу и  его жене Ли-
дии Ивановне неувядающей привле-
кательности, здоровья и счастья!

Виктор РЯБКОВ

МАСШТАБНАЯ 
ЛИЧНОСТЬ

Каждый раз, 
встречаясь с Генадием 
Иосифовичем, 
создается впечатление, 
что он не уезжал 
из Тюмени. Он в курсе 
событий, происходящих 
в городе и области, как 
в производственных 
делах, в строительстве, 
так и в общественно-
политической жизни.
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помощи Генадия Иосифовича в  Сур-
гуте появились мощности, решающие 
этот вопрос. Никогда не  забуду, как 
сделали Г.И. Шмалю сюрприз. Показа-
ли первые большие магазины на улице 
Магистральной, о  сдаче в  эксплуата-
цию которых заранее ему не сообщали. 
Увидев их, Генадий Иосифович обрадо-
вался не меньше, чем жители города.

Ещё одна отличительная его черта — 
память на лица, людей, их професси-
ональные достоинства. И  он всегда 
помогал хорошим специалистам, 
с которым сводила его судьба. Запом-
нился мне такой случай. У  Д.И.  Ко-
ротчаева работал В.П. Фролов — че-
ловек-легенда, в  28  лет получивший 
орден Ленина, душой преданный делу. 
И вот В.П. Фролов получил назначение 
в Донецк, куда срочно требовался хо-
роший управляющий трестом (мы его 
словно от  сердца оторвали, когда на-
правляли к  украинским коллегам). 
Но  проходит месяц, второй, полгода, 
а в должности местное партийное на-
чальство его всё не  утверждает, хотя 
тот уже исполняет обязанности управ-
ляющего. Я  пытался уладить вопрос, 
звонил в  Донецк, спрашивал почему 
так неуважительно относятся к  хо-
рошему специалисту. Всё без толку. 
В итоге попросил повлиять Г.И. Шма-
ля, в то время он уже был заместите-
лем министра строительства объектов 
нефтяной и газовой промышленности 
СССР. В итоге В.П. Фролова утвердили 
в  должности, на  которой он успешно 
проработал 18 лет!

Ещё один пример — Вадим Дрыгалев. 
Он был у  Генадия Иосифовича в  То-
больске первым секретарём горкома 
комсомола. Спустя много лет он  был 
тамадой на праздновании 75-летнего 
юбилея Г.И. Шмаля. Да, разные у этих 
людей «весовые категории», однако, 
Генадий Иосифович умеет помнить 
и ценит людей с которыми работал.

Дверь кабинета Г.И. Шмаля всег-
да была открыта. Любой пришедший 
по делу, мог беспрепятственно пройти 
и  пообщаться. Единственное, секре-
тарь мог попросить подождать, если 
Генадий Иосифович разговаривал 
по  телефону. Не  менее дорогой мое-
му сердцу факт — за время работы он 
ни разу не повысил на меня голос.

Известно, что И.В. Сталин мог решать 
более 50 важных вопросов в день. Ге-
надий Иосифович — не меньше. У него 
мощный аналитический ум, который 
он всегда держит в  тонусе. Его отли-
чает постоянная работа над собой. Он 
старается общаться с такими же людь-
ми. Как пример, его дружба с доктором 
экономических наук, членом-корре-
спондентом АН, академиком АН СССР 
А.Г.  Аганбегяном. Г.И. Шмаль внима-
тельно следил за  его публикациями. 
Благодаря этому и мы пристрастились 
читать экономический журнал «Эко», 
в котором часто публиковались статьи 
ученого, анализировали их, обсуждали 
с Генадием Иосифовичем.

За всё время своей профессиональной 
деятельности Шмаль занимался как хо-

зяйственной работой, так и обществен-
ными делами. Он всегда держал в памя-
ти важнейшие события и  дела нашей 
страны. По  инициативе Г.И.  Шмаля 
и  В.И.  Долгих в  Московской области 
на  Волоколамском направлении был 
возведён памятник сибирякам, отсто-
явшим столицу нашей Родины.

Предложение о  его создании 
Г.И.  Шмалю было внесено мною 
и  И.П.  Варшавским в  первой поло-
вине 1989  года. О нём он не забыл, 
и,  благодаря председателю москов-
ского городского совета ветеранов 
В.И.  Долгих, проект был реализовано 
в смутные времена 90-х годов.

Спустя более 10  лет, в  год юбилея 
битвы под Москвой, группа ветера-
нов Тюменского областного обще-
ственного фонда была приглашена 
на празднование юбилея. Произошло 
это благодаря слаженной совместной 
работе с  Союзом нефтегазопромыш-
ленников России, Союзом нефтега-
зостроителей и  нашим фондом. Нам 
была предоставлена возможность 
побывать на  Поклонной горе в  Мо-
скве, посетить памятник воинов-си-
биряков, провести в  университете 
им.  Губкина совместную встречу 
с  Союзом нефтегазостроителей. Так-
же нас пригласили в  Государствен-
ную Думу России. Приём вёл депутат 
С.В.  Муравленко. Там, в  торжествен-
ной обстановке, нам были вручены 
юбилейные медали «За победу в бит-
ве под Москвой». Одним из  основ-
ных инициаторов мероприятия был 
Г.И. Шмаль. Перед отъездом мы про-
вели совместную деловую встречу 
в  Московском доме Ветеранов, кото-
рая прошла под председательством 
В.И.  Долгих и  Г.И.  Шмаля. Такое за-
поминается надолго! На протяжении 
20 лет со дня создания Тюменского 
областного общественного Фонда им. 

В.И. Муравленко мы постоянно нахо-
дим поддержку Г.И. Шмаля в проведе-
нии крупных мероприятий фонда.

Наш уважаемый юбиляр — человек 
огромного мужества. Он не боится го-
ворить правду. Когда его отправляли 
учиться в  академию общественных 
наук, зная реакцию в верхах, он отка-
зался. В результате стал генеральным 
директором объединения «Сибком-
плектмонтаж». Но талантливый чело-
век — талантлив во  всем. Он продол-
жил развивать блочно-комплектный 
метод, у  истоков которого стоял ещё 
будучи первым секретарем обкома 
комсомола. В итоге объединение, ра-
ботающее под началом Г.И. Шмаля, 
стало неоднократным победителем 
социалистического соревнования как 
в своём министерстве, так и в стране.

Благодаря активной работе Тюмен-
ского обкома комсомола и его пер-
вого секретаря Г.И.  Шмаля, а также 
ЦК  ВЛКСМ, у нас появилось 14 удар-
ных комсомольских строек, в том чис-
ле железная дорога и  единственные 
в  стране комсомольско-молодёжные 
тресты «Тюменьгазмонтаж» и «Север-
газстрой».

Время показало, насколько тверды 
были убеждения Генадия Иосифови-
ча Шмаля. Когда в  сложный период 
распада Советского Союза рухнуло 
наше министерство, каждый этот удар 
воспринял по-своему. Он один из не-
многих, кто, в  первую очередь, стал 
ратовать за  сохранение кадров Мин-
нефтегазстроя.

В период полной разрухи благодаря 
инициативе В.П. Курамина, Г.И. Шма-
ля и  И.В.  Губенко был создан Союз 
нефтегазопромышленников, который 
объединил все крупные предприятия 
нефтегазовой отрасли. Более 15  лет 
нас с  Г.И.  Шмалем связывает тесное 
сотрудничество в Фонде «Ветеран не-

фтегазстроя» им.  Б.Е. Щербины. Мне 
приятно слушать, когда Генадий Иоси-
фович выступает от  имени этих двух 
общественных организаций по  теле-
видению, в  печатных СМИ — каждое 
слово взвешено, справедливо, компе-
тентно. Считаю, имя Генадия Иоси-
фовича стоит в  одном ряду с  такими 
создателями нефтегазового комплек-
са Западной Сибири, как Б.Е. Щерби-
на, А.К. Протозанов, Г.П. Богомяков, 
А.С.  Барсуков, Ю.Г. Эрвье, Д.И. Корот-
чаев, Ф.К. Салманов.

Одним из  самых прочных тылов 
Г.И.  Шмаля является его семья. Они 
с  Лидией Ивановной вырастили тро-
их сыновей. Ребята с  раннего детства 
приобщались к  спорту. Помню, в  на-
чале 70-х, мы несколько раз в неделю 
собирались на  спортивной площад-
ке Тюменского техникума торговли. 
Играли в  волейбол. У  нас было две 
команды. Генадий Иосифович всегда 
брал с  собой сыновей, которые ещё 
и в школу не ходили. Позже познако-
мился и с его супругой Лидией Ива-
новной, узнал её с профессиональной 
точки зрения. Она талантливый жур-
налист, активный общественный де-
ятель. С  супругом они прекрасно до-
полняют друг друга.

Я  благодарен судьбе, что на  долгой 
ниве жизни есть человек, к  которому 
всегда можно обратиться за  советом, 
при необходимости поддержать его — 
это Генадий Иосифович Шмаль.

В день юбилея желаю одному из не-
формальных лидеров Западно-Сибир-
ского нефтегазового комплекса и ТЭКа 
нашей страны крепких сил и доброго 
здоровья, благополучия, творческой 
удачи в  жизни, и  ещё долго радовать 
коллег, соратников и учеников в делах 
повседневных и жизни нашей России.

Александр ЧИНЧЕВИЧ

ШКОЛА ЩЕРБИНЫ
Выдающиеся способности Генадия Иосифовича 
Шмаля, благодаря своей удивительной 
профессиональной прозорливости, одним 
из первых разглядел Борис Евдокимович 
Щербина, всегда опиравшийся на молодёжь, 
уделявший внимание росту активных 
комсомольцев. Он взял подающего надежды 
парня под своё крыло, растил, опекал до самого 
последнего часа. И ученик оказался достойным 
своего великого учителя. Удивительно 
скромный, простой, остающийся верным 
своим убеждениям не смотря ни на что, он стал 
одним из самых ярких представителей школы 
Щербины.

Наше знакомство с  уважаемым юбиляром со-
стоялось 10  сентября 1968  года. Накануне 
я  стал инструктором строительного отдела 
Тюменского обкома партии. Первый секре-

тарь обкома комсомола Генадий Шмаль пришел ко мне 
в  кабинет ранним утром. Представился. Крепкого те-
лосложения молодой человек, симпатичный, с  при-
ветливой улыбкой на  лице, сразу расположил к  себе. 
А вот его предложение объединить усилия в подготов-
ке отчета об итогах работы студенческих строительных 
отрядов в  1968  году поставило меня в тупик. Я только 
«осваивался» в строительном отделе и был совершенно 
«не в теме». За помощью мне посоветовали обратиться 
к  заведующему общим отделом Б.Г.  Панюшкину. И  он 
действительно помог. В течение трех дней я был с голо-
вой погружен в отчёт. В итоге его успешно рассмотре-
ли на бюро, а также приняли решение ввести в ежегод-
ную практику. И  все последующие 15 лет я  занимался 
студенческими отрядами. За это время в области была 
создана одна из лучших в стране школ подготовки мо-
лодёжи к практической жизни. Из среды студенческих 
строительных отрядов выросли известные всей стране 
руководители — В.Я. Возняк, И.И. Мазур, В.М. Игольни-
ков, А.М. Мандриченко, П.В. Нидзельский, Г.И. Ширен-
ко и  множество других профессионалов, доказавших 
на  практике, что не  зря прошли школу студенческих 
строительных отрядов.

Более тесно с  Генадием Иосифовичем мы стали со-
трудничать в его бытность первым секретарём Тоболь-
ского горкома КПСС. Опираясь на факты, могу с уверен-
ностью сказать, что «тобольский период» Г.И. Шмаля 
принёс огромную пользу для развития промышленно-
го сектора данной территории, ведь без его энергии, 
умения вести диалог и добиваться поставленной цели, 
на строительство и пуск Тобольского нефтехимического 
комбината было бы потрачено гораздо больше времени.

Когда Генадия Иосифовича назначили вторым секре-
тарем обкома партии, я уже работал в Сургуте. Называю 
этот период «золотой пятилеткой». По работе мы созва-
нивались с ним пусть не каждый день, но через день — 
точно. Иногда я  просил Генадия Иосифовича приехать. 
И  он ни  разу не  отказал. Его присутствие всегда при-
носило практическую пользу. Город в то время активно 
строился, с  каждым новым днём росло население. Для 
комфортной жизни людей необходимо было возводить 
не  только жильё, но  и  социальные объекты. Благодаря 
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Впервые о  Шмале Генадии 
Иосифовиче я  услышал 
в  1967  году, когда поступил 
в  Тюменский индустриаль-

ный институт (ТИИ) и  окунулся в  об-
щественную и комсомольскую работу, 
активно занимался в художественной 
самодеятельности (пел в  ансамбле 
«Руслан» нефтегазопромыслового фа-
культета, участвовал в  студенческом 
театре эстрадных миниатюр (СТЭМ) 
института, команде КВН факультета 
и института), был членом академиче-
ской комиссии факультета.

Шестидесятые годы прошлого сто-
летия были этапом открытия и  фор-
мирования нового нефтегазодобы-
вающего региона — гиганта (правда 
тогда ещё об этом не знали) в Запад-
но-Сибирской провинции, в  Тюмен-
ской области.

Основной ударной силой этого 
процесса была молодёжь, эшелона-
ми по  путёвкам комсомола прибы-
вающая на  вокзал станции Тюмень, 
далее водным и  воздушным путём 
на  Север, осваивать вековую тайгу 
и  непроходимые болота, под которы-
ми скрывались нефть и  газ, строить 
будущие города и  нефтегазопромыс-
лы, рожать и растить детей — будущее 
сегодняшнее поколение. Организую-
щей силой этого движения молодёжи 
был Комсомол, а  с  1966  года Первым 
секретарем Тюменского обкома ком-
сомола был назначен Г.И. Шмаль. Ос-
воение месторождений Тюменской 
области ЦК  ВЛКСМ было объявлено 
Всесоюзной ударной комсомольской 
стройкой. Мне посчастливилось быть 
бойцом строительного отряда, возво-
дили «с  нуля» жилые двухэтажные 

дома в  посёлках и  детских оздоро-
вительных лагерях. Днём работали, 
а  по  вечерам в  составе концертной 
бригады выступали перед местными 
жителями.

В период учёбы в институте, а позд-
нее в  «Гипротюменнефтегазе», где 
я работал научным сотрудником в от-
деле бурения скважин, одновременно 
занимаясь комсомольской работой, 
мне часто приходилось выступать 
как с научными докладами на област-
ных конференциях молодых учёных 
и  специалистов, организуемых обко-
мом ВЛКСМ, так и на различного уров-
ня отчётно-выборных комсомольских 
конференциях по проблемам научной 
молодёжи. Именно в те годы я позна-
комился со  многими руководителя-
ми замечательного комсомольского 
актива города Тюмени и  Тюменской 

МОЛОДОСТЬ, ХАРАКТЕР, МУДРОСТЬ!
области. Многих знал по  совмест-
ной учёбе в ТИИ, по КВН-овским ба-
талиям и  участию в  студенческом 
фестивале «На клавишах весны» 
с  представителями других вузов Тю-
мени (медицинского, педагогическо-
го и  сельскохозяйственного). Конеч-
но в те годы у меня не было личного 
общения с  Первым секретарём об-
кома ВЛКСМ, а  позднее, с  1973  года, 
и  Вторым секретарём обкома КПСС 
Г.И. Шмалем, но в более поздний пе-
риод, когда меня — генерального ди-
ректора Сибирского НИИ нефтяной 
промышленности, доктора техни-
ческих наук, профессора — избрали 
в  члены Правления Тюменского об-
ластного фонда им.  В.И. Муравленко 
мы стали встречаться довольно часто. 
Во-первых, Генадий Иосифович ак-
тивно поддерживает и принимает не-
посредственное участие как в работе 
Фонда, так и во многих знаковых его 
мероприятиях. Во-вторых, он явля-
ется Президентом Союза нефтегазо-
промышленников России, работа ко-
торого направлена, в ряду с другими 
важными задачами, и  на  разработку 
предложений по созданию эффектив-
ной стратегии развития нефтяной от-
расли России, её научно-технического 
потенциала. А это тесно перекликает-
ся с  направлением деятельности на-
шего отраслевого института. Можно 
говорить и, в-третьих, и, в-четвертых, 
и так далее, но главное, что с Генади-
ем Иосифовичем интересно общать-
ся, это сильный, волевой человек, про 
таких обычно говорят «с характером». 
Слова, вынесенные в заголовок, отно-
сятся к нему напрямую.

Несмотря на  солидный возраст, он 
остаётся всё тем же КОМСОМОЛЬЦЕМ, 
с  закалённым сибирским ХАРАКТЕ-
РОМ, с годами обретшим МУДРОСТЬ.

Поздравляю Вас, уважаемый Ге-
надий Иосифович, с  замечательным 
Юбилеем! Крепкого Вам здоровья 
и творческого долголетия!

Сергей БАСТРИКОВ

Италия намного ближе, 
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В СЛУЖЕНИИ 
ОТЧИЗНЕ

Было время, когда о тюменских 
нефтяниках говорили не меньше,  
чем о космонавтах. В 1968 году 
в эфир стала выходить программа 
«Время» и каждый её выпуск 
начинался с новостей о Тюменском 
Севере, и лишь один раз эта традиция 
была нарушена — 26 октября, когда 
в космос на «Союзе-3» стартовал 
Георгий Тимофеевич Береговой.

Генадий Иосифович Шмаль приехал в Тюмень 
по направлению ЦК ВЛКСМ в 1966 году, был 
избран 1-м секретарём обкома комсомола. 
Именно при нём освоение нефтяных и  га-

зовых месторождений Западной Сибири получило 
статус Всесоюзной ударной комсомольской стройки. 
На его глазах и при его непосредственном участии 
открывались месторождения, строились города, 
запускались трубопроводы… Генадия Иосифовича 
Шмаля в его профессиональной деятельности впол-
не можно сравнивать с теми, кто был в первом со-
ставе отряда космонавтов. Более того — в числе ру-
ководителей и лидеров.

Подвижнический труд не  всегда виден, не  бьёт 
по  глазам, но  светится — родниково… Вся трудовая 
биография Генадия Иосифовича — подвижничество 
высочайшей пробы. Он принимал непосредственное 
участие в  обустройстве Уренгойского и  Ямбургско-
го газоконденсатных месторождений, строительстве 
легендарных газопроводов Уренгой — Помары  — 
Ужгород, Уренгой — Центр, Ямбург — Тула, конден-
сатопровода Уренгой — Сургут, сургутских заводов 
стабилизации конденсата и  моторных топлив, ком-
прессорных станций на  всех газопроводах Западной 
Сибири и других регионов страны…

Мы можем сколько угодно ругать Сталина, 
но  он  понимал, что между ним и  пропастью есть 
только его ответственность. Незыблемое чувство 
ответственности — отличительное свойство на-
шего юбиляра. В  каких  бы условиях он не был, ка-
кую бы должность ни занимал.

В Тобольске он со своей женой жил в квартире, где 
вода была 3–4 часа в  сутки, и то  ночью… Рассказы 
о льготах и привилегиях партийно-советских руко-
водителей оставим для тех, кому нельзя доверить 
и  руководство собственными мозгами. А  Генадий 
Шмаль каждое утро шёл к людям — на предприятия, 
в микрорайоны. Именно при нём состоялось второе 
рождение города — началось строительство Тоболь-
ского нефтехимического комплекса. В  городе, где 
каждый квадратный метр асфальта был праздником, 
начали обустраивать дороги, возвели водозабор, ко-

тельную, железнодорожный вокзал… Для Тобольска 
за два года Г.И. Шмаль сделал немало. Только за два 
года… Второй секретарь обкома КПСС, генераль-
ный директором объединения «Сибкомплектмон-
таж», первый заместитель министра строительства 
предприятий нефтяной и газовой промышленности 
СССР, председатель правления государственного 
концерна «Нефтегазстрой», председатель Совета ди-
ректоров РАО «Роснефтегазстрой»…

Президенту Союза нефтегазопромышленников, 
члену попечительского совета фонда «Возрождение 
Тобольска» Г.И. Шмалю исполняется 80 лет, а его тру-
довая биография продолжается, каждый его день — 

это день созидания того, что нужно людям и  что 
останется нашим потомкам.

С  Юбилеем, дорогой Генадий Иосифович! Здоро-
вья Вам и всем Вашим близким, долгих лет благосло-
венной жизни, успехов и помощи в Вашей благород-
ной деятельности — служении Отчизне! Есть такое 
понятие: «промежуточный финиш». Уверен, что этот 
День станет для Вас одним из множества промежу-
точных стартов, каждый из которых ведёт к новым 
достижениям и победам, а финиш для Вас всегда бу-
дет только на далеком горизонте.

Аркадий ЕЛФИМОВ

Спасибо,

Президент РБ фонда 
«Ветеран нефтегазстроя»

Виталий Аксёнов
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Евгений Тасовой

Автор текстов
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дали несколько вопросов, том числе 
«колючий» мне. «Скажи-ка, Николай, 
почему у тебя тройки по двум пред-
метам? Исправлять думаешь?»  — 
«Виноват, исправлюсь!» Из  райко-
ма мы вышли со  значками на  груди 
и  комсомольскими билетами в  кар-
манах. Так я стал комсомольцем.

Понимание, зачем всё это мне 
и  остальным нужно, пришло быстро. 
А вот оценка роли комсомольской ор-
ганизации в развитии страны, различ-
ных направлений жизни советского 
общества продолжается в моём созна-
нии и сегодня.

Семья наша жила очень бедно, поэто-
му после школы я не смог сразу поехать 
учиться. Мама воспитывала меня и се-
стёр одна, отец погиб на фронте. У нас 
с  младшей сестрой были одни сапоги 
на  двоих. Поэтому и  остался работать 
в родном колхозе на скотном дворе.

Чем занимались комсомольцы 
на  селе? Особенно запомнилось, как 
устраняли безграмотность. Ходили 
по  деревенским избам, учили стар-
шее поколение читать. Возле нас с се-
строй Ольгой выучилась читать и моя 
мама, которая практически всю свою 
взрослую жизнь вместо подписи ста-
вила крестик. Зрение её в то время уже 
подводило, поэтому она просила меня 
покупать книжки с  большими буква-
ми. Крупным шрифтом обычно печа-
тали сказки. Надо было видеть, сколь-
ко радости ей доставляло чтение!

Люди в то время были другие, тяну-
лись к знаниям. Сегодня большинство 
не  может грамотно и  чётко сформу-
лировать свои мысли, имеет скудный 
словарный запас, а  за  подрастающие 
поколения, попавшие в  плен элек-
тронных гаджетов, и  вовсе страшно. 
Компьютерные технологии хороши 
и полезны только в «умных» руках.

Несмотря на то, что мы жили впро-
голодь, ходили в обносках, у нас была 
совсем другая система обучения, на-
правленная на  развитие интеллекта. 
Мы много считали в уме, читали устно. 
На комсомольских собраниях и других 
мероприятиях путём всевозможных 
дискуссий, выступлений, к  которым 
нужно было готовиться, учились об-
щаться, ясно выражать свои мысли, 
уметь аргументировать. С  течением 
времени у  взрослевших комсомоль-
цев появлялись более сложные задачи. 
Меня избрали секретарём комсомоль-
ской организации колхоза, потом чле-
ном бюро Заводоуковского райкома 
комсомола, а  далее — первым секре-
тарём. Одним из  актуальнейших во-
просов того времени было создание 
на  фермах, заводах, фабриках и  дру-
гих предприятиях комсомольско-мо-
лодёжных бригад.

И именно в эти годы в истории Тю-
менского комсомола произошло собы-
тие, сделавшее его явлением. Драйве-
ром произошедшей «эволюции» стал 
Генадий Шмаль, которого избрали 
на должность первого секретаря обко-
ма комсомола.

Генадий Иосифович, приехавший 
из  ЦК ВЛКСМ, с  первого дня проя-
вил себя как неординарная личность. 
Энергичный, инициативный, муже-
ственный, полный идей и  планов, 
и самое главное, знающий как их во-

плотить. И  я  категорически настаи-
ваю на  том, что именно с  приходом 
Г.И. Шмаля появился наш тюменский 
комсомол.

Видимо, так удачно сошлись звёз-
ды, что на других форпостах северно-
го освоения стояли такие же неорди-
нарные личности, как он. Ю. Баталин, 
И. Шаповалов, В. Аронов, Г. Жевтун… 
Они действительно работали за идеи, 
которые воплощали. И  им удалось 
свершить даже невозможное. Нельзя 
не  отметить прозорливость Генадия 
Шмаля в  кадровых вопросах, благо-
даря которой ему удалось сплотить 
вокруг себя достойную команду. 
А. Трифонов, В. Долгошеин, Ю. Дол-
гих, В. Абрамов, Э. Юдина и  многие 
другие. Ну и,  конечно, с  огромным 
уважением хочу назвать главного по-
мощника, единомышленника и  опо-
ру  — Лидию Ивановну Шмаль. Она 
без раздумий променяла столицу, 
в  которой успешно работала журна-
листом центральной газеты «Правда» 
на провинциальную Тюмень, во всём 
помогала своему мужу, сама была ак-
тивным участником комсомольского 
движения. Семья Шмалей для многих 
из нас является примером професси-
ональным и личностным.

Что касается нашего с  уважаемым 
юбиляром знакомства, то  оно на-
чалось ещё в  мой заводоуковский 
комсомольский период. Мы вместе 
организовывали в  районе трудовые 
комсомольско-молодёжные брига-
ды, потом по его решению стал рабо-
тать в одном из двух (в истории всего 
комсомольского движения) легендар-
ных комсомольско-молодёжных тре-
стов — «Тюменгазмонтаж». Коллектив 
его, стоявший у  истоков блочно-ком-
плектного метода строительства, без 
которого в такие сжатые сроки невоз-
можно было  бы покорить тюменский 
Север, очень многому научил меня.

Я искренне убеждён, что наша стра-
на не стала бы развитой в экономиче-
ском отношении державой, не победи-
ла бы в Великой отечественной войне, 
не  покорила  бы Север без комсомола. 
Но  главное, без этого массового дви-
жения, не было бы той великой преем-
ственности в героизме, доблести, само-
отверженности и  самопожертвовании, 
благодаря которым Родина выдержала 
многие тяжелейшие испытания.

От  всего сердца поздравляю одного 
из  самых ярких комсомольских лиде-
ров Генадия Иосифовича Шмаля с юби-
леем, желаю ему долгих лет жизни, здо-
ровья и семейного благополучия!

Николай МАРТЫШКИН

В марте 1955 года меня и ещё 
одного парнишку из  нашей 
деревенской школы поса-
дили в  сани, и  колхозная 

лошадка повезла нас в  Ялуторовск 
в  райком комсомола. Первый секре-
тарём тогда был Скориков. Перед 
принятием в  организацию, сидящие 
за  красным сукном ознакомились 
с  краткой «биографией» двух ша-
ловливых пареньков. Её представи-
ла Аля Рязанцева — отличница, кра-
савица, секретарь нашей школьной 
комсомольской организации. Потом 
без пяти минут комсомольцам за-

ТЮМЕНСКИЙ КОМСОМОЛ СТАЛ ЯВЛЕНИЕМ 
БЛАГОДАРЯ Г.И. ШМАЛЮ

Компания «Мега-Дент» ведет свою историю с 2007 года, 
когда была открыта наша первая клиника. Сегодня мы 
располагаем четырьмя филиалами, а также зуботехнической 
лабораторией, которая позволяет нам самостоятельно 
создавать необходимые ортопедические конструкции для 
протезирования и имплантации.

Тюмень, ул. М. Горького, дом 42а, +7 (3452) 51-44-44

Тюмень, ул. Прокопия Артамонова, дом 13, +7 (3452) 51-33-33

Тюмень, ул. Чернышевского, дом 2б, +7 (3452) 68-78-80

Тюмень, ул. Пермякова, дом 72, корпус 1/3, +7 (3452) 62-97-25

4 клиники в Тюмени. 
Выбирайте удобную.

Стоматология «Мега-Дент» —  
Инновации и профессионализм! Проверьте сами!
Мы предлагаем нашим пациентам 
высочайший сервис обслуживания, 
современное инновационное 
оборудование зарубежного производства 
наряду с уникальными передовыми 
технологиями, и это не просто слова — 
это основа нашей работы

  терапевтическая стоматология: все виды лечения 
и реставрации зубов;

  ортопедическая стоматология: протезирование, в т.ч. 
на основе диоксида циркония, виниры, протезирование 
на имплантах;

  хирургическая стоматология;

  имплантация;

  профессиональная гигиена полости рта и профилактика 
стоматологических заболеваний;

  лечение пародонтоза, консервативное лечение воспалений 
десен;

  отбеливание зубов ZOOM‑3;

  ортодонтическое лечение, исправление прикуса зубов;

  детская стоматология.

Мы предлагаем услуги в следующих направлениях:

ОРТОДОНТИЧЕСКОЕ 
ЛЕЧЕНИЕ

ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
ЧИСТКА ЗУБОВ

ГИГИЕНА  
ПОЛОСТИ РТА

СТОМАТОЛОГ-
ПАРОДОНТОЛОГ

ПРОТЕЗИРОВАНИЕ  
ЗУБОВ

ЛЕЧЕНИЕ ЗУБОВ 
ПОД МИКРОСКОПОМ

УСЛУГИ  
ХИРУРГИИ

ОПЕРИРУЮЩИЙ  
ЛОР

ИМПЛАНТАЦИЯ  
ЗУБОВ

ХИРУРГИЧЕСКИЕ 
ШАБЛОНЫ 

ПРИ ИМПЛАНТАЦИИ

ДЕТСКАЯ  
СТОМАТОЛОГИЯ

3D РЕНТГЕН-
ДИАГНОСТИКА

ОТБЕЛИВАНИЕ  
ЗУБОВ

ЛЕЧЕНИЕ  
ПАРОДОНТОЗА

Наши преимущества:

Европейские 
расходные 
материалы

Лучшая 3D 
диагностика

Опытные 
специалисты

Передовые 
технологии

Гарантия  
качества

Собственная 
зуботехническая 

лаборатория
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Тюменский ЦУМ — культовое место для жителей столицы Западной Сибири. 
Кажется, это огромное здание в сердце любимого города было всегда. Его 
масштабы поражали воображение. В просторных торговых залах, неизменно 
заполненных покупателями, тюменцы боялись потерять друг друга, поэтому 
на входе договаривались о месте встречи в случае форс-мажора. Мелодичный 
голос диктора универмага, рассказывающий о новых товарах и услугах, 
в Тюмени знали также хорошо, как голос Юрия Левитана. А еще в ЦУМе всегда 
работали самые красивые девушки. Для многих из них универмаг стал вторым 
домом, а коллектив — семьёй.

ЦУМ — НАША СУДЬБА!

ЦУМ и Я: В 1974 году окончила школу и, уви-
дев объявление о  приеме на  курсы инди-
видуального бригадного обучения, пришла 
в  Тюменский ЦУМ. Просто так, с  улицы, 
на работу в универмаг устроиться было не-
возможно. Брали только самых лучших. На-
чальник отдела кадров П.А. Бабкин напра-

вил меня в Центральный райком комсомола 
за  комсомольской путевкой. После оконча-
ния курсов назначили младшим продавцом 
в  секцию женской швейной одежды. Она 
занимала огромную площадь — 400 квадра-
тов! Однако работа там была довольно мо-
нотонной, что не сочеталось с моим характе-
ром. В итоге перешла в секцию парфюмерии 
и косметики на первый этаж. Работать с этим 
ассортиментом, изучать премудрости пар-
фюмерно-косметической науки было очень 
интересно. В  общей сложности на  разных 
должностях, в том числе заведующей, в тор-
говых залах трудилась 10  лет. Параллельно 
окончила Уральский государственный эко-
номический университет (СИНХ). После вуза 
большую часть трудовой жизни проработала 
в  торговом отделе старшим товароведом. 
Потом пригласили на  должность замести-
теля директора по  организации торговли, 

где и сама училась и внедряла новое в орга-
низации торговых процессов и культуре об-
служивания покупателей. Сегодня работаю 
в Управление недвижимости, занимаюсь во-
просами арендного бизнеса.

Запомнилось: Масштабная реконструк-
ция ЦУМа. Мы сносили по  периметру 
стены старого здания и  за  счёт демонта-
жа стилобатной части (лестницы перед 
ЦУМом) возводили новое. Строительство 
шло без остановки торгового процесса. 
Салоны и секции переезжали с одного ме-
ста на другое за одну ночь. Все работники 
ЦУМа, в  том числе и  арендаторы с  пони-
манием отнеслись к  этому моменту. Вы-
держали, выстояли. Спасибо всем за  это! 
В  итоге с  10  000  м² площади торгового 
центра увеличились до  20 700  м². Мы от-
крывали салоны, секции, запускали новые 

бренды. Кстати, не многие знают, что пер-
вый в  городе эскалатор, они сегодня есть 
в  каждом уважающем себя торговом цен-
тре, появился именно в Тюменском ЦУМе.

Пожелания юбиляру: ЦУМ всегда был ма-
яком в культуре обслуживания и организа-
ции торговых процессов, поэтому у  поку-
пателей к  нему завышенные требования. 
Желаю предприятию всегда соответство-
вать им! Процветания, стабильности и со-
хранения индивидуальности тебе, люби-
мый ЦУМ!

Хочется закончить словами из  песни 
В.П. Серебренникова:

«ЦУМ — всем известное слово,
ЦУМ — это бренд, это стиль,
ЦУМ — ты и прежний и новый
Дорог тюменцам своим!»

Наталья Пестрякова, менеджер по аренде

ЦУМ и Я: В 2006 году сразу же после окон-
чания института я  стала сотрудником 
ЦУМа. Впечатления были потрясающие. 
Предприятие большое, много всего нового. 
В ЦУМе всегда царит дух профессионализ-
ма. Люди здесь преданы своему делу. Они 
очень тепло встречают тех, кто хочет рабо-
тать, поэтому моя адаптация прошла легко 
и быстро.

Запомнилось: Самое яркое впечатление 
осталось от  реконструкции, после кото-
рой ЦУМ превратился в  совершенно но-
вый современный магазин. Считаю, это 
историческое событие для всего города. 
Мне было очень интересно наблюдать его 
изнутри.

Пожелания юбиляру: Оставаться вне кон-
куренции, удивлять своих покупателей, 
быть интересным молодёжи! То есть быть 
ЦУМом, тем местом, куда хочется прихо-
дить снова и снова!

Юлия Глазунова, заместитель директора по развитию

Людмила Лушникова, директор ООО «Шарм»

ЦУМ и Я: В  1988  году, после окончания 
Дальневосточного института советской 
торговли по  специальности «товаровед 
по  качеству», получила распределение 
в  Тюменский ЦУМ. Огромные площади, 
коллектив, насчитывающий около 900 че-
ловек, богатая история и традиции обязы-
вали держать марку.

В ЦУМе строго соблюдались все правила, 
существовавшие на тот момент в советской 

торговле. Мы и сегодня активно используем 
лучший опыт, наработанный за  десятиле-
тия, бережем наши отношения с поставщи-
ками. При этом ставку делаем на современ-
ные технологии, потому что по-прежнему 
идём впереди остальных. Выбирая ассорти-
мент, мы в первую очередь ориентируемся 
на качество. Для нас цена — отнюдь не са-
мый важный показатель. А за годы работы 
коллектив стал единой семьёй.

Запомнилось: Благодаря коммерческой 
работе удалось побывать во  многих горо-
дах России и бывшего СССР: от Вильнюса, 
до Владивостока.

Пожелания юбиляру: Сохранить свой осо-
бый статус и уважение покупателей!

ПОЦЕЛОВАННЫЙ БОГОМ
Генадий Иосифович Шмаль… На душе становится теплее, когда слышу это имя. 
Он очаровал меня с самой первой встречи. И это чувство сегодня так же свежо 
и живо, как и много лет назад, ведь он не перестает удивлять, вдохновлять, 
быть примером. Про таких, как Генадий Иосифович, совершенно справедливо 
говорят: великий, уникальный, поцелованный Богом. Счастливы те, кто 
встретил его на своем пути.

Эпоха, к  которой я  принадлежу, была пре-
красна. Обладая трудолюбием, энергией, 
интеллектом, человек мог реализоваться 
на все сто процентов. Я, девчонка из сибир-

ской глубинки, у которой на старте было образова-
ние да  унаследованное от  родителей трудолюбие, 
уже в 80-е годы делала свои первые шаги в качестве 
управленца — меня назначили коммерческим ди-
ректором ЦУМа.

Это было время глобального дефицита и  бес-
конечных очередей. А  для нас, работников тор-
говли, ещё и  остро стояли социальные вопросы, 
ведь мы  же  ничего не  производили, не  строили. 
Коллектив универмага был чисто женским. Еже-
годно от  50 до  100 женщин находились в декрет-
ном отпуске. Всего у нас было пятьсот ребятишек. 
Я, как председатель профкома, хорошо помню эти 
цифры. При этом ЦУМ не имел ни ведомственно-
го детского сада, ни общежития, ни собственного 
жилого фонда.

Социальные вопросы многих предприятий, в об-
мен на  их услуги, решало знаковое для развития 
Тюменской области объединение «Сибкомплект-
монтаж». ЦУМ не  был исключением. Ежемесячно, 
по определённому графику, мы обслуживали мно-
гочисленные подразделения «Сибкомплектмон-
тажа» путём выездной торговли, а  предприятие, 
в  свою очередь, решало наши жилищные пробле-
мы. Став коммерческим директором, я  стала ку-
рировать договорные отношения. На  этой почве 
и состоялось наше знакомство с Генадием Иосифо-
вичем Шмалем, в ту пору генеральным директором 
объединения.

— Наташа, а  где вы с  мужем и  сыном живёте? — 
как-то спросил Генадий Иосифович.

— На съёмной квартире в районе Маяка.
— А супруг где работает?
— В вашей системе.
Не  прошло и  недели, как нам от  «Сибком-

плектмонтажа» выделили комнату в  общежи-
тии на  ул.  Мельникайте,  113. Для молодой семьи 
с трёхлетним ребёнком на руках эти девять квадра-
тов личного пространства показались раем! Спустя 
какое-то время, благодаря Генадию Иосифовичу, 
нам удалось купить машину и гараж. Позже, через 
объединение, мне дали трёхкомнатную квартиру 
на  улице Холодильной, где выросли дочь и  сын. 
Я всегда вспоминаю всё, что сделал для моей семьи 
Генадий Иосифович с  огромной благодарностью 
и детям своим ставлю его в пример. В XXI веке мо-
раль и подход к делу иные. Много «пены» и очень 
мало конструктива. У  руководителей нашего по-
коления слова не  расходятся с делом. Этого очень 
не хватает молодёжи.

Я с большим удовольствием встречаюсь с Генадием 
Иосифовичем в  Тюмени на  областных и  городских 
мероприятиях. При этом в голове всегда проносится 
мысль: «Ну, кто я такая на фоне этой величины, этой 
глыбы? Обычный человек». Но  он всегда подходит 
ко  мне, чтобы душевно пообщаться. Это очень для 
меня важно!

Генадий Иосифович, с  чувством огромной любви 
я поздравляю вас с красивой жизненной датой, к ко-
торой вы так красиво подошли. Меня очень радует 
и  вдохновляет, что ваши глаза по-прежнему излу-
чают энергию и  жажду жизни, ведь они — зеркала 
вашей вечно молодой души. Желаю здоровья, но-
вых побед на всех жизненных направлениях и при-
глашаю вас с  Лидией Ивановной в  качестве самых 
дорогих гостей на празднование 70-летнего юбилея 
ЦУМа, который состоится в  сентябре. Ваши напут-
ственные слова будут самым дорогим подарком!

Наталья ОСИНЦЕВА

70 ЛЕТ ТЮМЕНСКОМУ ЦУМУ
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Елена Мазай, директор ООО «Леди»

ЦУМ и Я: В  1990  году, после окончания 
Техникума советской торговли, пришла 
работать продавцом в  секцию теле-ра-
дио- и  музыкальных товаров. В  ней в  ос-
новном работала молодёжь, всего порядка 
20 продавцов. Заведующей секцией была 
Г.И. Ефимова.

Это было время сплошного дефицита. 
Поступающие в продажу телевизоры, маг-
нитофоны, радиоприемники, батарейки 
тут  же раскупались. А  вот музыкальные 
инструменты задерживались в  торговом 
зале дольше, к  нашему неудовольствию. 
Дело в  том, что на  лакированные пиани-
но, особенно летом, быстро садилась пыль. 
Продавцам приходилось каждые два часа 

её вытирать. Потом я заочно получила ди-
плом Уральского государственного эконо-
мического университета (СИНХ) и  стала 
работать товароведом. Сегодня я директор 
салона «Европейская мода». В моём подчи-
нении прекрасный коллектив.

Запомнилось: Каждый месяц-полтора 
товароведы Тюменского ЦУМа во  гла-
ве с  Н.И.  Осинцевой ездили на  ВДНХ 
в  Москву. Но  и  после тяжёлого трудового 
дня покой нам только снился. Однажды 
по  инициативе Натальи Иосифовны мы 
отправились в  Большой театр на  оперу 
«Аида». Места нам достались не  очень 
удачные — сцена оказалась где-то сбоку. 

Чтобы что-то увидеть пришлось два часа 
сидеть в пол-оборота, напрягая шею. После 
целого дня на каблуках в суматошной Мо-
скве, это было довольно затруднительно. 
В  довершение ко  всему, в  гостинице На-
талья Иосифовна ещё и  газеты нам вслух 
на  сон грядущий читала, проводила по-
литинформацию, потому что сотрудники 
Тюменского ЦУМа должны быть разносто-
ронними личностями.

Пожелания юбиляру: Не  останавливаться 
на  достигнутом! Только вперёд, через все 
тернии к звёздам!

ЦУМ и Я: Удивительная атмосфера ЦУМа 
всегда завораживала меня. Когда прихо-
дила в  главный универмаг города, ловила 
себя на  мысли, что хочу работать в  этом 
просторном, наполненном светом, кра-
сивыми вещами и  людьми здании, хотя 
и  не  представляла в  каком качестве, ведь 
моя первая профессия — учитель геогра-
фии. Моему желанию суждено было вопло-
титься в жизнь. В 1997 году я стала инспек-
тором отдела кадров универмага.

Для меня сотрудники — это не  просто 
штатные единицы, а  в  первую очередь, 
люди. Главный принцип, который испове-
дую в работе — относится к каждому члену 
коллектива с теплотой, искренней заботой. 
И они отвечают мне тем же. Это приносит 
огромное удовлетворение и радость.

Запомнилось: Сотрудники управления 
по  персоналу — первые, с  кем общается 
каждый новый сотрудник ЦУМа. Мы лицо 
компании. Проходят годы, а люди, кото-
рые у нас работали, здороваются со мной 
при встрече. Это очень приятно, значит, 
удалось оставить позитивное впечатле-
ние о себе.

Пожелания юбиляру: Невозможно пред-
ставить Тюмень без ЦУМа. Я  желаю лю-
бимому универмагу сохранить ту  особую 
ауру праздника, которая всегда была ему 
присуща, а также его статусность и автори-
тет! А  коллективу предприятия, ставшему 
за  годы работы единой дружной семьей, 
успехов, удовлетворения от  своего труда, 
стабильности!

Ирина Баженова, директор управления по персоналу

Наталья Ремизова, менеджер по лояльности

ЦУМ и Я: Я пришла в ЦУМ в 1976 году по-
сле окончания школы совершенно слу-
чайно, за  компанию с  одноклассницей. 
В ЦУМе как раз был набор на курсы инди-
видуально-бригадного обучения. Но  мою 
подругу не  взяли из-за троек в  аттестате, 
а  я  прошла. Учились мы полгода по  уско-
ренной программе. Здесь  же на  предпри-
ятии проходили практику. Потом успеш-
но сдали экзамен и  получили корочки 

младших продавцов. Работать в  ЦУМе 
было очень престижно! Его новое здание 
открыли в  декабре 1971  года. Огромное, 
красивое, светлое! Оно разительно отли-
чалось от  тех небольших тюменских ма-
газинчиков, которые, кстати, по  пальцам 
можно было пересчитать. Я не зря упомя-
нула мою одноклассницу. На работу в ЦУМ 
брали только с хорошими оценками, плюс 
по комсомольским путевкам. Конечно, все 
гордились, что работают в таком солидном 
магазине! Дисциплина на  предприятии 
была строжайшей. Если мимо проходил 
администратор, по  струнке становились, 
машинально поправляли форму. Все всегда 
были аккуратные, опрятные, красивые. Мы 
был лицом города.

Изначально я  работала в  секции «Паль-
то». Но  мне там было скучно. Привлекала 
более динамичная работа. За  время прак-
тики мы во всех секциях поработали. И мне 
очень понравилось в  секции «Посуда», 
её бригада и заведующая А.В. Лосева. Вско-

ре меня избрали в комитет комсомола при 
универмаге. Секретарём в  то  время была 
Наталья Иосифовна Осинцева. Я начинала 
с  «Комсомольского прожектора». Потом 
получилось так, что меня избрали замести-
телем секретаря комсомольской организа-
ции, потом непосредственно секретарём. 
За  годы работы успела потрудиться заве-
дующей секцией, сейчас в  маркетинговой 
службе. Учителя в профессии были отмен-
ные. Огромное им спасибо!

Запомнилось: Когда меня, вчерашнюю 
школьницу, избрали заместителем секре-
таря комитета комсомола, я очень стесня-
лась. Комитет располагался на  четвертом 
этаже. Секретарём в  то  время уже была 
В.К.  Рыжкова (Батова она сейчас). Как-
то её послали на учебу. Я осталась в коми-
тете одна. А  к  нам то  из  райкома комсо-
мола позвонят, то  из  партийных органов. 
Для меня эти звонки были словно из кос-
моса. Я терялась, не могла толком ответить 

на вопросы из-за волнения. В итоге закры-
вала кабинет и  уходила в  секцию посуды. 
Но приходила Наталья Иосифовна, которая 
в то время возглавляла профком Универ-
мага, брала меня за  руку и  вела обратно 
на  четвёртый этаж. Так было несколько 
раз. Потом мне стало стыдно, пришлось 
осваиваться.

Пожелания юбиляру: В  Тюменской обла-
сти нет ни одного торгового предприятия 
с  такой серьёзной юбилейной датой. Это 
и  гордость, и  радость, и  большая ответ-
ственность. Я  хочу пожелать любимому 
ЦУМу стойкости в  преодолении трудно-
стей, всегда оставаться таким  же востре-
бованным. А коллективу работать на благо 
клиентов, с душой и чтобы клиенты отве-
чали нам взаимностью!

Елена Маслова, директор салона «Домашний очаг»

ЦУМ и Я: В  1993  году, после окончания 
Свердловского института народного хо-
зяйства, я стала работать в ЦУМе замести-
телем заведующей секцией. Потом переве-
ли в товароведы по качеству.  С огромной 
теплотой вспоминаю своего наставника — 
Л.Р. Ниганову, которая очень много вложи-
ла в  моё профессиональное становление. 
Потом перевели в товароведы по качеству, 
а далее стала товароведом по закупкам.

Уникальность нашего предприятия в том, 
что в  классическом понимании Ц УМо в,  
подобных нашему, не  сохранилось. Меня 

очень радует, что все эти годы предприя-
тие динамично развивается. Нашему ди-
ректору удалось найти золотую середину 
сочетания собственного бизнеса и  арен-
ды. Все торговые центры Тюмени похо-
жи по  ассортименту, как близнецы, ведь 
в  них одни и  те  же якорные арендаторы. 
Благодаря наличию собственного бизнеса 
у нас представлены товары, которых нигде 
больше нет. Мы сочетаем разные ценовые 
сегменты (средний плюс, премиум).  Это 
наиболее оптимальный вариант на  сегод-
няшний день.

Запомнилось: Я  пришла на  предприятие 
после вуза. И  меня сразу  же отправили 
в  командировку, причем одну. Это было 
очень волнительно и  запомнилось на  всю 
жизнь. Специфика моей работы заставила 
меня быстро преодолеть стеснение, учить-
ся искусству общения. Благодаря профес-
сии и любимому предприятию я до сих пор 
каждый день познаю что-то новое. За  это 
и люблю ЦУМ.

Пожелания юбиляру: Процветания!

Венера Гладких, менеджер по качеству сервиса

ЦУМ и Я: Не представляю своей жизни без 
ЦУМа. В 1980 году, после окончания школы, 
я переступила его порог в качестве продав-
ца. Для семнадцатилетней девочки, при-
ехавшей из  Башкирской провинции, всё 
в главном универмаге Тюменской области 
было ново и интересно. А как я гордилась 
тем, что работаю на  предприятии, задаю-
щем тон в региональной сфере торговли!

Ко  внешнему виду продавцов и  стилю 
обслуживания в  ЦУМе всегда были очень 
высокие требования. Когда мимо нас про-

ходил администратор, мы, словно воспи-
танницы Смольного института, вытягива-
лись по струнке. Не дай бог выбьется прядь 
из  прически, или расстегнется ремешок 
на босоножке!

Качество товаров также всегда было 
на высоте. Благодаря этому на протяжении 
70 лет универмаг неизменно остается лю-
бимым магазином множества тюменцев.

Запомнилось: Мне доставляет огромное 
удовольствие утром открывать магазин 

и  встречать покупателей. Это особое дей-
ство, заряжающее позитивом на весь день. 
Как-то во время рабочего дня ко мне подо-
шла женщина и сказала: «Это вы открыва-
ли утром магазин? Так приятно было ви-
деть вашу улыбку и слышать добрые слова. 
Я такого нигде не встречала. Спасибо!»

Пожелания юбиляру: Долголетия и  моло-
дости!

Светлана Бабусенко, директор управления маркетинга

ЦУМ и Я: С  18  лет работаю в  Тюменском 
ЦУМе. Пришла в  универмаг после оконча-
ния торгового училища в  секцию «Подар-
ки». В коллективе царила благожелательная 
атмосфера. Тон задавала наша заведую-
щая — Л.А. Бобкова, профессионал и чело-
век с  большой буквы. Она сразу брала но-
вичков под своё крыло и многому учила.

Запомнилось: После окончания Тюмен-
ского государственного университета, 
директор нашего универмага перед всем 
коллективом в  торжественной обстановке 
поздравил меня с  получением диплома 
и  подарил на  память сувенирную скуль-
птурку кошки. До сих пор храню её как та-
лисман.

Пожелания юбиляру: Желаю, чтобы, не-
смотря на  возрастающую конкуренцию, 
наше предприятие всегда было флагманом 
торговли: с традициями, с лучшим товар-
ным предложением и сервисом, с гранди-
озными планами и задачами. Поздравляю 
всех коллег, вложивших душу и  сердце 
в  развитие и  процветание предприятия. 
С юбилеем! С новой вехой! С новыми пер-
спективами развития!

Елена Ангина, финансовый директор

ЦУМ и Я: В  2001  году пришла в  планово- 
экономический отдел на должность эконо-
миста. На  тот момент в  коллективе было 
750 человек. Любое предприятие начи-
нается с  управления по  персоналу. Меня 
встретили очень доброжелательно, прове-
ли экскурсию по той части ЦУМа, которая 
скрыта от глаз покупателей. Светлые каби-
неты, оснащённые современной оргтехни-
кой, обставленные красивой мебелью, про-
извели приятное впечатление. Сразу  же 
завязался контакт и с руководителем моего 
подразделения Н.В. Степановой.

Постепенно в  ЦУМе началось развитие 
IT-технологий. Мне эта сфера была очень 
интересна. В итоге ушла в неё, и даже успе-
ла поработать начальником управления 
информационных технологий. Но  потом 
поняла, что всё-таки моя ниша — финансы. 
Стала топ-менеджером данного направле-
ния, а с 2017 года — финансовым директо-
ром предприятия.

Запомнилось: Внедрение программы 
Microsoft Axapta. Работу нужно было сде-
лать качественно и  в  сжатые сроки. Ино-

гда приходилось задерживаться в  офисе 
до  глубокой ночи. Чтобы немного разгру-
зить голову, мы в зале переговоров устра-
ивали небольшую танцевальную паузу  — 
кружили вальсы с  плюшевой коровкой, 
символом проекта. В  шутку называли её 
«священной коровой», которая после вне-
дрения программы принесет предприятию 
и нам огромную прибыль.

Пожелания юбиляру: Дарить людям ра-
дость!

70 ЛЕТ ТЮМЕНСКОМУ ЦУМУ
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Валерий БОРИСОВ

Время показало, кто был 
в  комсомоле случайным 
попутчиком, а  кто надеж-
ным, искренним, деятель-

ным, настоящим! Один из  таких 
настоящих комсомольцев и  лиде-
ров — Генадий Шмаль. Несмотря 
на  годы и  расстояния, он остается 
непререкаемым авторитетом для 
тюменских комсомольцев. Глядя 
на  Генадия Иосифовича, хочется 
с  восхищением сказать: «Каких 
замечательных людей воспитал 
комсомол!» Желаю уважаемому 
юбиляру здоровья, бодрости духа 
и успехов во всех его начинаниях!

человеческое участие и внимание, кто-
то уходит из  жизни. Правление еже-
месячно собирается по самым разным 
вопросам: оказание материальной по-
мощи ветеранам комсомола, оказав-
шимся в трудной жизненной ситуации; 
участие в общественной жизни города 
и  области; организация мероприятий, 
посвящённых памятным комсомоль-
ским датам.
—  А какие самые важные даты 
у тюменских комсомольцев?

— День рождения тюменского ком-
сомола. Первое собрание молодёжи 

КОМСОМОЛЬСКОМУ 
БРАТСТВУ ВЕРНЫ

22 августа ветераны тюменского комсомола 
отпразднуют 98-летнюю годовщину создания 
этого мощного молодёжного движения. 
Несмотря на то, что официально комсомола 
не существует, люди, прошедшие школу 
ВЛКСМ, остаются верны его принципам, 
главный из которых — сопричастность 
к судьбе Отечества. Работа некоммерческого 
благотворительного фонда «Комсомольское 
Братство» — доказательство тому. Подробнее 
о деятельности организации в беседе 
с председателем попечительского совета 
Валерием БОРИСОВЫМ.

—  С другими российскими 
комсомольскими организациями 
взаимодействуете?

— Сегодня в  России работает Цен-
тральный Совет общероссийской 
организации «Воспитанники комсо-
мола — моё Отечество». Кстати, в фев-
рале 2015  года в  Тюмени утверждено 
региональное отделение этой органи-
зации. При нём создана инициатив-
ная группа по подготовке проведения 
празднования 100-летия комсомола. 
У  нас налажено плотное взаимодей-
ствие. Участвовали во Всероссийской 
эстафете «Вспомним всех поимённо». 
Провели встречу делегации Сверд-
ловской области по  приёму эстафе-
ты в  Тюмени, экскурсию по  городу, 
знакомство с  историей тюменского 
комсомола, «круглый стол» «Комсо-
мол — наша судьба» в областной Думе 
с  участием ветеранов Тюменского 
комсомола и  делегации Свердлов-
ской области. Также в рамках эстафе-
ты были организованы автобусные 
экскурсии по  памятным местам для 
ветеранов Тюмени и  Сургута, участ-
ников оборонно-спортивного лагеря 
«Ратники» и членов областного Совета 
ветеранов; встречи ветеранов с моло-
дёжью в городах и районах области.
—  Поговорим о связи поколений. 
В Тюмени есть молодёжные 
организации, которые взяли 
на вооружение богатейший 
комсомольский опыт?

— Да. К  примеру, в  Тюменском 
ЦУМе в  2009  году с  помощью фонда 
был основан Союз молодёжи «Новая 
волна». Он стал преемником мно-
гих комсомольских тради-
ций. Инициатору движе-
ния Наталье Осинцевой, 
генеральному директору 
тюменского ЦУМа, а в про-
шлом секретарю комсо-
мольской организации цен-
трального универмага, удалось 
объединить молодёжь предприятия, 
«разбудить» её, сделать более иници-
ативной, самостоятельной. Продол-
жение лучших традиций комсомола 
нашло своё воплощение и  в  создан-
ном в  2009  году Совете молодёжи 
Тюменской таможни. Активисты дви-
жения являются участниками многих 
городских мероприятий: «Вахта па-
мяти», «Я помню — я горжусь», «Все-
российская минута молчания», «Ге-
рои среди нас», «Новое поколение», 
«Лучший по  профессии» и  других. 
Нам очень важно, чтобы между моло-
дёжными организациями было взаи-
модействие.

Члены фонда принимают участие 
в  жизни студенческих строительных 
отрядов вузов области. Мы выступа-
ли перед ребятами на  Дне открытых 
дверей студенческих отрядов в  Тю-
менском государственном архитек-
турно-строительном университете 
(ныне  — ТИУ), на  «круглом столе» 
и  торжественном открытии летнего 
семестра студенческих строительных 
отрядов Тюменской области.

Связь поколений — это и  общение 
с  нашими детьми и  внуками на тему 
комсомола. Традиционная августов-
ская встреча тюменских комсомоль-
цев проводится при их активном уча-
стии.
—  Вернёмся к подготовке 
к 100-летию ВЛКСМ. На каком она 
этапе?

— К 100-летию комсомола образо-
ван оргкомитет, который возглавляет 
вице-губернатор Тюменской области 
С. Сарычев, создано несколько рабо-
чих групп, утверждён план меропри-
ятий. Не буду раскрывать все карты, 
но  кое о  чём расскажу. Мы решили 
создать постоянную экспозицию, 
посвящённую тюменскому комсо-
молу в  Музейном комплексе имени 
И.Я. Словцова. Продолжается работа 

по  созданию монумента «Моло-
дым покорителям земли Тю-

менской». С этой идеей три 
года назад выступил Юрий 
Неёлов, сопредседатель 
правления фонда «Комсо-

мольское братство». На привок-
зальной площади у сквера им. Семёна 
Пацко установлен закладной камень. 
В  2018  году на  его месте установим 
памятник. Почему именно сквер 
у  железнодорожного вокзала? Имен-
но сюда прибывали бойцы Всесоюз-
ных ударных отрядов для того, чтобы 
осваивать Тюменский Север.

Тюмени прошло 22  августа 1919  года 
в  здании на ул. Челюскинцев, напро-
тив Дворца пионеров. Сейчас там раз-
мещена памятная доска, рассказыва-
ющая об этом событии. Ежегодно мы, 
ветераны, собираемся в  Комсомоль-
ском сквере, поём песни, об-
щаемся, вспоминаем своих 
товарищей, дарим подарки, 
награждаем ветеранов (у нас 
учреждена медаль «За  вер-
ность традициям комсомоль-
ской юности»).
—  А как региональная власть 
относится к ветеранам комсомола?

— При поддержке правительства 
Тюменской области провели праздно-
вание 95-летнего юбилея тюменско-
го комсомола. Губернатор В.   Якушев 
провёл торжественный приём заслу-
женных ветеранов ВЛКСМ, участво-
вал в празднике «Юность комсомоль-
ская моя» в  Комсомольском сквере. 
Не  остаётся в  стороне и  администра-
ция города. В  соответствии со  специ-
фикой задач сотрудничаем с органами 
исполнительной власти области и Тю-
мени. Наши инициативы всегда нахо-
дят отклик.

—  В годы существования ВЛКСМ 
были свои печатные органы, у нас, 
например, газета «Тюменский 
комсомолец». А сегодня «Третья 
власть» интересуется комсомолом?

— Из песни слов не  выкинешь. 
Обращаясь к  истокам освое-

ния нефтегазового комплекса 
Западной Сибири, вспоми-
нают и  его главную движу-
щую силу  — комсомол. По-

этому закономерно, что мы 
представляем интерес для 

тюменских СМИ. На  страницах 
газеты «Тюменская область сегод-
ня» ветераны комсомола рассказы-
вают об  ударных стройках, о  работе 
комсомольско-молодёжных бригад 
на  Севере, о  жизни стройотрядов. 
Результатом сотрудничества с  из-
дательством «Эпоха» стал выход 
в  свет энциклопедии жизни тюмен-
ского комсомола — книги «Путёвка 
в  жизнь». Оказываются наши люди 
и в  объективе телекамер. Общаемся 
и с будущими «акулами пера». Фонд 
стал учредителем специального при-
за Всероссийского фестиваля дет-
ских радиопрограмм «Птенец».

низации было 3900 комсомольцев. 
Проводили конференции, выставки, 
конкурсы. На  флоте я  вступил в  пар-
тию. По  возвращении в  Тюмень по-
ступил заочно на исторический, стал 
работать в  Сибирском научно-иссле-
довательском институте оператором 
3-го разряда.

В  1976 году предложили работу 
в  райкоме инструктором орготдела, 
потом стал заведующим отделом ком-
сомольских организаций.

В 1979-м меня пригласили на завод 
АТЭ возглавить комсомольскую орга-
низацию. Это было очень интересное 
предприятие, созданное на  основе 
эвакуированных в  Тюмень во  время 
Великой Отечественной войны заво-
дов (Московского, Ленинградского 
и Калужского).

На  предприятии было 380 комсо-
мольцев и  ещё 400 в  нашем базо-
вом учебном заведении — ПТУ № 25. 
На  первом месте стояла производи-
тельность труда. И всё было на неё на-
целено. Мы создавали ударные комсо-
мольско-молодёжные бригады.

В  коллективе в  основном работали 
женщины. Лучшим бригадам шили 
специальные косынки и  фартуки по-
бедителей. Эти знаки отличия с гордо-
стью носили.

Большое внимание уделялось куль-
туре производства, проводились про-
фессиональные конкурсы «Лучший 
участок», «Лучшая бытовка», спар-
такиады между цехами, субботники 
по  благоустройству завода. Своими 
руками мы сделали детский городок 
возле общежития, разбили Аллею тру-
да с  портретами передовиков. Кол-
лектив на заводе был замечательный. 
Очень было развито шефство, настав-
ничество. Есть, что вспомнить!
—  Что вы взяли в сегодняшнюю 
жизнь из своей комсомольской 
юности?

— Неиссякаемую комсомольскую 
энергию. Мне, как и  большинству ве-
теранов комсомола, скучно бездей-
ствовать. Стараюсь как можно меньше 
времени проводить в кабинете. Сегод-
ня у  меня и  как у  руководителя фон-
да, и  как у  главы Нижнетавдинского 
района множество планов. Их нужно 
воплощать в жизнь.

—  В чём миссия фонда и когда 
он был создан?

— Фонду «Комсомольское братство» 
около 20  лет. В  попечительский совет 
входит 14 человек. Все — ветераны ком-
сомола. У нас есть региональные орга-
низации в Салехарде, Сургуте, Нижне-
вартовске, Новом Уренгое, Ишиме. Если 
говорить об  охвате, то  в  юбилейных 
комсомольских мероприятиях, органи-
зуемых фондом, участвует более тыся-
чи ветеранов. Мы всё острее чувствуем 
ответственность друг за  друга. Кто-то 
заболел, лекарства нужны, да  просто 

—  Как будет выглядеть памятник? 
В чём его идея?

— Ударные стройки, молодёжные 
бригады, студенческие строительные 
отряды… Призыв партии освоить удар-
ными темпами тюменские недра… 
Ощущение собственной нужности каж-
дого комсомольца в громадье дел! Па-
мятник должен передать всё это. Было 
много дискуссий и споров. К созданию 
монумента привлечены профессио-
нальные специалисты. Результат тю-
менцы увидят 29 октября 2018 года.
—  Расскажите о своей 
комсомольской юности.

— Интересная у  нас была жизнь. 
Действительно активная, полезная. 
В комсомол я вступил в девятом клас-
се. В ту пору вся страна с энтузиазмом 
восприняла призыв партии освоить 
Тюменский нефтегазовый Север. По-
сле школы поступил на  историче-
ский факультет, но  резко передумал 
и с первого курса перешёл в училище 
геологов. Стал осваивать профессию 
радиомеханика. Ребята выбрали меня 
секретарём комсомольской организа-
ции. Учились и  жили весело, дружно. 
Ездили на  уборочные, на  практику 
на Север, жили в Демьянском.

Во время службы в армии в учётной 
карточке появилась запись: курсант, 
старшина 1-й статьи, секретарь ком-
сомольской организации войсковой 
части Тихоокеанского флота. В  орга-

Попечительский совет ТНБФ «Комсомольское братство» Союз молодёжи Тюменского ЦУМа «Новая волна»

Установка закладного камня в сквере С. Пацко, 2014 год
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ПОД НЕБОМ НАДЫМА ДУША ОТДЫХАЕТ
Надым — это молодой и небольшой город, образовавшийся из небольшого 
поселения 501 стройки: Салехард — Надым — Игарка.
Надым — чистейший город в России. Даже весной, когда по определению 
должно быть всё грязно и ужасно, там чисто и свежо. Летом вы будете 
видеть только ухоженные улицы и зелёную траву, озаряемую солнцем. 
Причём, это будет происходить круглые сутки. Да-да. Это не опечатка! 
Здесь все три месяца лета светит солнце. Нет ни закатов, ни восходов. 
Зато луна движется, и, когда они с солнцем на одной оси, то выглядит это 
завораживающе.

А  что на  счет зимы, спросите 
вы? Зима тут суровая, но если 
вы её не любите, то тут обяза-
тельно полюбите. Такой кра-

соты вы не увидите нигде. Чистейший 
снег, переливающийся под солнцем. 
А ночью миллионы мерцающих звёзд 
на небе. В Надыме вы сможете увидеть 
северное сияние — красивейшее явле-
ние природы.

В  Надыме раз в  год проходит, так 
называемый, День Оленевода. На нём 
можно посмотреть и  потрогать оле-
ней, посетить жилище коренных наро-
дов чум, где вам расскажут и покажут 
как живут и  выживают в  тундре. Вы 
сможете наблюдать различные сорев-
нования оленеводов, купить интерес-
ные приспособления жителей и  про-

сто отлично провести время.
Надым — это не  только красивый 

город, но  и  один из  главных центров 
нефтегазодобычи. За  сорок пять лет, 
с  начала его существования, Надым 
превратился в  мощнейшую газовую 
базу страны. Он растёт, хорошеет, 
динамично развивается и  вносит до-
стойный вклад в устойчивое развитие 
экономики Ямала, Тюменской области 
и  России. И,  кстати, здесь прожива-
ют самые отзывчивые, приветливые 
и  добрые люди, собранные с  разных 
уголков России. Здесь ты найдешь себе 
достойного друга, достойную работу 
и  обретёшь любящую семью. Как по-
ется в  песне Игоря Корнилова: «При-
езжаешь на  полгода, остаёшься — на-
всегда».

Мы помним былое. Мы помним начало:
Тогда ещё тундра цвела. И молчала…
Названия — тоже все были другие.
Одно лишь бесспорно — Россия, Россия.
Таёжные тропы. И просто — бураны.
Снега — необъятные. Холодно. Странно.

В бочках жили и в балках, умывались снегом.
Жизнь тяжёлая была, но с большим разбегом.
Покорились сильным тундра и тайга,
Отступили вечные белые снега,
Прошлое исчезло, словно некий дым,
Город появился с именем «Надым».

Лесотундра, тундра, кое-где тайга,
И повсюду — реки, болота, снега.
Площадь необъятная; нефть, природный газ,
Трудно и представить то, что есть сейчас.

МОЙ НАДЫМ
Ведь объём поставок — четверть по России.
Это ли не подвиг мужества и силы?!
Климат, — как и прежде — холоден, суров,
Но совсем другое — корень всех основ:

Мужество и братство, коллективный труд.
Победили холод, создали уют.
Строится дорога «Салехард — Надым»,
Современный город. Дорог нам Надым.

Столько в него вложено сил людских, ума,
Стал для нас он символом, — словно жизнь сама…
Всё, что в жизни пройдено, — память — навсегда…
Трудными, счастливыми были те года.

Не забыть, не выбросить сплав любви, труда.
Молоды и счастливы были мы тогда.
Отступили трудности, мы ещё бодры,
Хоть и поседели — памятью мудры,

Но в любое время — утром, днём, в ночи,
Гордым именем Надым снова прозвучит!
Наша юность, молодость не ушли, как дым,
Самым главным словом в жизни был — «Надым»,

Пусть и дальше здравствует наш Надымский край,
По сравнению с прошлым, это — просто рай!
Пусть под ярким солнцем плавятся снега,
Зеленеют летом тундра и тайга,
Не забыть нам прошлое, — с нами — навсегда!
Самыми счастливыми были те года!

В. Фёдорова

Я  прибыл в  Надым в  мае 
1970 года из Сургута в составе 
участка СУ-4  треста «Нефте-
проводмонтаж» в  должности 

прораба на  строительство газопро-
вода «Медвежье — Надым — Центр». 
Скажу откровенно — приехал, чтобы 
заработать на квартиру. Жена с сыном 
в это время проживали в одной комна-
те 4-комнатной квартиры площадью 
15м² в Тюмени.

Под руководством опытного специ-
алиста, бригадира Костырева Андрея, 
был смонтирован стеллаж для пово-
ротной сварки однотрубок диаметром 
120 мм в плети из трёх труб. Сейчас это 
место находится на 107 км под мостом 
через реку Надым. Плети из труб боль-
шого диаметра вывозить на  трассу га-
зопровода было практически нечем  — 
не  было мощной автотехники. ЗИЛы 
с плетью тащили тракторами, с трудом 
одну плеть вез Урал. Потом появились 
КАМАЗы, ракетовозы и  работа пошла 
веселей. Первый потолочный стык 
первой нитки газопровода был сварен 
в  конце января 1971  года по  распоря-
жению Министерства на  22  км трассы. 
Первые два года было немало проблем 
с  питанием, жильём, обеспечением 
работы необходимым оборудованием 

и  материалами. Хорошо помню дома 
от 501 стройки на 107 км и в черте по-
селка Надым, в одном из них проживал 
некоторое время. Практически в  со-
хранности были все объекты знаме-
нитой «сталинской» стройки — лагеря 
с колючей проволокой и бараки, что вы-
зывало боль за судьбу тех людей, кото-
рые прошли через жестокие испытания.

Дорога на  107  км была героически 
военной: грязь, колея и  две глубокие 
протоки с  узкими мостками из  труб. 
Рядом лежали «демидовские» рельсы 
501 стройки, изогнутые мощной силой 
паводка. Досаждали комары и  про-
чий гнус. Большим препятствием для 
транспорта были тундра, болота, пе-
сок. Но  несмотря на  все бытовые не-
удобства, проблемы по  работе, время 
для нас было весёлое и стремительное.

Героическим трудом дружной се-
мьи народов Советского Союза в дан-
ной конкретной территории Ямала 
задание Родины было выполнено, 
страна получила большой Тюменский 
газ досрочно, в мае 1972 года. Вместе 
с нами рос, хорошел и мужал наш На-
дым. Считаю, что в  этой победе есть 
и частица моего труда, я этим горжусь 
и  рассказываю о  Надымской эпопее 
своим внукам и правнукам.

Александр ШУЛЬГА

Начальник участка СУ-11 треста 
«Севертрубопроводстрой»

мьи Гавриловых — 115 лет: мой, мужа, 
сына, невестки. Именно сердечная 
привязанность к Надыму и его людям 
заставляют сегодня нас, уже немоло-
дых людей, каждый раз волноваться 
перед встречей с городом юности. Мои 
ученики до сих пор живут и работают 
в Надыме, узнают меня на улицах, хотя 
прошло 47  лет со  дня моего первого 
урока литературы в  Шугинской школе 
и 35 лет со дня первого выпуска в шко-
ле № 2 г. Надыма. Встречаюсь со  сво-
ими учениками не  только в  Надыме, 
но и в Тюмени. Приятно была удивле-
на, когда в прошлом году были пригла-
шены на  встречу «Спасибо, Учитель!» 
я и Стоян Зинаида Андреевна. А цветы 
и тёплые слова поздравления получи-
ли от выпускника школы № 2 г. Надыма 
1985 года выпуска Якушева Владимира 
Владимировича, ныне губернатора Тю-
менской области. Всегда с  гордостью 
вспоминаю коллектив школы № 2, за-
мечательных, талантливых коллег, ко-
торые в одной школе создали 4 музея, 
для детей вели 10 клубов и кружков — 
и  всё бесплатно. У  многих педагогов 
это стало хобби на всю жизнь.

Комсомольский актив в  80-е годы 
вела Лариса Якушева, ей помогали 
Вера Иванова, Ира Руднева, Саша 
Калиберда, Витя Слива… Такой агит-

Валентина ГАВРИЛОВА
бригады, как во  2-й школе, не  было 
больше в  округе. В  нашей «Севе-
рянке» занималось 60  детей. Толь-
ко к  юбилею — 50-летию ЯНАО, мы 
провели 35 концертов для школьни-
ков и  трудовых коллективов. А  вы-
пускники 1989  года СШ № 2 стали 
создателями легендарного музея 
А.М. Зверева. Провели 25 встреч с его 
родными и однополчанами. И в этом 
заслуга Оли Захаровой, Люси Лучко, 

Павла Попова, Светы Дудченко.
Школа, как и весь Надым была мно-

гонациональной: молдаване, укра-
инцы, русские, татары, коми, ненцы, 
узбеки… Всегда жили дружно, весело 
отдыхали, трудились азартно. Одним 
словом — СЕВЕРЯНЕ!

Радость и  удовлетворение от  рабо-
ты, верные друзья на  всю жизнь, не-
равнодушные соседи — это всё в памя-
ти навсегда, на всю оставшуюся жизнь.

В  Надымский район приехала 
по распределению на три года 
после окончания Тюменско-
го пединститута в  1970  году, 

а уехала в 1999 году в связи с уходом 
на пенсию по старости.

Посёлки Шуга и Ныда, город Надым — 
три точки на карте района, где прошли 
годы молодости, здесь родились наши 
дети, внук, здесь навечно осталось моё 
сердце. Общий Надымский стаж се-

45 ЛЕТ НАДЫМУ
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Под небом 
Надыма
Елена Яхницкая

Делами на выезд работа полна,
И я уезжаю, Надым покидая.
Чужая столица, другая страна
Меня увлекают просторами рая!

А я по Надыму скучаю везде,
И где б ни бывал я, во сне его 
вижу,
Лечу в небесах и плыву по воде,
Ямал мне, всё-таки, ближе…

Под небом Надыма душа 
отдыхает,
Здесь климат суровей, но чувства 
теплей.
На севере часто такое бывает —
Где меньше условий, там люди 
добрей!

Пройду по аллеям, дарящим уют,
А мысли склоняют к бульвару 
Стрижева,
Где вместо растений улыбки 
цветут,
И ценятся теплые дни выходного.

Там редко, но только с любовью 
дарят
Цветы из Голландии — дальнего 
края,
И часто с теплом о тепле говорят,
Об отпуске летнем мечтая!..

Под небом Надыма душа 
отдыхает,
Здесь климат суровей, но чувства 
теплей.
На севере часто такое бывает —
Где меньше условий, там люди 
добрей!

Говорят, что Надым, в переводе 
с  ненецкого языка означает — 
«город счастья». Я-то знаю, что 
это не так, но для меня он точ-

но стал городом счастья! Моя семья 
приехала в Надым в 1979 году. Посе-
лились мы в вагончике, или как их на-
зывали в народе — в балке. Поступила 
на  работу в  отдел архитектуры гори-
сполкома. Коллектив был молодой, 
все моложе 30 лет. Работа была очень 
интересная, город строился, благоу-
страивался, поэтому отдел архитек-
туры был в  эпицентре всех событий. 
У  нас была тесная связь с  архитек-
торами из  ЛенЗНИИЭПа. Какие это 
были творческие люди!

В 1987 году открыл свои двери Дом 
природы, и  В.А. Годяева, его дирек-
тор, пригласила меня на  должность 
методиста. Я  с  удовольствием согла-
силась, мне всегда нравилось живое 
общение. Нам выделили автобус, 
на котором мы проводили экскурсии 
по  городу, в  кедровую рощу, на  реку 
Надым, в лес, на сопки.

Мне посчастливилось 22  года про-
работать в  Доме природы, из  них 

12 лет его директором. Деятельность 
Дома природы к  этому времени ос-
новывалась на  стационарных и  по-
стоянно действующих выставках: 
«Этнография. Народная экология 
ненцев»; «Животный мир Приполя-

Валентина ДРАННАЯ
рья»; «501-я стройка»; «Экология се-
верных территорий»; гостевой чум. 
Были собраны уникальные коллек-
ции: камней и минералов, энтомоло-
гическая, палеонтологическая, фото-
графическая и другие.

Моя первая встреча с  этим 
прекрасным городом была 
в 1985 году, куда я был при-
глашён на  работу в  Главк 

«Ямбургнефтегазстрой» начальником 
подсобного сельского хозяйства. На-
правлением моей деятельности было 
развитие сельского подсобного хозяй-
ства, строительство ферм для круп-
ного рогатого скота, свиноводческого 
комплекса. В предприятиях ОАО «На-
дымгазпром» проработал с  1992 
по  1999 год. С  1994  года — начальни-

Николай ДОЛГУШИН 
ком отдела по  проблемам коренного 
населения. Вёл работу по  взаимодей-
ствию и  налаживанию деловых кон-
тактов с  малочисленными народами, 
проживающими на  территории осво-
ения газовых месторождений. После 
окончания своей трудовой деятель-
ности и выхода на пенсию я переехал 
жить в Тюмень, но стараюсь посещать 
Надым. Ведь только хорошие события 
напоминают мне о нём, здесь я приоб-
рёл настоящих друзей, хорошую рабо-
ту и создал счастливую семью.

Моя северная эпопея нача-
лась 5  декабря 1971  года 
с  пешего перехода в  сту-
деную пору из  п. Лабыт-

нанги в  аэропорт Салехарда. Кар-
тинка была несколько неприятная, 
так как 100 пограничников в  дем-
бельской форме продвигались через 
р.  Обь в  лютый мороз с  ветром. Са-
молётами нас перебросили в  п. На-
дым и поселили на 107 км в помеще-
ниях бывшего лагеря заключенных, 
но не надолго. Переодели в рабочую 
одежду и вертолетом МИ-6 перебро-
сили в п. Пангоды, которого практи-
чески ещё не было. Подходило к кон-
цу строительство овощехранилища 
для ОРСа № 9, вот туда нас и  засе-
лили, а  мы ему присвоили название 
«Отель Пограничник».

В  Надым, непосредственно, я  вер-
нулся в  1977  году, когда был избран 
секретарем комитета комсомола 
с  правами райкома в  тресте «На-
дымгазпромстрой». Это было прекрас-
ное время активной работы. Родилась 
идея построить памятник Николаю 
Островскому. В  СУ-34 была сформи-
рована бригада им.  Н. Островского. 

Иван ЗАИКА
Она занималась непосредственно 
строительством железной дороги: Ст. 
Надым — Пангоды — Н. Уренгой. И об-
щими усилиями трёх комитетов ком-
сомола: «Надымгазпромстроя», «Се-
вергазстроя» и  «Надымгазжилстроя» 
мы построили памятник возле школы 
№ 1. Сам лично занимался монтажом 

и  сваркой конструкций памятника, 
которые отлили комсомольцы треста 
«Надымгазжилстроя».

Много удалось сделать хорошего 
для молодёжного движения, для горо-
да с комсомольским билетом, так как 
это была настоящая жизнь и  работа 
на благо!

В апреле 1972 года мы с мужем 
по  вызову приехали в  Надым 
и сразу же приступили к рабо-
те в строительном управлении 

№ 39  треста «Надымгазпромстрой», 
я  бухгалтером по  заработной плате, 
а муж бригадиром монтажников. Кон-
тора находилась в п. Пангоды, в быв-
шем лагерном бараке, а после был по-
строен блок из шести вагончиков.

Остро стоял жилищный вопрос: 
двухэтажные «бамовские» дома засе-
лялись самовольно, да  их и  не  хвата-
ло, но так как они ещё не были сданы 
в  эксплуатацию, то  судьба жильцов 
этих домов была непредсказуема. Эту 
«судьбу» мы испытали с мужем в пер-
вый  же день, когда на  утро все наши 
пожитки были выброшены в окно ра-
бочими с  прорабом. Пришлось посе-
литься в  военной палатке, в  которой 
проживало уже 23 мужчины. Нам от-
городили уголок досками, буржуйку 
топили 24 часа в  сутки, но  всё равно 
было холодно.

Вспоминая то  время, хочу сказать, 
что трудились люди с  полной отдачей, 
понимая важность этой стройки, меж-
ду людьми царила атмосфера доброты 
и взаимовыручки. Я работала с людьми, 
в  управлении было более 500 человек, 
которых знала наизусть. Приходилось 
выезжать на  объекты ГП-1, ГП-3, ГП-5, 
ГП-9, выдавать зарплату два раза в ме-

Валентина ЗАЦЕПИНА
сяц (аванс и  окончательный расчёт). 
Так же приходилось выезжать в Надым. 
В больницу, в банк, в трест, обычно ле-
тали на АН-2, вертолётами, а при нелёт-
ной погоде пользоваться зимниками, 
которые были разбиты трубовозами.

Случались и аварии. Летом 1975 года 
мы летели на  ГП-9, везли пропанов-
ские, кислородные баллоны, огром-
ные задвижки, и на высоте 15 метров 
отказал задний винт, вертолёт стало 
закручивать спирально, и только чёт-
кие действия командира вертолёта 
не допустили взрыв.

В  1976  году контора перееха-
ла в  Надым, я  стала работать за-
местителем главного бухгалтера 
в  ДСУ-26  треста «Надымгазпром-
строй». После развала треста ра-
ботала главным бухгалтером 
в  СУ-10 «Арктикнефтегазстроя». 
В 1995 году вышла на пенсию и пе-
реехала в Тюмень.

Я  благодарна судьбе, которая свя-
зала меня с Севером. Надым стал для 
моей семьи родным городом, здесь 
выучились мои дочери, которые пода-
рили нам трёх внуков и правнучку.
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Здесь 
не было 
проспектов
Сергей Гудков

Здесь не было проспектов,
Оркестров, манифестов,
Лишь лозунги: «Построим 
и дадим!»
Теперь на этом месте
Мы радуемся вместе,
Ты стал прекрасным городом, 
Надым!

А годы пролетают,
Как снег весною, тают,
И я с годами становлюсь седым.
Немного жаль, ну что же,
Ты мне еще дороже,
Люблю тебя по-прежнему, Надым.

Надым, ты стал мне другом,
Делю с тобою вьюгу
И прелесть белых северных 
ночей.
К тебе, как в небо птица,
Душа моя стремится,
Как к озеру Янтарному — ручей.

Ты близок мне и дорог,
Родной любимый город,
Пусть небо будет чистым над 
тобой.
А я — твоя частица,
И рад тобой гордиться,
Ведь мы с тобою связаны судьбой.

А ты не увядаешь
И с каждым днем мужаешь,
Но все же остаешься молодым.
Тебя я поздравляю
И от души желаю —
Живи, цвети и радуйся, Надым!

45 ЛЕТ НАДЫМУ

Александр КУЛЬБАШНЫЙ
После окончания Тюменско-

го медицинского института 
в  1971  году я  получил рас-
пределение в  Тюменскую 

областную больницу в  качестве вра-
ча- анестезиолога, где проработал 
до 1976 года. Потом мне предложили 
работу по специальности в ЦРБ г. На-
дыма.

Приехал в  Надым летом. Город по-
нравился: компактный, благоустроен-
ные крупнопанельные дома чередова-
лись с балками. Больничка небольшая, 
располагалась в  приспособленных по-
мещениях, балках. Коллектив дружный.

Главный врач, Ю.Н. Швидкий — мо-
лодой, энергичный, надёжный хозяин 
больницы, с которым можно было ре-
шать любые рабочие вопросы.

Работа врача-анестезиолога доволь-
но насыщена, а так как штат больницы 
не  позволял иметь две ставки врача-
анестезиолога, приходилось работать 
круглосуточно с  небольшими пере-
рывами на  сон и  отдых: обезболива-

ние операций (проведение наркозов), 
противошоковые и  реанимационные 
мероприятия, экстренные санзадания 
в  поселки района, ведение больных. 
Кроме этого, помимо основной рабо-
ты мне необходимо было заниматься 
службой крови: агитация донорства 
среди населения, забор крови для 
нужд больницы.

Постепенно город расстраивался, 
население увеличивалось, и больница 
уже не  отвечала требованиям време-
ни. В 1985 году вступила в строй новая 
замечательная больница с  больши-
ми светлыми палатами, плановыми 
и экстренными операционными и пе-
ревязочными, оснащённая новейшим 
оборудованием. Открылось реанима-
ционное отделение на 12 коек, а штат 
врачей-анестезиологов насчитывал 
уже 16 человек. Работа продолжалась, 
но уже в более комфортных условиях. 
Из Надыма я уехал в 2005 году, но мыс-
ленно до  сих пор там, в  своём люби-
мом городе, своей родной больнице.

Чем памятен мне Надым? 
В  Надым я  попал в  1976  году 
по своей инициативе: окончив 
Тюменский инженерно-стро-

ительный институт, изъявил желание 
работать на Севере и ректорат — спаси-
бо ему! — мою просьбу учёл. В направ-
лении на  работу, полученном мною 
перед отъездом в  Надым, значилось: 
комсомольско-молодёжное монтаж-
ное управление № 4 ордена Трудового 
Красного Знамени треста «Тюмень-
газмонтаж». Звучит гордо, но никакой 
романтики от будущей работы я, при-
знаться, не ждал. Специальность не ро-
мантическая: водоснабжение и  кана-
лизация, то есть инженер по  монтажу 
сантехнического оборудования.

Именно мастерством и  сноровкой 
объяснялся тот удивительный факт, 
что сравнительно небольшой коллек-
тив (300–350 монтажников) справлялся 
с  огромной нагрузкой, работая одно-
временно на  десятках разных объек-
тов и в самом Надыме, и далеко за его 
пределами (Салехард, Лабытнанги, 
Харп, Пангоды, Ныда и др.). Ведь имен-
но мы запускали на  строящиеся объ-
екты  — детсады, школы, жилые дома, 
газопромыслы, газоперекачивающие 
станции — тепло, воду, а на Севере это — 
не просто одно из условий нормального 
быта, но основа основ самой жизни.

Понравился мне этот край необыч-
ными, сказочными по  красоте пей-
зажами. И  таких грибов, ягод, такой 
рыбалки как там, я  не  видел больше 
нигде. Но  возможность насладиться 

Геннадий РАЗМАЗИН
всем этим, пообщаться с  природой, 
выпадала крайне редко.

Работа — вот кто здесь был Царь и Бог! 
Ни один объект не строился так, чтобы 
можно было в  пять часов снять спе-
цовку и  отправиться домой отдыхать. 
Со  временем не  считались. Когда под-
жимали сроки, а случалось это нередко, 
отказывались и  от  выходных. На  неде-
ли, а то и на месяцы отрывали от семьи 
командировки на  дальние объекты. 
Но,  видимо, хорошо человеку не  там, 
где легко, а  прежде всего там, где ему 
интересно, где его ценят, где может он 
применить свои силы и  возможности 
на  благо людям. Вот этим критериям 
моя надымская жизнь отвечала сполна!

Говоря о  прошлом Надыма, нельзя 
ограничиться только тем, что проис-
ходило в  городе. Главное его значение 
в  том, что он был базой, плацдармом 
грандиозных строек, имя которым Мед-
вежье, Уренгой, Ямбург, система маги-
стральных газопроводов Надым-Урал.

Понятно, в таких условиях успех дела 
во многом зависел от того, кто руково-
дил стройкой. «Генералами» на объек-
тах, как уже говорилось, были генпод-
рядные тресты. Они руководили как 
своими строителями, так и  подразде-
лениями многочисленных субподряд-
ных организаций (в обиходе – «субчи-
ков»). С  теплым чувством вспоминаю 
руководителей «штабистов» «Северга-
строя», «Надымгазпромстроя», «Север-
трубопроводстроя», «Надымгазжил-
строя», с которыми довелось работать. 
Их дальновидные, чёткие решения 

по сей день являются для меня этало-
ном организации строительного про-
изводства. Особенно отметил  бы та-
ких людей, как Д.С. Беляга, А.Г. Ганиев, 
Д.С. Катков, В.Г. Завизион, А.Ф. Бонда-
рев, А.В.  Сибирев. Каждый из них за-
помнился не  только как прекрасный 
специалист, но и как личность. Одним 
из самых сильных руководителей важ-
нейших строек был, на мой взгляд, Ва-
лерий Григорьевич Завизион. Как жаль, 
что он так рано ушёл из жизни.

Годы, проведенные в Надыме, были 
для меня школой жизни. Они учили 
нас: не  отступай перед трудностями, 
работай на  совесть, не  подводи това-
рищей, помогай другу в  беде. И  мы 
стараемся жить по  этим заповедям. 
Это роднит нас друг с  другом. Неслу-
чайно бывшие надымчане, живущие 
в Тюмени, создали своего рода союз — 
«Надымское землячество». Общаемся, 
отмечаем вместе памятные даты, по-
могаем друг другу в житейских делах.

Поддерживаю связь и  с  друзьями, 
работающими в Надыме.

Поздравляю всех жителей Нады-
ма с  Юбилеем города. Особые слова 
благодарности и  уважения ветеранам 
за их самоотверженный труд в строи-
тельстве города и освоения Медвежь-
его, Уренгойского и Ямбургского газо-
вых месторождений!

Светлая память о тех кого нет с нами.
Доброго здоровья, радости, счастья 

всем надымчанам!
С  праздником, мой любимый город 

НАДЫМ!

Не я придумал это выражение, 
но для меня оно магическое. 
26  августа 1972  года я  с  су-
пругой Тамарой и  3-летней 

дочерью Светланой ступил на надым-
скую землю.

Вывозили людей из Тюмени самолё-
тами АН-24, АН-26 до  Салехарда, так 
как там была взлётно-посадочная по-
лоса (ВПП), покрытая металлическими 
пластинами (военный вариант), что 
позволяло посадку-взлёт этих типов 
самолетов. А  вот до  Надыма из  Сале-
харда уже только на  АН-2 («кукуруз-
ник») можно было долететь, ведь в На-
дыме была только накатанная песчаная 
ВПП в районе нынешнего города.

И  вот 6  сентября 1972  года я  уже 
прораб СУ-41  треста «Севергазстрой», 
11 января 1973 года на общем собрании 
представителей строителей газопрово-
да «Медвежье — Надым — Пунга» я был 
избран заместителем председателя объ-
единённого постройкома строительства 
при штабе в  Надыме, где куратором 
стройки был заместитель министра 
В.А.  Васильев. Именно здесь я  осознал 
масштабы развернувшихся «сражений» 
советских людей за  природные ресур-
сы, которыми располагает необъятный 
Крайний Север Тюменской области.

Затем, работая в  первом трассовом 
тресте «Надымгазпрострой», создан-
ном в 1971 году, именно для обустрой-

Виктор РУБАН
ства газовых месторождений — глав-
ным диспетчером, председателем 
профкома и в течение 10 лет замести-
телем управляющего трестом по  ка-
драм и быту, я всем своим существом 
осознал и  масштабы строительства, 
и проблемы, которые нужно было ре-
шать в  условиях трассы, буквально 
ежедневно, ежечасно, причём в  усло-
виях бездорожья и отсутствия необхо-
димых коммуникаций.

Наградой для меня была возмож-
ность жить и  работать рука об  руку 

с выдающимися руководителями этой 
эпохи: В.В.  Стрижовым, В.Д.  Черны-
шовым, Е.Ф. Козловым, Ю.П. Гоциным 
и  десятками других, если не  сотнями 
людей, которых можно было причис-
лить к  кагорте «избранных судьбой 
Надыма». А  Юрий Васильевич Неё-
лов — это ведь руководитель уже но-
вой формации, талантливо соединив-
ший богатую практику времен СССР 
и совершенно смелые проекты сегод-
няшнего дня, которые даже десятиле-
тия спустя актуальны и современны.

13 сентября 1973 года приле-
тела в  этот приполярный 
город. Тюменская област-
ная контора «Стройбанка» 

направила меня в  Надым в  качестве 
заместителя управляющего отделени-
ем. Никто нас не  встретил, сама на-
шла банк, который располагался по ул. 
Комсомольской, 1.

Банк обслуживал дирекции по об-
устройству и  строительству объек-
тов месторождения «Медвежье», 
по  строительству газопроводов, 
промышленные предприятия го-
рода, тресты и  другие организации 
и  подразделения трестов. Все бан-
ковские операции по счетам произ-
водились вручную, и  весь большой 
объём работы выполнял коллектив, 
состоящий из  12 человек. Работали 
допоздна, нередко при свечах, зи-
мой мерзли руки. Но  надо отдать 
должное — коллектив терпеливо пе-
реносил все эти неудобства.

В  1977  году я  была назначена 
на  должность управляющего отделе-
нием. Объём капитальных вложений 
с 24 млн рублей в 1973 году к 1977 году 
увеличился до  100  млн, а  к  1987  году 
достиг двух млрд рублей. Численность 

коллектива к этому времени увеличи-
лась до 100 человек.

С 1974 по 1987 год я избиралась депу-
татом городского совета народных де-
путатов, в первый созыв была утвержде-
на председателем планово-бюджетной 
комиссии, а  в  последующие созывы  — 
председателем комиссии по строитель-
ству. Совмещение общественных обя-
занностей с должностью управляющего 
«Стройбанка» способствовало большо-
му воздействию на  руководителей — 
заказчиков и  строителей, помогало 
добиваться от них своевременного и ка-
чественного выполнения работ по вводу 
объектов жилья и соцкультбыта в горо-
де. Многие объекты, в которых нуждался 
город, не были включены в планы стро-
ительства и, соответственно, не обеспе-
чивались финансово. Надымское отде-
ление «Промстройбанка» брало на себя 
ответственность, изыскивая с  заказчи-
ками — в первую очередь с дирекцией 
по  строительству газопроводов и  объ-
единением «Надымгазпром», средства 
на  строительство таких объектов. Так 
в  городе появились спортивный ком-
плекс, музыкальная школа, кирпичный 
завод, школа в п. Старый Надым и дру-
гие объекты.

Анна РЯБОВА
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«Мой Надым» не  про-
сто слова, — это вся 
моя жизнь, напол-
ненная глубоким 

содержанием, высокой результатив-
ностью, творческими технологиями. 
Каждый день, каждый год, каждое дело 
в моей жизни — это значимые страни-
цы, скромно вписавшиеся в  историю 
Надыма.

Восьмидесятые годы — это период 
создания условий для развития систе-
мы образования. А  это строительство 
новых школ, капитальный ремонт су-
ществующих, это подбор команды, 
профессионально способной решать 
сложные задачи.

Этим я и занималась. Команда была 
подобрана из числа грамотных управ-
ленцев, с высоким профессиональным 
потенциалом: М.Н. Лавров, Т.А. Цвет-
кова, В.А. Запольская, Л.Г. Зверянская, 
Г.М. Момотова, Т.Е. Рябцева, Н.Ф. Се-
нина, Т.А. Якушева.  Уже тогда систе-
ма образования подавала надежды 
на высокий статус на Ямале.

Уместно вспомнить руководителей 
управления образования, на  плечи 
которых выпало становление кол-

Лидия ТАРАБРИНА
лективов школ — новостроек. Это 
В.П. Колосова, Ю.З. Липин, Г.С. Поно-
марева, Ж.Я.  Пехотная, Р.Н. Гученко, 
Л.Ф. Ишкина, В.Н. Иванова, А.Н. Ряб-
цева, В.Г.  Горняк, Н.П. Плющева, 
Д.С. Серова, Н.П. Гненная, А.Г. Кузне-
цов, С.Г. Ситнер.

Находясь в управлении системой об-
разования более 30 лет, я могу со зна-
нием реальных событий в  эти 45  лет 
говорить: то  было счастливое время. 
Именно в эти годы Надым заявил о себе 
как очень успешный самостоятельный 
город. Именно в это время были сфор-
мированы лучшие традиции, сплачи-
вающие жителей Надыма вокруг акту-
альных задач развития города.

Детское творчество представляет 
Надым в  ГД РФ. Создан Музей обра-
зования, установлен памятник Учи-
телю, открыт Центр патриотическо-
го воспитания детей, успешным был 
проект «Школьный инспектор», для 
детей с  ослабленным здоровьем от-
крыл двери Центр медико-социаль-
но-педагогической реабилитации. 
А  «Реальная школа» (вечерняя) по-
могла сотням детей получить сред-
нее образование, которые не  смогли 

по  тем или иным причинам учиться 
в обычных средних.

Совершенно уникальным на  Ямале 
был проект в Надыме «Центр монито-
ринга», который готовил детей к  ЕГЭ, 
оказывал помощь, чтобы сориентиро-
ваться в профессии, учителя получали 
объективную картину знаний учащих-
ся. Заработал проект «Сетевой город» 
на  базе качественно созданной ин-
формативно-образовательной среды 
муниципалитета. В  каждом образова-
тельном учреждении появились сайты.

Хорошим стимулом для управления 
образования была традиция вручать 
лучшим образовательным учреждени-
ям грант «За значимый вклад в разви-
тие системы образования Надыма».

Интересен опыт публичных докла-
дов начальника департамента обра-
зования перед населением, как форма 
диалога и  получения обратной связи 
по состоянию дел в системе образова-
ния. И вот такой уровень образования 
стал возможным благодаря сетевому 
профессиональному взаимодействию. 
Система образования Надыма в  эти 
годы была признана инновационной 
площадкой Ямала.

жители: связист, продавец, метеоро-
логи, всего 8 человек.

Август был тёплый, хороший месяц. 
Мы все разделись. Это было удиви-
тельно!

Дико: колючая проволока торчала вез-
де. Посуду привезли всю с  собой, даже 
половые тряпки, так как нас предупре-
дили, что ничего там не купим.

Как менялся Надым? Все пустые 
дома при нас заселили, дали свет. 
Продукты в магазине съели за неделю 
(были рассчитаны на местных 8 чело-
век). Пришлось завозить вертолётами 
и баржами.

Школу до 7 класса сделали в пустом 
старом здании. Учеников по  3–5 че-
ловек в  классе, больше было малы-
шей. Двух педагогов прислали из  пе-
дучилища. Привлекали специалистов 
из  Полноватской (стала называться 
Надымской) экспедиции. Детского 
сада не было. Мамы, если могли, рабо-
тали, я сидела с детьми дома.

Осенью собрали богатый урожай 
морошки, голубики, брусники. В озере 
Янтарном было огромное количество 
карасей. Муж поймал великана: дли-
на — 52 см, вес — 3,5 кг. Мужчины ув-
лекались охотой: много было утки.

Письма писали с обратным адресом: 
пос. Новый Надым, Трухиной К.А. Раз-
говаривали по  телефону, была хоро-
шая связь из радиорубки.

Клавдия ТРУХИНА
Запомнились тёплые семейные от-

ношения в поселке. Начальник экспе-
диции Бузулуцкий Пётр Васильевич, 
участник ВОВ — семейный, душевный 
человек. Запомнился геолог Иван Ку-

лиш, всегда приветливый, умел убеж-
дать людей.

Мужчины все работали вахтовым 
методом на буровых: 7 дней работают, 
3 дня выходной.

В  Надым с  семьей я  приеха-
ла в  1984  году. Нашу семью 
поселили в  средней девяти-
этажке, принадлежащей тре-

сту «Севертрубопроводстрой». После 
тобольской трёхкомнатной кварти-
ры нужно было привыкать к  обще-
житским условиям и  трудностям 
северного быта, но… здесь царила 
доброжелательная обстановка и  всё 
происходящее воспринимали доволь-
но легко и  непринужденно. Рабочий 
вопрос решился быстро. Меня взяли 
во  вновь открывавшийся трест «Ям-
бурггазпромстрой» инженером граж-
данской обороны. Позднее перешла 
в  трест «Оргтехстрой» в  отдел вахто-
вых перевозок. Вахтовый метод ра-
боты тогда только зарождался, и  нам 
пришлось его осваивать путем проб 

Людмила УЛЬЯНОВА
и ошибок. Я отвечала за организацию 
лекций и бесед среди вахтовиков, ра-
ботавших на  Ямбурге. В  этом тресте 
я  возглавляла женсовет, в  котором 
многие женщины занимались в круж-
ках по интересам.

В  1994  году организовала обще-
ственное объединение «Детдомовское 
братство» по защите прав и интересов 
бывших воспитанников детских до-
мов и  школ- интернатов, проживав-
ших в  Надымском районе. В  те  годы 
мне пришлось познакомиться со мно-
гими руководителями района, города 
и  предприятий. И  многие помогали 
бывшим детдомовцам с трудоустрой-
ством на  работу, определить ребён-
ка в  детский сад, помогали с  жильём 
и решением других вопросов.

В  середине девяностых годов впер-

вые участвовала в выборах в городское 
собрание депутатов, где возглавляла 
постоянную комиссию по  социаль-
ной политике, решала те же вопросы, 
что и  в  работе с детдомовцами. При-
нимала всех избирателей, не  деля их 
на  «своих и  чужих». Затем была из-
брана в  районную Думу, в  которой 
руководила постоянной комиссией 
по  вопросам коренных малочислен-
ных народов Севера. А  в  городском 
собрании в  это время мне доверили 
комиссию по  жизнеобеспеченнности 
жилищно-коммунального хозяйства 
и  связи. Выезжая в  национальные 
и трассовые поселки, словом и делом 
решала проблемы жителей района. 
Я инициировала и активно проводила 
депутатские рейды, которые освеща-
лись в СМИ.

В  город Надым я  приехала 
с двумя детьми к мужу. Он ра-
ботал там уже в течение года, 
с 1972 года. Город — один пя-

тиэтажный дом и  половина школы 
№ 1, и  кругом вагончики — основное 
жильё того времени.

Нам выделили полвагончика «бу-
гульминского». Основная моя специ-
альность была фельдшер, поэтому 
я и обратилась в поликлинику, то есть 
в  медсанчасть. Главным врачом был 
Швидкий Юрий Никитич. Посмотрев 
мою трудовую книжку и запись в ней 
«председатель исполкома с/Совета» 
сказал: «Вам нужно идти в  испол-
ком», но я же хотела дальше работать 
в  медицине. Но  на  работу меня при-
нял. В это же время я училась третий 
год во  Всесоюзном юридическом за-
очном институте.

Прошло три недели, пригласили 
меня в исполком горсовета, предложи-
ли организовать городской архив. От-
казывалась, не могла представить себя 
в архиве. В моём сознании архив — это 
что-то старое, застывшее, отжившее, 
не  очень-то нужное. Но  постепенно 
убедили, что для Надыма это сейчас 
необходимо и очень нужное. Ведь го-
род строился быстро, шло строитель-
ство быстрыми темпами газопровода. 
Прибывали со всей страны строители, 
газовики, организовывались всё новые 
предприятия, строительные организа-
ции, реорганизовывались и возникали 
новые. Хранением документов никто 
не занимался. А они будут важны для 
истории этой всесоюзной стройки, для 
людей, работающих на ней.

Согласилась. Начала ходить по пред-
приятиям, организациям, убеждать, 
что нужно организовать ведомствен-

Клавдия УРЖУНЦЕВА
ные архивы, сформировать дела вре-
менного и постоянного хранения. От-
махивались, не хотели разговаривать, 
«не до этого нам сейчас». Расстраива-
лась, отчаивалась, но снова шла и шла, 
убеждала. Лёд тронулся. Назначили 
в предприятиях ответственных за хра-
нение документов. Начали с  ними 
работать, создали архивы. Выдели-
ли помещение под городской архив 
в подвале общежития, начали прини-
мать в него документы с предприятий. 
Так и появился городской архив.

Город рос, прибывали люди на строй-
ку, формировалась инфраструктура го-
рода. Все нотариальные действия в это 
время выполняла секретарь исполко-
ма. Возникла необходимость обеспе-
чить население нотариальной службой. 
Я  в  это время оканчивала институт 
по  специальности юрист-правовед. 
Пригласили в областной юридический 

отдел и  предложили организовать ра-
боту нотариальной конторы, назна-
чили Государственным нотариусом. 
Я с удовольствием начала новую служ-
бу. Работа была живая, с людьми.

В  феврале 1975  года перевели меня 
в  исполком горсовета. Назначили ин-
структором по организационно-массо-
вой работе. Началась работа с депутата-
ми, постоянными комиссиями Совета. 
Как секретарь я курировала работу от-
дела ЗАГС, отдела социального обеспе-
чения, орготдела охот и  рыбинспек-
ции, охраны природы и  исполкомов 
сельских поселковых Советов. Необхо-
димо было организовывать подготовку 
сессий горсовета и заседаний исполко-
ма с последующим оформлением доку-
ментов. Службы исполкома обеспечи-
вали условия жизни, решали бытовые 
вопросы, проблемы строителей газо-
провода и города, и их семей.

Время прибытия на  107  км — 
2  августа 1966  года. Первое, 
что увидела — ненецкий чум, 
куда входили дети. Впервые 

увидели коренных жителей. Встреча-
ли они наш теплоход «Ом» доброже-
лательно. Прибыло сразу 280 человек.

Со 107 км вертолётом вывезли в На-
дым. Что поразило: песок. Дикий 
ужас!!! Зелени мало. Из  цветов: ро-
машки, иван-чай. Были готовые дома, 
больше барачного типа, улиц не было.

Назывался посёлок Новый Надым. 
За  аэропортом была железная до-
рога, ходила дрезина Надым — Са-
лехард. Ею пользовались местные 
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Когда наш Всесоюзный удар-
ный комсомольский отряд 
имени ХХVI съезда КПСС 
из  города Перми, команди-

ром которого я был, 28 марта 1981 года 
приземлился в  аэропорту города На-
дыма, не было никакого сомнения, что 
мы прибыли на  Север, так как мороз 
был около 30 градусов. Нам сказали, 
что мы приехали в  город, название 
которого в  переводе с  ненецкого оз-
начает «Город счастья». Так всё и  вы-
шло, Надым стал нашим городом сча-
стья. Я так считаю: самые лучшие годы 
прошли в Надыме.

Прибыло нас в город Надым 3 ком-
сомольских отряда (Пермский, Ма-
рийский и Мордовский) на подготовку 
завода крупно — панельного домо-
строения к  пуску. Меня определили 
на  должность прораба монтажного 
участка треста «Надымгазжилстрой».

Работы было очень много, надо было 
доводить до полного завершения мо-
стовые краны, пропарочные камеры 
и пролёты. Работать приходилось сут-
ками в  три смены. Завод запустили 

Александр ШЕСЛЕР

Николай ТАСОВОЙ

за один год. Пробную продукцию при-
ходилось готовить в  очень сложных 
условиях, много было поломок и  не-
поладок. Но надо было строить жильё 
и  первый 5-этажный дом 112 серии 
построили досрочно.

На  ЗКПД я  отработал 2  года. Мне, 
инженеру-строителю автомобиль-
ных дорог по  образованию, работать 
в  цехе, честно сказать, было тесно, 
и  я  перешёл работать в  Надымское 
ремонтно-строительное дорожное 
управление ПО «Надымгазпром» 
на  содержание и  ремонт дороги Пан-
годы — ГП-9. Там проработал до октя-
бря 1990 года, начал с прораба, затем 
начальник ПТО, главный инженер. Ра-
ботать было не легко, всё-таки не ос-
новное производство. Обеспечение 
материалами было по  остаточному 
принципу: что осталось, то  и  получи. 
Но работу мы свою делали качествен-
но и в срок.

В октябре 1990 года возглавил я Му-
ниципальное дорожно-транспортное 
предприятие (МДТП), которое было 
организовано для наведения поряд-

ка, благоустройства в  городе Надыме 
и для транспортного обеспечения му-
ниципальных организаций. В  комму-
нальном хозяйстве в общей сложности 
отработал 15 лет. Работники предпри-
ятия наводили уют и порядок в городе. 
Приходилось подметать город, делать 
ямочный ремонт автодорог, садить 
деревья, строить ограждения вдоль 
дорог, чистить город зимой от  сне-
га, а  летом от  песка, вывозить мусор 
и утилизировать его. В 2003 году ДТП 
и  ПРЭП (Производственное ремонт-
но-эксплуатационное предприятие) 
соединили, и  меня назначили Гене-
ральным директором ПРЭП.

В  2005  году я  переехал в  город Тю-
мень, после выхода на пенсию вступил 
в  «Надымское» землячество, где 7  лет 
был заместителем Председателя Совета.

Город Надым стал для меня и  моей 
семьи родным городом.

Жена 26  лет отработала в  ПТО 
СУЗР-2  треста «Севертрубопровод-
строй». Сын в Надыме окончил школу.

Для нашей семьи Надым — родной 
«ГОРОД СЧАСТЬЯ».

Водителем быть нелегко,
В мозолях руки регулярно.
И ездить надо далеко
Нам в город Ямбург заполярный.

Мотор натужено ревёт,
Машина с грузом и прицепом,
А за окном метель метёт,
Смешав в едино землю с небом.

След в след машины едут точно,
Ведь сделан важный там проект.
Спешат доставить грузы срочно
На грандиозный стройобъект.

Николай Тасовой

С  детства я  восторгался север-
ной природой, её суровыми 
пейзажами, полярной ночью 
и  полярным днём, северным 

сиянием. Восхищался мужественными 
людьми — покорителями Севера. Меня 
манила романтика, и  я  горел желани-
ем принять участие в освоении Севера, 
строительстве газопроводов. Когда мне 
предложили поехать на Север, ни мину-
ты не сомневался. В 1981 году, после ар-
мии, по  комсомольской путевке я  ока-
зался на Севере. Так сбылась моя мечта.

Хорошо помню, как приехал 26 октя-
бря 1981 года в Надым. Город встретил 
меня 30-градусным морозом и краси-
вейшим цветным северным сиянием. 
Свою трудовую деятельность начал 
водителем в  строительном управле-
нии землеройных работ № 2 (СУЗР-2), 
которое входило в  состав одного 
из  крупнейших трестов Севера «Се-
верТрубоПроводСтрой» (СТПС), про-
ложившего более 8 000 км газопровода 
диаметром трубы 1 420 мм.

Работать приходилось на  многих 
марках автотранспорта. Вагон-городок 
располагался на 86 км трассы Уренгой — 
Помары — Ужгород. За  четыре года 
построили семь газопроводов: Урен-
гой — Петровск, Уренгой — Челябинск, 
Уренгой — Новопсковск, Уренгой — По-
мары — Ужгород, Уренгой  — Центр-1, 
Уренгой — Центр-2. В их строительстве 
я принимал непосредственное участие.

В  1985–1986  году начали осваи-

вать новое Ямбургское месторожде-
ние. Сейчас о  нём говорит вся стра-
на. Крупнейшее месторождение, 
огромные масштабы строительства 
и  удивительные люди — професси-
оналы своего дела: главный инже-
нер В.А.  Юрьев, механики — братья 
Ф.Ф. Садыков и Ф.Ф. Садыков, А.Е. Тем-
ников, Л.К. Смирнова, Н.И. Просветов, 
Н.К. Малышев.

Приходилось трудно. По  15 часов 
добирались мы к  объектам по  бездо-
рожью. Всё тело ныло от тряски и уста-
лости. Иногда застревали в  сугробах. 
Тогда в  ход шла лопата. В  вагон-го-
родке не  всегда хватало спальных 
мест. Приходилось ночевать в  маши-
не. На Ямбурге удивительная природа. 
Плоская как блюдце тундра, которая 
просматривается на  десятки киломе-
тров. После полярного круга, далеко 
вперед виден чистый горизонт, белая 
мгла и снег.

Здесь на  Севере я  встретил бу-
дущую жену. В  СУЗР — 2 инжене-
ром ОТиЗ работала молодая кра-
сивая девушка Светлана Лихачёва. 
В 1984 году шумно и весело сыграли 
свадьбу. В  1985  году родился наш 
первенец сын Евгений. В  Надыме 
успешно закончил школу № 1. Посту-
пил и закончил ТГНГУ.

Потом несколько лет в  суровых ус-
ловиях осваивали Заполярное нефте-
газовое месторождение. Командиров-
ки на  Дальний Восток в  Де-Кастри, 

строительство нефтепровода проекта 
«Сахалин-1». Работа работой, но была 
огромная тяга к учебе. Вначале курсы 
в УКК «АНГС» по профессии механика 
автотранспортных средств, по  про-
фессии инспектор отдела кадров. За-
тем Оренбургский аграрный техникум 
по  специальности техник-электрик 
и Тюменский государственный нефте-
газовый университет.

На  Севере прожил, честно отработал 
36 лет. Свой профессиональный путь на-
чал с водителя, затем механик и главный 
механик в СМУ-60, заместитель началь-
ника службы механизации ОАО «СТПС». 
Эта организация стала для меня поисти-
не родной. Отработал в ней 26 лет. За до-
бросовестный труд награжден почётной 
грамотой «Минтопэнерго», Министер-
ством энергетики РФ присвоено звание 
«Почётный строитель» за заслуги в раз-
витии топливно-энергетического ком-
плекса, ветеран труда.

С  уверенностью могу сказать, что 
на Севере живут самые замечательные 
люди. С гордостью могу назвать своими 
лучшими друзьями В.П.  Короткевича, 
В.И. Короткевич, В.Г. Вовк, Л.В. Пьянко-
ву, Л.А. Дубову, А.И. Рубанова, Ю.В. Ко-
това и безвременно ушедшего Э.Б. Ах-
медова. Сегодня я  счастливый отец 
двух детей сына и  дочери и  дедушка 
двух внуков. Нахожусь на заслуженном 
отдыхе. С  теплом и  любовью вспоми-
наю Север и Надым, как славную стра-
ницу своей биографии.

ВРЕМЯ
ПОКУПАТЬ
КИСЫ

СДЕЛАНО С ДУШОЙ г. Тюмень,
ул. Урицкого, 5

тел. +7 (3452) 29-77-20

voshodtyumen.ru
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Помнить подвиг героев — это значит 
быть героем. И нет для ветеранов 
другой радости, если они увидят, что 
те, за кого они боролись, не просто 

вспоминают и уважают их, а делают маленькие 
подвиги каждый день. Не во имя праздника, 
а во имя добра и любви. Разве сложно помочь 
бабушке перейти дорогу? Разве сложно помочь 
матери поднять коляску по лестнице? Разве 
сложно уступить место в транспорте тому, кому 
тяжело стоять? Это и есть та суть человеческой 
души, которая показывает: мы помним!

Мы помним на какие жертвы пошли наши 
деды и бабушки, как они не побоялись вый-
ти на поле боя не для того, чтобы убивать, 
а для того, чтобы остановить кровопроли-
тие, защитить родную землю и свои семьи. 
А значит и мы сами должны стать героями. 
Время проходит, человеческие жертвы пре-
вращаются в статистику, подвиг превраща-
ется в ещё одну историю человечества. Если 
мы хотим, чтобы наши дети помнили героев, 
понимали, что такое подвиг, росли патрио-
тами, мы должны учить их видеть и творить 
любовь и добро.

С этого номера в каждом выпуске «ТОР» 
мы будем публиковать материалы о герои-
ческих тюменцах — ветеранах Великой Оте-
чественной войны, тружениках тыла, а также 
о последующих поколениях жителей Тюмен-
ской области, для которых патриотизм — 
не пустое слово. А закончить хотелось бы 
словами нашего президента В.В. Путина: 
«В России не может быть никакой другой 
объединяющей идеи, кроме патриотизма. Это 
и есть национальная идея. Она не идеологи-
зирована и не связана с деятельностью ка-
кой-либо партии. Идеи патриотизма настолько 
глубоки и сильны, что никому никогда не уда-
валось и не удастся перекодировать Россию, 
переделать под свои форматы. Это связано 
с общим объединяющим началом. Если мы 
хотим жить лучше, нужно, чтобы страна была 
более привлекательной для всех граждан, бо-
лее эффективной, мы должны помнить и со-
вершать подвиги каждый день».

ПАТРИОТИЗМ  
КАК НАЦИОНАЛЬНАЯ ИДЕЯ

В ту ночь, когда рухнула Бер-
линская стена, огромная 
толпа более пяти тысяч че-
ловек разгромила здание 

немецкой разведки Штази. Они всё 
унесли, даже архивные файлы, до-
кументы с  именами ГДРовских раз-
ведчиков. Ужасно сложилась судьба 
многих этих людей, так как архивы 
оказались в руках толпы. Да и здание 
было разгромлено полностью. Через 
стену от этого здания находилась ре-
зидентура Комитета Государствен-
ной Безопасности СССР.

Начальник резидентуры, увидев 
толпу, сбежал. Понимая, что толпа 
сейчас ворвётся в здание КГБ и с ним 
будет то  же самое, что и  со  Штази, 
оставшийся старшим по званию под-
полковник позвонил в  соседнюю во-
инскую часть с  просьбой о  помощи. 
Генерал ответил, что без команды 
из  Москвы дать бойцов на  охрану 
не может. А Москва молчит, на звонки 
не отвечает, никто не знает что делать.

И  толпа врывается во  двор КГБ 
СССР. Пять тысяч человек. Пьяные 
с бутылками пива на руках.

Подполковник, оставшийся 
за главного, выходит к ним и пытает-
ся в одиночку остановить разъярён-
ную толпу людей, обращаясь к ним: 
«То, что упала Берлинская стена — 

это добрая воля нашей страны! Здесь 
здание, которое мы охраняем. Это 
собственность Советского Союза! 
Поймите правильно — это собствен-
ность другой страны. Мы офицеры — 
выполняем свой долг…»

Их, офицеров, было восемь чело-
век. Они по  окнам, как в  бойницах, 
стояли с оружием.

А  вышедший подполковник с  пи-
столетом с  двенадцатью патронами 
в  обойме преграждал путь толпе. 
Толпа наседала и подполковник ска-
зал: «Вы знаете — я офицер. У меня 
12 патронов. Один патрон я  остав-
лю для себя. Но,  выполняя свой 
долг, я  буду стрелять. Я  по-другому 
не могу — я офицер!»

Он это сказал и  стал медленно 
подниматься по ступенькам к входу 
в  здание. Он шёл медленно, вполне 
ожидая, что кто-то кинет ему в спину 
либо камень, либо бутылку. Он очень 
медленно поднимался. А  когда под-
нялся и  обернулся, то  увидел, что 
толпа стала расходиться. Никто 
из  немцев в  ту  ночь в  здание КГБ 
СССР не  вошёл. Никто к  докумен-
там архива не прикоснулся. Был тем 
молодым подполковником будущий 
президент РФ Владимир Путин. Эта 
история, ставшая почти легендой 
в Дрездене, жива до сих пор.

ПО-ДРУГОМУ НЕ МОГУ, Я — ОФИЦЕР!

В этом году мы отметили семьдесят вторую 
годовщину Победы в Великой Отечественной 
войне. Это много. Времена меняются, 
и герои, к сожалению, тоже. Но каждый год, 
9 мая, мы выходим на площади и улицы 
и вспоминаем тех, благодаря кому мы 
живы. Тех, кто защищал свою Родину, свою 
семью, своих друзей. И мы кричим: «Ура, 
мы помним победу!» Многие, видя это, 
задаются вопросом, а что значит помнить? 
Неужели это — вспоминать о победе только 
9 мая, бурно это празднуя? Для многих 
День победы превратился именно в такое 
времяпрепровождение. Другие говорят 
обратное: «Победу нужно помнить каждый 
день!» Неужели нужно каждый день 
вспоминать о Победе? Но мы же не можем 
вспоминать её по расписанию?  
Так что же такое «помнить»?
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ГЕРОИ ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

Александр Матросов
(1924–1943)
Стрелок-автоматчик 2-го отдельного ба-
тальона 91-й отдельной Сибирской до-
бровольческой бригады имени Сталина.

Саша Матросов родителей не  знал. 
Он воспитывался в детском доме и тру-
довой колонии. Когда началась война, 
ему не  было и  20. Матросова призвали 
в армию в сентябре 1942-го и отправили 
в пехотное училище, а затем на фронт.

В феврале 1943 года его батальон ата-
ковал опорный пункт фашистов, но уго-
дил в ловушку, попав под плотный огонь, 
отрезавший путь к  окопам. Стреляли 
из  трёх дзотов. Два вскоре замолчали, 
однако, третий продолжал расстрели-
вать красноармейцев, залегших в снегу.

Видя, что единственный шанс выйти 
из-под огня, это подавить огонь соперни-
ка, Матросов с  однополчанином дополз 
до дзота и бросил в его сторону два гра-
наты. Пулемёт замолчал. Красноармейцы 
пошли в  атаку, но  смертельное оружие 
застрекотало опять. Напарника Алексан-
дра убило, и Матросов остался перед дзо-
том один. Нужно было что-то делать.

На  принятие решения у  него не  было 
и нескольких секунд. Не желая подводить 
боевых товарищей, Александр своим те-
лом закрыл амбразуру дзота. Атака увен-
чалась успехом. А  Матросов посмертно 
получил звание Героя Советского Союза.

Николай Гастелло
(1907–1941)
Военный лётчик, командир 2-й эскадри-
льи 207-го дальнебомбардировочного 
авиационного полка, капитан.

Работал слесарем, затем в  1932  году 
был призван на  службу в  Красную Ар-
мию. Попал в авиаполк, где стал лётчи-
ком. Николай Гастелло участвовал в трёх 
войнах. За год до начала Великой Отече-
ственной он получил звание капитана.

26 июня 1941 года экипаж под коман-
дованием капитана Гастелло вылетел для 
удара по  немецкой механизированной 
колонне. Дело было на дороге между бе-
лорусскими городами Молодечно и  Ра-

дошковичи. Колонна хорошо охранялась 
вражеской артиллерией. Завязался бой. 
Самолёт Гастелло был подбит из зенитки. 
Снаряд повредил топливный бак, маши-
на загорелась. Лётчик мог катапультиро-
ваться, но он решил исполнить воинский 
долг до  конца. Николай Гастелло напра-
вил горящую машину прямо на колонну 
врага. Это был первый огненный таран 
в Великой Отечественной войне.

Фамилия храброго летчика стала нари-
цательной. До конца войны всех асов, ре-
шившихся пойти на таран, называли га-
стелловцы. Если следовать официальной 
статистике, то за всю войну было совер-
шено почти шестьсот таранов соперника.

Леонид Голиков
(1926–1943)
Бригадный разведчик 67-го отряда 4-й 
ленинградской партизанской бригады.

Лёне было 15 лет, когда началась вой-
на. Он уже работал на  заводе, окончив 
семилетку. Когда фашисты захватили 
его родную Новгородскую область, Лёня 
пошёл в партизаны.

Он был храбр и  решителен, коман-
дование его ценило. За  несколько лет, 
проведённых в  партизанском отряде, 
он  участвовал в  27 операциях. На  его 
счету несколько разрушенных мостов 
в тылу врага, 78 уничтоженных немцев, 
10 составов с боеприпасами.

Именно он летом 1942  года недалеко 
от  деревни Варницы подорвал машину, 
в  которой находился немецкий гене-
рал-майор инженерных войск Рихард 
фон Виртц. Голиков сумел добыть важ-
ные документы о  наступлении немцев. 
Атака противника была сорвана, а моло-
дой герой за этот подвиг был представ-
лен к званию Героя Советского Союза.

Зимой 1943 года значительно превос-
ходящий отряд противника неожиданно 
атаковал партизан у  села Острая Лука. 
Лёня Голиков погиб как настоящий ге-
рой — в бою.

Зинаида Портнова
(1926–1944)
Пионер. Разведчица партизанского от-
ряда имени Ворошилова на  оккупиро-
ванной фашистами территории.

Зина родилась и  ходила в  школу 
в  Ленинграде. Однако война застала 

её  на  территории Белоруссии, куда она 
приехала на каникулы.

В  1942  году 16-летняя Зина вступи-
ла в  подпольную организацию «Юные 
мстители». Она распространяла на  ок-
купированных территориях антифаши-
стские листовки. Затем под прикрыти-
ем устроилась работать в  столовую для 
немецких офицеров, где совершила не-
сколько диверсий и лишь чудом не была 
схвачена врагом. Её мужеству удивля-
лись многие опытные военные.

В 1943 году Зина Портнова ушла в пар-
тизаны и  продолжила заниматься дивер-
сиями в тылу врага. Из-за перебежчиков, 
сдавших Зину фашистам, попала в  плен. 
В  застенках её допрашивали и  пытали. 
Но Зина молчала, не выдавая своих. На од-
ном из таких допросов она схватила со сто-
ла пистолет и застрелила троих гитлеров-
цев. После этого её расстреляли в тюрьме.

Александр Герман
(1915–1943)
Командир 3-й Ленинградской партизан-
ской бригады.

Уроженец Петрограда, Александр Гер-
ман, по  некоторым данным, был вы-
ходцем из  Германии. В  армии служил 
с 1933 года. Когда началась война, пошёл 
в разведчики. Работал в тылу врага, ко-
мандовал партизанским отрядом, кото-
рый наводил ужас на солдат противника. 
Его бригада уничтожила несколько ты-
сяч фашистских солдат и офицеров, пу-
стила под откос сотни железнодорожных 
составов и подорвала сотни автомашин.

Фашисты устроили за Германом насто-
ящую охоту. В 1943 году его партизанский 
отряд попал в окружение в Псковской об-
ласти. Пробиваясь к  своим, храбрый ко-
мандир погиб от вражеской пули.

Молодая гвардия
(1942–1943)
Подпольная антифашистская организа-
ция, действовавшая в районе современ-
ной Луганской области. Насчитывала 
более ста человек. Младшему участнику 
было 14 лет.

Эта молодёжная подпольная организа-
ция была образована сразу после оккупа-
ции Луганской области. В неё вошли как 

кадровые военные, оказавшиеся отре-
занными от основных частей, так и мест-
ная молодёжь. Среди самых известных 
участников: Олег Кошевой, Ульяна Гро-
мова, Любовь Шевцова, Василий Лева-
шов, Сергей Тюленин и многие другие.

«Молодая гвардия» выпускала листов-
ки и  совершала диверсии против фа-
шистов. Однажды им удалось вывести 
из  строя целую мастерскую по  ремон-
ту танков, сжечь биржу, откуда фаши-
сты угоняли людей на  принудительные 
работы в  Германию. Члены организа-
ции планировали устроить восстание, 
но  были раскрыты из-за предателей. 
Фашисты поймали, пытали и расстреля-
ли более семидесяти человек. Их подвиг 
увековечен в  одной из  самых извест-
ных военных книг Александра Фадеева 
и в одноименной экранизации.

Матвей Кузьмин
(1858–1942)
Крестьянин Матвей Кузьмин появился 
на свет за три года до отмены крепост-
ного права. А  погиб, став самым пожи-
лым обладателем звания Героя Совет-
ского Союза.

Его история содержит немало отсылок 
к  истории другого известного крестья-
нина — Ивана Сусанина. Матвей тоже 
должен был вести захватчиков через 
лес и топи. И,  как и легендарный герой, 
решил ценой своей жизни остановить 
врага. Он отправил вперед своего внука, 
чтобы тот предупредил отряд партизан, 
остановившийся неподалеку. Фашисты 
угодили в засаду. Завязался бой. Матвей 
Кузьмин погиб от руки немецкого офице-
ра. Но своё дело сделал. Ему шёл 84-й год.

Алексей Маресьев
(1916–2001)

Лётчик.
В  детстве будущий герой переболел 

ревматизмом, и  доктора сомневались 
в  том, что Маресьев сможет летать. Од-
нако он упрямо подавал документы 
в лётное училище, пока наконец не  был 
зачислен. В  армию Маресьева призвали 
в 1937 году.

Великую Отечественную войну он встре-
тил в  лётном училище, но  вскоре попал 

на  фронт. Во  время боевого вылета его 
самолёт был подбит, а сам Маресьев смог 
катапультироваться. Восемнадцать суток, 
тяжело раненный в обе ноги, он выбирал-
ся из окружения. Однако Алексей всё-таки 
сумел преодолеть линию фронта и попал 
в  больницу. Но  уже началась гангрена, 
и врачи ампутировали ему обе ноги.

Для многих это означало  бы конец 
службы, но  лётчик не  сдался и  вернул-
ся в авиацию. До конца войны он летал 
с  протезами. За  эти годы он совершил 
86 боевых вылетов и сбил 11 самолетов 
противника. Причем семь — уже после 
ампутации. В  1944  году Алексей Ма-
ресьев перешел на  работу инспектором 
и дожил до 84 лет.

Его судьба вдохновила писателя Бори-
са Полевого написать «Повесть о настоя-
щем человеке».

Панфиловцы
28 человек из  личного состава 4-й роты 
2-го батальона 1075-го стрелкового полка.

В ноябре 1941 года началось контрна-
ступление на  Москву. Враг не  останав-
ливался ни перед чем, совершая решаю-
щий марш-бросок перед наступлением 
суровой зимы.

В это время бойцы под командовани-
ем Ивана Панфилова заняли позицию 
на  шоссе в  семи километрах от  Воло-
коламска, небольшого города под Мо-
сквой. Там они дали бой наступающим 
танковым частям. Сражение длилось че-
тыре часа. За  это время они уничтожи-
ли 18  бронированных машин, задержав 
атаку соперника и сорвав его планы. Все 
28 человек (или почти все, здесь мнения 
историков расходятся) погибли.

По  легенде, политрук роты Василий 
Клочков перед решающей стадией боя 
обратился к  бойцам с  фразой, ставшей 
известной на всю страну: «Велика Россия, 
а отступать некуда — позади Москва!»

Контрнаступление фашистов в  итоге 
провалилось. Битва за  Москву, которой 
отводили важнейшую роль в ходе войны, 
была проиграна оккупантами.

Виктор Талалихин
(1918–1941)
Заместитель командира эскадрильи 177-го 
истребительного авиационного полка ПВО.

Виктор Талалихин начал воевать 
ещё в  советско-финляндскую войну. 
На биплане сбил четыре вражеских са-
молета. Затем служил в  авиационном 
училище.

В  августе 1941  года одним из  первых 
советских лётчиков совершил таран, 
сбив в  ночном воздушном бою немец-
кий бомбардировщик. Причём раненый 
летчик смог выбраться из кабины и спу-
ститься на парашюте в тыл к своим.

Затем Талалихин сбил ещё пять не-
мецких самолетов. Погиб во время оче-
редного воздушного боя около Подоль-
ска в октябре 1941-го.

Спустя 73  года, в  2014-м, поисковики 
нашли самолёт Талалихина, оставшийся 
в подмосковных болотах.

Андрей Корзун
(1911–1943)
Артиллерист 3-го контрбатарейного ар-
тиллерийского корпуса Ленинградского 
фронта.

Солдат Андрей Корзун был призван 
в  армию в  самом начале Великой Оте-
чественной войны. Он служил на Ленин-
градском фронте, где шли ожесточённые 
и кровопролитные бои.

5  ноября 1943  года, во  время оче-
редного сражения, его батарея попала 
под ожесточенный огонь противника. 
Корзун был серьёзно ранен. Несмотря 
на  жуткую боль, он увидел, что подож-
жены пороховые заряды и  склад с  бо-
еприпасами может взлететь на  воздух. 
Собрав последние силы, Андрей дополз 
до полыхавшего огня. Но снять шинель, 
чтобы накрыть огонь, уже не мог. Теряя 
сознание, он сделал последнее усилие 
и  накрыл огонь своим телом. Взрыва 
удалось избежать ценой жизни храброго 
артиллериста.

Владислав Хрустицкий
(1902–1944)
Командир 30-й отдельной гвардейской 
танковой бригады Ленинградского 
фронта.

Владислав Хрустицкий был призван 
в  ряды Красной Армии ещё в  20-е 
годы. В конце 30-х окончил бронетан-
ковые курсы. С  осени 1942-го коман-
довал 61-й отдельной легкой танковой 
бригадой.

Он отличился при операции «Искра», 
положившей начало к  поражению нем-
цев на Ленинградском фронте.

Погиб в бою под Волосово. В 1944 году 
враг отступал от  Ленинграда, но  вре-
мя от  времени предпринимал попытки 
контратаковать. Во  время одной из  та-
ких контратак танковая бригада Хру-
стицкого угодила в ловушку.

Несмотря на шквальный огонь, коман-
дир приказал продолжить наступление. 
Он обратился по  радио к  своим экипа-
жам со  словами: «Стоять насмерть!»  — 
и  первым пошёл вперед. В  этом бою 
храбрый танкист погиб. И всё же поселок 
Волосово был освобожден от врага.

Константин Заслонов
(1909–1942)
Командир партизанского отряда и  бри-
гады.

Перед войной работал на  железной 
дороге. В октябре 1941 года, когда нем-
цы уже стояли под Москвой, сам вы-
звался на сложную операцию, в которой 
был необходим его железнодорожный 
опыт. Был заброшен в тыл противника. 
Там придумал так называемые «уголь-
ные мины» (мины, замаскированные 
под каменный уголь). С  помощью это-
го простого, но  эффективного оружия 
за  три месяца была подорвана сотня 
вражеских составов.

Заслонов активно агитировал мест-
ное население переходить на  сторону 
партизан. Фашисты, прознав это, пере-
одели своих солдат в советскую форму. 
Заслонов принял их за  перебежчиков 
и приказал пропустить в партизанский 
отряд. Путь коварному врагу был от-
крыт. Завязался бой, в  ходе которого 
Заслонов погиб. За живого или мёртво-
го Заслонова была объявлена награда, 
но  крестьяне спрятали его тело, и  оно 
не досталось немцам.

Ефим Осипенко
(1902–1985)
Командир партизанского отряда.

Ефим Осипенко воевал еще в  Граж-
данскую войну. Поэтому, когда враг за-
хватил его землю, недолго думая, ушёл 
в  партизаны. Вместе с  ещё пятью то-
варищами он организовал небольшой 

партизанский отряд, который совершал 
диверсии против фашистов.

Во  время одной из  операций было 
решено подорвать вражеский состав. 
Но  боеприпасов в  отряде было мало. 
Бомбу сделали из  обычной гранаты. 
Взрывчатку должен был устанавли-
вать сам Осипенко. Он подполз к  же-
лезнодорожному мосту и,  увидев 
приближение поезда, кинул её перед 
составом. Взрыва не последовало. Тог-
да партизан сам ударил по  гранате 
шестом от  железнодорожного знака. 
Сработало! Под откос пошёл длинный 
состав с  продовольствием и  танками. 
Командир отряда выжил, но  полно-
стью потерял зрение.

За  этот подвиг его первым в  стране 
награждили медалью «Партизану Отече-
ственной войны».

Зоя Космодемьянская
(1923–1941)
Партизанка, входившая в  диверсион-
но-разведывательную группу штаба За-
падного фронта.

Учась в  школе, Зоя Космодемьян-
ская хотела поступить в литературный 
институт. Но  этим планам не  сужде-
но было сбыться — помешала война. 
В  октябре 1941-го Зоя как доброволец 
пришла на  призывной пункт и  после 
короткого обучения в  школе для ди-
версантов была переброшена под Во-
локоламск. Там 18-летний боец парти-
занской части наравне со  взрослыми 
мужчинами выполняла опасные зада-
ния: минировала дороги и  разрушала 
узлы связи.

Во  время одной из  диверсионных 
операций Космодемьянскую поймали 
немцы. Её пытали, заставляя выдать 
своих. Зоя героически вынесла все ис-
пытания, не  сказав врагам ни  слова. 
Видя, что добиться от юной партизан-
ки невозможно ничего, её решили по-
весить.

Космодемьянская стойко приняла 
все испытания. За мгновение до смер-
ти она крикнула собравшимся мест-
ным жителям: «Товарищи, победа бу-
дет за  нами. Немецкие солдаты, пока 
не поздно, сдавайтесь в плен!» Муже-
ство девушки так потрясло крестьян, 
что позже они пересказали эту исто-
рию фронтовым корреспондентам. 
И после публикации в газете «Правда» 
о  подвиге Космодемьянской узнала 
вся страна. Она стала первой женщи-
ной, удостоенной звания Героя Совет-
ского Союза во время Великой Отече-
ственной войны.

15 ПОДВИГОВ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ, О КОТОРЫХ ДОЛЖЕН ЗНАТЬ КАЖДЫЙ
 Текст: Антон РАТНИКОВ
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Дмитрий БЫКОВ:
СЛУЖИТЬ 
ОТЧИЗНЕ —  
ПРИЗВАНИЕ 
И СУДЬБА!

В юности Дмитрий Павлович БЫКОВ хотел 
стать учителем. Но эти планы перечеркнула 
Великая Отечественная война. На её фронтах 
тюменец три раза был ранен, числился 
«смертником», чудом не лишился руки, 
ампутации которой помешал вражеский 
артобстрел. Остался верен служению Родине 
наш герой и в мирное время. Сегодня он — 
живая легенда тюменских спецслужб, 
почётный сотрудник госбезопасности СССР, 
полковник КГБ в отставке.

дислоцировалось в  Тюмени. Двухлет-
нюю учебную программу курсанты 
ускоренно прошли за полгода. Правда, 
не все. В 1943 году из 500 курсантов ба-
тальона Быкова, осталось 210 человек. 
Остальные были отправлены на фронт 
досрочно, ведь жесточайшие битвы 
под Москвой, Сталинградом, Ржевом, 
Смоленском требовали новых сил.

ВОЙНА И МИР
На  фронте новоиспечённый лейте-
нант сразу  же попал на передовую — 
в  самую горячую по  тем временам 
точку — на  Курскую дугу. В  общей 
сложности на  территории протяжён-
ностью в 550 км находилось 3 милли-
она 600 тысяч советских солдат и офи-
церов. Немцев в  этом направлении 
было меньше — 2 миллиона. Но у них 
были новые танки «Тигры», самоход-
ная артиллерия — «Фердинанды».

Враг планировал уда-
рить в  выступ Курской 
дуги, прорвать оборону 
и  пойти в  наступление 
на  Москву. Огромную 
роль в  событиях на  Ор-
ловско-Курской дуге 
сыграли сообщения ле-
гендарного разведчика 
Николая Кузнецова, ко-
торый, кстати, какое-то 
время учился в Тюмени. 
Он сообщил командова-
нию, что готовится не-
мецкое наступление.

— В разведку боем 
11  июля 1943 года 
мы  поднялись по  ко-
манде комбата в  3 часа 
30 минут, — вспоми-
нает Дмитрий Павло-
вич. — Нам предстояло 
по  открытому полю 
преодолеть 200–300 ме-
тров и завладеть сильно 
укреплённой обороной 
противника. Всего-то 
метров 70–80 оста-
лось позади, но  немцы 
открыли ураганный 
огонь… Только вече-
ром мы ворвались в  их траншеи, где 
завязался рукопашный бой. Задачу 
мы выполнили: были выявлены огне-
вые средства противника, взят язык, 

но эта разведка боем стоила слишком 
дорого. Примерно 80% личного соста-
ва батальона тогда потеряли… Многие 
мои товарищи и друзья погибли. Пали 
смертью храбрых мой двоюродный 
брат Александр Быков, школьные то-
варищи Александр Филимонов, Пётр 
Битюков. Многие получили тяжёлые 
ранения. Часа два поспали и  пошли 
в наступление.

Вечером 12 июля 1943-го (этот день 
войдёт в  историю, как «Великое тан-
ковое сражение под Прохоровкой»), 
во  время рукопашной схватки с  вра-
гом меня ранило осколками разорвав-
шейся рядом гранаты в  левое плечо, 
лицо и  голову. После перевязки ещё 
какое-то время принимал участие 
в  бою, а  потом командир отправил 
в  санитарную роту. Полтора месяца 
провёл в  госпитале, а после в составе 
Сибирской пятой гвардейской стрел-
ковой дивизии оказался под Невелем 
Псковской области.

Именно Д.П. Быкову 
довелось рассматривать 
дело Петра Вельяминова, 
который ещё подростком 
получил срок «за участие 
в контрреволюционной 
молодёжной организации». 
Объективность и непредвзятость 
чекиста Быкова позволили 
прекратить дело Вельяминова 
«за отсутствием состава 
преступления», а суд с его 
выводом согласился. В результате 
советский кинематограф 
обрёл замечательного актёра, 
убедительно сыгравшего роль 
председателя колхоза Захара 
Большакова в фильме «Тени 
исчезают в полдень» и десятки 
персонажей в других фильмах

Д.П. Быков награждён орденами Ленина, Красной Звезды, Отечественной войны 
I степени и двадцатью медалями, в том числе «За боевые заслуги», «За участие 
в Курской битве», «За освобождение Белоруссии», «За победу над Германией»

ФАМИЛИЯ Д.П. БЫКОВА УВЕКОВЕЧЕНА 
В ТЮМЕНИ НА МЕМОРИАЛЬНОМ ЗНАКЕ 
СОТРУДНИКАМ ГОСБЕЗОПАСНОСТИ, 
СТОЯВШИМ У ИСТОКОВ СОЗДАНИЯ 
РЕГИОНАЛЬНОГО КОМИТЕТА 
(РАСПОЛОЖЕН ПО УЛ. ОРДЖОНИКИДЗЕ 
У ЗНАМЕНИТОЙ ВОДОНАПОРНОЙ БАШНИ)

приучили к  трудолюбию, за  что им 
безмерно благодарен, — рассказы-
вает Дмитрий Павлович. — Родился 
я  10  сентября 1924  года, а  8  ноября, 
по  первому снегу, брат моего отца 
Михаил, повёз крестить в Знаменский 
собор Тюмени. Потом, уже после вой-

ны, когда меняли паспорта, в Букин-
ском сельсовете ошибочно поставили 
мне дату крещения днём рождения. 
С  тех пор справляю два праздника 
(улыбается).

В Зайково я окончил начальную шко-
лу. Все предметы у нас вела Ольга Сер-

геевна Виноградова. Я  на  всю жизнь 
запомнил свою первую учительницу. 
Всесторонне образованная дочь свя-
щенника оказалась великолепным 
педагогом. Благодаря ей, продолжив 
образование в тюменской школе № 21, 
мы по уровню знаний не уступали го-
родским ребятам. После 7 класса я по-
ступил в  Тюменский педагогический 
техникум.

Вскоре началась война. Отчетливо 
помню, как узнал об этом. Уже насту-
пили летние каникулы. 22  июня мы 
с  ребятами играли в  Гилевской роще 
в  футбол. Вдруг по громкоговорите-
лю объявили, что в  два часа состо-
ится митинг, на  котором прозвучит 
важное сообщение. В  обозначенное 
время с  грузовой машины выступил 
представитель городского комите-
та партии. Он рассказал, что немцы 
напали на  Советский Союз. Старшие 
ребята сразу побежали записываться 
на фронт.

Вскоре закрыли техникум. Дмитрий 
Быков пошёл работать в колхоз. В ав-
густе 1942-го наконец исполнилось 
его заветное желание — вызвали в во-
енкомат и  направили в  Таллинское 
военно-пехотное училище, которое 

Была перерезана 
железная дорога Ви-
тебск — Невель, служив-
шая основным путём 
снабжения фашистских 
войск продовольстви-
ем и  оружием. Потом 
советские войска взяли 
Невель, но немцы не со-
бирались так просто 
отдавать один из  важ-
нейших своих пунктов 
и  прислали подкрепле-
ние. Образовался так 
называемый «невель-
ский мешок».

— Осень, дожди, сля-
коть, болота, — говорит 
ветеран. — Техника 
и лошади вязли в грязи. 
Мы таскали на себе сна-
ряды, оголодали, обов-
шивели. Под открытым 
небом в  лесу спали не-
сколько месяцев. В  но-
ябре взяли Городок 
Витебской области, не-
сколько других населён-
ных пунктов. С сторону 
Витебска продвигались 
очень медленно. За  два 

с  половиной месяца продвинулись 
всего на  60  км! Я  тогда командовал 
ротой отдельного лыжного батальона. 
В  боях за  населённый пункт Короли 

получил три пулевых ранения: в руку, 
в  грудь и  в  ногу. Если  бы не  комсо-
мольский билет в нагрудном кармане, 
одна из пуль пробила бы сердце, а так 
только в ребре застряла.

ТРУДОВОЕ ВОСПИТАНИЕ
Служение родине у  Дмитрия Павло-
вича Быкова в крови. Его предки, дон-
ские казаки, издревле охраняли юж-
ные рубежи государства российского. 
Отец нашего героя, Павел Алексеевич, 
также успел пролить кровь за Отчизну. 
В 1914 году был он призван в царскую 
армию. Участвовал в  Первой миро-
вой войне, получил тяжёлое ранение 
на  германском фронте. С  поля бра-
ни вернулся инвалидом. Постепенно 
восстановился, стал работать лесо-
объездчиком в  Тюменском лесхозе, 
а в 1916 году женился. Его избранница, 
Фелицата Васильевна Бородкина, тру-
дилась телятницей в колхозе.

Благодаря ежедневной работе на из-
нос, молодая семья, живущая в  селе 
Зайково Тюменского района, не  зна-
ла нужды. Паре удалось построить 
добротный дом, который Фелицата 
Васильевна содержала в  идеальной 
чистоте. У Павла Алексеевича была ло-
шадь, которую в зависимости от задач, 
он запрягал то двуколкой, то кошевой, 
то  телегой. А  ещё супруги держали 
большое домашнее подворье.

— Нас, четверых из  шести выжив-
ших своих ребятишек, родители рано 

Д.П. Быков 
награждён 

самой высокой 
ведомственной 

наградой — Знак 
«Почетный 
сотрудник 

госбезопасности 
СССР». 

Удостоверение 
к ней подписал 

лично 
председатель 

КГБ СССР Юрий 
Андропов. 

В 1977 году 
Дмитрия 

Павловича 
наградили 

орденом Ленина

Потом опять был госпиталь, и снова 
на  фронт. Попал в  Латышскую стрел-
ковую дивизию, освобождал При-
балтику. На  границе с  Прибалтикой 
27  июня 1944  года перешли в  насту-
пление. Там была сосредоточена силь-
ная немецкая группировка. 22 августа 
в третий раз был тяжело ранен. Сидел 
за  пулеметом, когда рядом упал сна-
ряд. Меня отбросило вместе с  ору-
дием. Итог — перебитая правая рука 
и три осколка в грудь. Разорвавшийся 
снаряд, по сути, вырвал правое пред-
плечье, два осколка пробили грудь, 
порвали плевру.

Две недели старший лейтенант 
Д.П. Быков числился смертником. Его 
не  эвакуировали в  тыл, потому что 
врачи не надеялись, что выживет. По-
том заговорили об  ампутации руки. 
И уже начали готовить бойца к такой 
операции, но  помешал артналёт. По-
том руку двадцатилетнему парню ме-
дики всё же спасли.

В декабре 1944 года Дмитрий Быков 
был демобилизован. Около четырёх 
месяцев находился на лечении в Ир-
бите Свердловской области. На фронт 
больше не  отправили. Но  врачебная 
комиссия признала его ограниченно 
годным. Служить пришлось в  воен-
комате г. Нижние Серги. Там фронто-
вик и встретил День Победы. Как-то 
в окно дома, где он квартировал, по-
стучали, громко обращаясь к  хозяй-
ке: «Пелагея! Война закончилась!» 
Далее был городской митинг и  все-
общее ликование.

Потом Д.П. Быков вернулся в  Тю-
мень. А  в  марте 46-го по  направле-
нию Тюменского горкома комсомо-
ла и  рекомендации горвоенкомата 
он  был зачислен в  органы госбезо-
пасности. Несколько лет занимал-
ся изучением и  пересмотром след-
ственных дел репрессированных, 
бывших заключённых.

В  последующие годы Дмитрий 
Павлович Быков занимался опера-
тивно-следственной работой в  об-
ластном управлении МГБ, КГБ, в Яма-
ло-Ненецком окружном отделе, 
а последние 11 лет службы возглавлял 
Ханты-Мансийский окружной отдел 
УКГБ. В общей сложности срок его 
службы составил 40 лет.

ПАТРИОТИЗМ
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А.С. Владыкин награждён 
орденом Отечественной войны 
II степени, медалями «За боевые 
заслуги», «За отличие в охране 
государственных границ СССР» 
и «За победу над Германией»

пать в  колхоз, что навлекло беду. 
В  моей детской памяти запечатле-
лось, как люди, пришедшие его аре-
стовывать, искали по  сусекам пше-
ницу. Благодаря тому, что край наш 
был столь отдалённым, семьи аресто-
ванных не  отправляли вслед за  аре-
стантами. Дальше ссылать было про-
сто некуда. Так и  оставили нас жить 
в  новом доме. Правда, половину его 
забрали под школу четырёхлетку. Там 
я  и  начал своё долгое путешествие 
в  страну знаний. Через три месяца 
деда выпустили. Он приказал своим 
сыновьям сдать имеющееся добро, 
вступить в местный колхоз, а сам пе-
реехал в Беляевку, где и по сию пору 
живут представители нашей фами-
лии. Дед со стороны матери тоже про-
шёл множество испытаний. Говорят, 
он имел отношение к  знаменитому 
Потёмкинскому бунту.

Казацкие гены, давшие внутрен-
нюю стойкость, оптимизм и  силу, 

а  также любовь к  малой родине, ко-
торая, как родник питает Александра 
Владыкина, дают ключ к  пониманию 
его характера, раскрывают секрет 
долголетия и  ясности ума. На  свет 
он  появился девяносто один год на-
зад  — 12  июля 1926  года в  12 кило-
метрах от  села Беляевка в  местечке 
с  казённым названием аул № 8. По-
мимо Александра Семёновича, само-
го старшего, в семье было ещё пятеро 
детей. Отец работал ветеринарным 
фельдшером, а мама хлопотала по хо-
зяйству, воспитывала детишек.

Со  второго класса Шурик учился 
у  бабушки в  Беляевке. Там и  произо-
шла досадная история с  патроном, 
украденным у страстного любителя 
охоты прокурора, квартировавшего 
в  доме Владыкиных. После взрыва, 
проказника перевели в школу в сосед-
нее село, до которого ежедневно при-
шлось ходить пешком несколько кило-
метров. Понимание важности знаний 
придет к  Александру гораздо позже, 
а на первых порах он учился, как сам 
признается, плохо. Из-за этого имел 
порой неприятности, но  в  целом бо-
соногое детство парнишки с долгими 
купаниями в реке Урал и играми в «ка-
заки-разбойники» было счастливым.

Всё изменилось, когда воровато 
и  подло подкралась к  нашей стране 
война. Мужчины ушли защищать Ро-
дину, оставив тыл на женщин и ста-
риков. Семён Антонович получил за-
дание готовить лошадей для армии. 
Он  мотался по  Оренбургской и  со-
седним областям, собирал коней, ос-
матривал, сортировал. А в 1942 году 
главу семейства Владыкиных забра-
ли на  фронт. Судьба будет к  нему 
милостива — он  вернётся и  прожи-
вёт до  94 лет, но тогда ни  жена его, 
которая, как и другие женщины, всю 
войну вздрагивала при виде почта-
льона, ни  дети, конечно, об  этом 
не знали.

Арина Никифоровна страшно бо-
ялась и  за  пятнадцатилетнего Саню, 
оставшегося за  старшего. Не  призо-
вут  ли и  его? Парнишка в  то  время 
работал в  колхозе, потом знакомый 
устроил его на  пимокатный комби-
нат. Полгода вчерашний мальчишка 
катал валенки для бойцов. А  в октя-
бре 1943  года случилось то, чего так 
боялось материнское сердце — в чис-
ле других сверстников сына призва-
ли в  зенитно-пулемётное училище 
в Оренбурге.

Пока будущие бойцы с  фашистами 
добирались до  места, мечтая об  офи-
церских погонах, все учащиеся и пре-
подавательский состав ушли на фронт. 
В  музее села Беляевка хранится фо-
тография, где наш герой запечатлён 
с  Петром Васильевым и  Саввой Ко-
чубеевым, вместе с  которыми был 
зачислен комсомольским набором 
в  61-й запасной полк в  составе Юж-
но-Уральского военного округа. Моло-
дые, бравые, объединённые порывом 
защитить свою Родину. Все из  одной 
деревни, из одной школы. Правда, как 
сложилась судьба ребят со  снимка, 
наш герой не знает.

КОНЕЦ ВОЙНЕ!  
МЫ ЖИВЫ, БРАТЦЫ!
До  1944  года молодые люди прохо-
дили обучение на  миномётчиков. 
Усваивая курс молодого бойца Алек-
сандр Семёнович старался овладеть 
мастерством в  разных направлениях: 
миномётчик, пулемётчик, снайпер… 
За меткую стрельбу получил своё пер-
вое звание  — ефрейтор. В  мае 44-го 

в  учебку зачастили «покупатели» — 
офицеры в  васильковых фуражках 
(НКВД), лётчики, танкисты. Но  зачис-
лили А.С.  Владыкина в  погранвойска 
по  охране тыла действующей армии 
2-го Прибалтийского фронта.

— В Великих Луках попали под бом-
бёжку, — вспоминает ветеран. — Са-
молёты бомбили железнодорожную 
станцию. Наш поезд до станции не до-
ехал, но  и  нам досталось. Из-за этой 
бомбёжки железнодорожники что-то 
напутали, и  нас, молодых погранич-
ников, которые ещё на  фронте-то 
не были, отправили вместо штрафни-
ков. Высадились на станции Забелино. 
Помню, выходим из вагона, а нас гру-
бо встречают военные в  телогрейках 
с  автоматами, у  каждого по  парочке 
гранат. На опушке леса построили, ря-
дом оцепление. Офицеры объявляют, 
что завтра утром нас отправят в баню, 
а  вечером в  окопы, где каждая пядь 
земли немцами пристреляна. Слава 
богу, вовремя разобрались.

Боевой путь нашего героя начался 
в  Великолукской области на  ст. Мае-
во (кстати, в  нескольких километрах 
от неё, в деревне Чернушки совершил 
свой подвиг А. Матросов).

Шли жёсткие бои в  Белоруссии 
и  Прибалтике. Шпионы, диверсанты, 
гитлеровские приспешники располз-
лись по  западной территории Совет-
ского Союза.

С боями советские войска шли через 
Оршу, Прибалтику. В октябре 1944 года 
батальон был брошен на  освобожде-
ние Риги. Принимал А.С. Владыкин 
участие и в разоружении Курляндской 
группировки (май 1945  года), до  ок-
тября 1945  года — в  ликвидации на-
ционалистического подполья в  При-
балтике. Рассказывая о  том времени, 
вспоминает как, в  борьбе с  бандфор-
мированиями, диверсантами, пара-
шютистами, которых забрасывали 
в  тыл, за  линию фронта, терял своих 
друзей. Так наткнувшись на  враже-
скую засаду, погиб его боевой товарищ 
Александр Дуров, а также односельча-
нин и друг из родной Беляевки Нико-
лай Лантух.

Победу наш герой встретил в  При-
балтике. Позже он очень точно пере-
даст в  замечательных стихотворных 
строках охватившее всех чувство ли-
кования: «Всё всколыхнулось, задро-
жало. Мы выскочили, в  чём попало. 
Повсюду крик: «Мы живы братцы! 
Конец войне! Все обниматься!» А  уже 
в  октябре 1945  года был сформиро-

ван 116 Рижский погранотряд, в  со-
ставе которого Владыкина отправили 
на  Дальний Восток. В  ту  пору страна 
готовилась к  войне с  Японией. Пока 
ехали, она закончилась. Тогда отряд 
отправили к  заливу Петра Великого, 

где стояли Ханкийский и  Хасанский 
пограничные отряды. В январе к бере-
гу подошёл огромный тихоокеанский 
пароход «Валерий Чкалов». На  него 
погрузили людей, лошадей, технику 
и привезли на Сахалин.

На острове наш герой служил стар-
шиной на пограничной заставе № 34 
в составе 116-го пограничного отря-
да войск НКВД по охране тыла, а по-
том был переведён на  заставу № 36 
близ села Золоторыбное. Это время 
было ознаменовано для него судьбо-
носной встречей с будущей супругой 
Надеждой Семёновной. Она приеха-
ла на Сахалин из Тобольска, возглав-
ляла бригаду по  рыбопереработке 
на  заводе, а  также была депутатом 
районного Совета. Потом А.С. Вла-
дыкина отправили учиться в погра-
ничную школу усовершенствова-
ния комсостава в  Харьков, а  затем 
в школу усовершенствования комсо-
става в  Каменец-Подольский. Через 
какое-то время несколько человек, 
в том числе и А.В. Владыкина напра-
вили на  службу. Александр Семёно-
вич попал на  Карельскую границу. 
В 1957 году стал начальником заста-
вы № 4 в  Ухте (72-й Колевальский 

погранотряд). Через шесть лет, из-за 
пошатнувшегося здоровья, он  ушёл 
в запас.

Местом постоянного жительства се-
мья пограничника выбрала Тюмень.
Это был переломный для Алексан-
дра Семёновича момент. Граждан-
ской специальности у  него не  было. 
За  плечами лишь семь классов об-
разования. Что делать? К  решению 
этого риторического вопроса наш 
герой подошёл с  присущей настоя-
щему военному выдержкой. Бывший 
начальник погранзаставы устроился 
учеником токаря на Тюменский судо-
строительный завод и одновременно 

Александр 
ВЛАДЫКИН:
Я С ЮЖНОГО УРАЛА 
РОДОМ

Украденный патрон при попытке добыть из него порох 
нежданно-негаданно разорвался. Шурке Владыкину 
опалило лицо, где-то в теле заныло жгучей болью, 
зашумело в ушах. Деревенские бабы, находившиеся 
вблизи, сначала взвизгнули от страха, а уж потом кинулись 
к оглушённому взрывом мальчишке. Это воспоминание 
о хулиганистом детстве в степном Оренбуржье до сих 
пор живо в его памяти, имеет запах и вкус пороха, 
обдаёт горячим степным ветром, хотя прошло без 
малого девяносто лет. Да и сегодня в снайпере Великой 
Отечественной войны, капитане пограничных войск 
Александре Семёновиче ВЛАДЫКИНЕ можно легко 
разглядеть того озорного и пытливого мальчишку, ведь 
ветераны не стареют душой.

подал документы в вечернюю школу. 
Освоиться среди вчерашних вось-
миклассников оказалось непросто, 
да  и  учителя некоторые были сму-
щены появлением такого взрослого 
ученика. Преподаватель литературы 
Александра Ивановна, тоже кстати 
участница войны, говорила директо-
ру школы, фронтовику Фёдору Ефи-
мовичу Ефремову: «Я не буду литера-
туру вести. Он больше меня знает».

В итоге аттестат о среднем образо-
вании наш герой всё-таки получил, 
а  затем поступил в  машинострои-
тельный техникум по  специальности 
«Техник технолог по  холодной об-
работке металлорезанием». Но  ме-
таллиста из  него не  получилось. Тю-
менский судостроительный завод 
в то  время начал крупно заниматься 

оборонкой и  им нужен был инженер 
по  режиму. И  вскоре Александр Се-
мёнович Владыкин, прошёл спецпод-
готовку и  стал начальником отдела 
режима и  секретности охраны про-
мышленного предприятия.

Через его руки проходили все доку-
менты с грифом «секретно». Проверя-
ющие по линии государственной безо-
пасности никогда не имели замечаний 
к  его работе. Сегодня ветеран встре-
чается с  молодёжью, вносит большой 
вклад в  патриотическое воспитание 
подрастающего поколения, являет-
ся примером жизненного оптимизма 
и активного долголетия.

«С ОТЦОМ МЫ ДВА РАЗА ВСТРЕЧАЛИСЬ 
НА ВОЙНЕ. В БЕЛОРУСИИ В ДЕРЕВНЕ 
БОСЮРОВО И НА ПОЛУСТАНКЕ В ЛАТВИИ. 
ОБЕ ВСТРЕЧИ БЫЛИ НЕОЖИДАННЫМИ 
И ЗАПОМНИЛИСЬ НА ВСЮ ЖИЗНЬ»

А.С. ВЛАДЫКИН ВОСПИТАЛ ТРОИХ ДЕТЕЙ, 
У НЕГО ПЯТЬ ВНУКОВ, ШЕСТЬ ПРАВНУКОВ 
И ДВА ПРАПРАВНУКА

Мои родные, с. Беляевка

КАЗАЧЬЕМУ РОДУ
НЕТ ПЕРЕВОДУ
Предки Александра Владыкина со сто-
роны отца были из уральских казаков, 
а  со  стороны матери — из  запорож-
ских. Всех их, и коренных, и гонимых 
народными волнениями с  Малорос-
сии, крепко привязало к  себе Орен-
буржье, свободные земли которого 
они обживали.

По  семейному преданию, дед наше-
го героя до  революции был пастухом 
у местного бая. После семнадцатого года 
получил он из богатого хозяйского табу-
на лошадь, корову и  другую живность. 
В ту пору многим казачьим семьям но-
вая власть разрешила осваивать незасе-
ленные оренбургские земли. Благодаря 
этому на правом берегу реки Урал одно 
за одним стали появляться новые сёла, 
в том числе и Варатовка, в котором обо-
сновались Владыкины.

В  то  время Оренбуржье было бед-
ным, необжитым краем, и  нравы там 

царили немногим лучше, чем во вре-
мена Пугачёвского бунта. За  землю 
и  воду новосёлам пришлось побо-
роться. Казахи и  киргизы, считавшие 
себя истинными хозяевами оренбург-
ской степи, всячески их притесняли. 
Отец Александра Семеновича вспо-
минал, как будучи мальчишкой, чуть 
не  загнал лошадь, мчась на  ней в де-
ревню Гирьял за  милицией, которая 
одна только и могла утихомирить кро-
вавую драку за  землю, случившуюся 
близ Варатовки.

— Дед мой и его сыновья, окрылён-
ные новой властью, которая дала зем-
лю, скот, а  главное надежду на  свет-
лое будущее, работали, не  разгибая 
спины,  — рассказывает наш герой.  — 
Ко времени организации первых кол-
хозов они уже выстроили большую 
добротную хату с  железной крышей, 
в домашних закромах водилась пше-
ница. Но  началась коллективизация. 
Естественно, деду не  хотелось всту-

ПАТРИОТИЗМ
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в  рекруты. Строил железную дорогу 
Екатеринбург — Омск. Не  было ни-
какой техники. В  тачках, используя 
только свою мускульную силу, люди 
возили камень и другие строительные 
материалы. Потом отца назначили ра-
дистом потому, что он хорошо знал 
азбуку Морзе. Ей молодого парнишку, 
вероятно ещё в детстве, обучил стар-
ший брат Константин. Он был револю-
ционером, неоднократно заключал-
ся под стражу. Как-то отец, уже живя 
в Сибири, помогал ему прятать от по-
лицаев печатный станок. Моя мама, 
Анна Васильевна Косякова — тюмен-
ская. Всю жизнь была домохозяйкой. 
С отцом они вырастили троих ребяти-
шек, в том числе и меня.
—  Как для вас началась Великая 

Отечественная война?
— В марте 1941  года был призван 

в армию. Тогда в воздухе уже ощуща-
лось приближение огромной беды. 
Когда родные меня провожали, на до-
роге нашёл монетку. Мама попроси-
ла сохранить её на счастье. Долго она 
была со мной и напоминала о родном 
доме, близких, но  потом когда рани-
ли, потерял. Несмотря на  утрату та-
лисмана, прошёл всю войну от начала 
и до конца.

Сначала попал в  танковый полк 
в  районе Прибалтики. С  отличием 

окончил курсы молодого красноар-
мейца, получил навыки башенного 
стрелка. В  июне 1941  года мы стояли 
близ поселка Идрица в Псковской об-
ласти. Как-то во  время отбоя пошли 
на  озеро. Вдруг загудела сирена. Сра-
зу стало понятно, что это не  учебная 
тревога. Её обычно давали горном. 
Повернули назад. Нужно было первым 
делом увести с плаца боевые машины 
потому, что по ним враг первым делом 
открыл  бы огонь. А  из  танков кто-то 
бензин слил. Мы сориентировались, 
залили горючее из других источников 
и  спасли технику. Потом и  предателя 
нашли. Им оказался один немец, слу-
живший у нас.

В этот же день поехали в Литву в пе-
хотную дивизию, которую поддержи-
вали. Возле города Каунас встрети-
лись с  немцами. На  календаре было 
23  июня. До  6  июля там провоева-
ли, а  потом начали отступать. Танки 
у  немцев были дизельные, а  наши 
БТ-7 — бензиновые. При попадании 
снарядов они быстро загорались. 
На  десятые сутки мою машину под-
били, вспыхнул огонь. Водитель сразу 
погиб, а  мы с  командиром Лысенко 
кое-как выбрались, одежда на нас го-
рела. К счастью, неподалеку оказалась 
воронка, заполненная водой. Удалось 
быстро потушить пламя и спастись.

ших фильмов о тех событиях, которые 
можно посмотреть с  детьми, есть ак-
ция «Бессмертный полк».

Наша семья обязательно собирает-
ся в День Победы. В городском параде 
участвует даже мой правнук, имею-
щий ограниченные возможности здо-
ровья. Я рассказываю молодому поко-
лению семьи про все памятные даты 
Великой Отечественной. Но  это уже 
следующий этап, корни патриотиче-
ского воспитания — в семьях.
—  Почему, по-вашему мнению, 

так живуч фашизм?
— Фашизм — это идея, позволяю-

щая управлять людьми, расцветающая 
на почве вседозволенности, бездухов-
ности, непочитания старших, пропа-
ганды насилия, выживания за  чертой 
бедности и бесперспективности буду-
щего. В мире всегда будут те, кто хочет 
власти, те, что будут подрывать чело-
веческие ценности и подменять поня-

тия. Главное, чтоб находились те, кто 
сможет противостоять, уничтожить 
гидру ещё до того, как она распростра-
нит свои щупальца по всему миру.

ПОКОРИТЕЛЬ СЕВЕРА
—  Как сложилась ваша судьба по-
сле войны?

— Окончил Свердловский железно-
дорожно-строительный техникум. Ра-
ботал в Свердловске, Серове, Тюмени. 
В  1965 году, на  заре освоения запад-
носибирских недр направили в только 
что созданный главк «Главтюменьне-
фтегазстрой». Был главным специали-
стом, заместителем, потом начальни-
ком транспортного управления. Для 
того чтобы начать строительные ра-
боты необходимо было подобрать ка-
дры, получить технику и подготовить 
хоть какое-то жилье. Нет, наверное, 
на Севере ни одного города и посёлка, 
в строительстве которых я бы не при-
нимал участия.
—  Трудно было?
— Фронтовиков, привыкших во вре-

мя войны спать на снегу, жить в зем-
лянках, тонуть в  болотах, суровым 
климатом и бытовой неустроенностью 
не  напугать! А  их, прошедших Вели-
кую Отечественную, на  первоначаль-
ных этапах освоения Западной Сиби-
ри было очень много.

Начинался Север с  палаток, потом 
уже строили балки, другие времен-
ные сооружения. Дорог не  было. Для 
транспортировки грузов в тёплое вре-
мя года использовали речной флот. 
Но это же Север! Не успеешь оглянуть-
ся, а за окном опять зима.

В  1965  году секретарь Тюменско-
го (промышленного) обкома КПСС 
А.К.  Протозанов дал задание изу-
чить возможность использования 
законсервированной Трансполярной 
магистрали (так называемой 501-й 
сталинской стройки) для увеличения 
перевозки грузов. И  мы с Шатохи-
ным поехали на разведку. В Салехар-
де нашли ручную дрезину и  на  ней 
с тремя рабочими по «мёртвой доро-
ге» (это 350 километров), добрались 
до Надыма.

Кругом безмолвие и  запустение. 
О том, что когда-то здесь работали ты-

сячи людей, напоминали покинутые 
бараки, да  другие объекты гранди-
озной стройки. Только связисты ещё 
несли свою службу. Останавливались 
в  их домиках у  дороги, пользовались 
имеющейся прямой связью с  Мо-
сквой, докладывали в  министерство 
о состоянии дел.

На  отрезках, где железнодорожное 
полотно разрушилось, брали дрезину 
на руки и переносили. Наше исследо-
вание показало, что восстановление 
дороги значительно удешевит и  уве-
личит объём перевозок строительных 
конструкций для ввода в  эксплуата-
цию новых объектов добычи. В  итоге 
наш главк получил разрешение на вос-
становление участка железной дороги.
—  Эта «мёртвая дорога», стро-

ившаяся на человеческих костях, 
какие чувства вызывала?

— Я как потомственный железно-
дорожник, сожалел о том, что стройку 
законсервировали. Она могла бы при-
нести огромную пользу нашей стране.
—  Но, ведь говорят, там приме-

нялись нечеловеческие пытки, 
погибло очень много людей. Воз-
можно, к лучшему, что её не до-
строили?

— Железная дорога, на  которой 
работал мой отец, была проложена 
ещё большей ценой. А  на  счет пы-
ток и  прочих ужасов 501-й строй-
ки, половина — вымысел. В  Надыме 
встречался с  живым её участником, 
местной легендой, Аполлоном Кон-
дратьевым, его называли надымским 
графом. Кстати, о  нём даже фильм 
снят. Бывший дворянин, наследник 
миллионов, тоже был когда-то узни-
ком стройки.

По свидетельству Аполлона Никола-
евича, сюда отбирали физически здо-
ровых людей. Они были накормлены 
и  тепло одеты. Всё необходимое для 
жизни у строителей имелось. В одном 
из  бараков располагались парикма-
херская для зеков и  вольнонаемных 
и  сапожная мастерская. В  другом — 
была баня, в третьем — пекарня. В этих 
пустующих бараках впоследствии ста-
ли селиться молодые семьи, приехав-
шие строить город Надым.
— Юрий Маркович, вы непо-

средственный участник многих 
исторических событий, прожили 
долгую и яркую жизнь, как счи-
таете, когда лучше жилось: в пору 
вашей молодости или сегодня?

— Несмотря на то, что моё поколе-
ние прошло очень тяжёлые испыта-
ния, мы были свободными людьми, 
равными друг другу. Сегодня этого 
нет. Во главу угла ставятся материаль-
ные блага. Это меня очень тревожит.
— В чём секрет вашего долголе-

тия, энергии и прекрасного внеш-
него вида?

— Я заядлый банщик. В  парной бе-
резовым веничком выгоняю из  тела 
физическую хворь и душевную хандру. 
Ну  и  ещё очень люблю жизнь. Этому 
чувству научила меня война и много-
численные потери.

С первого и до последнего дня Юрий 
Маркович ЛУКОВСКИЙ был солдатом 
Великой Отечественной войны. А в мирное 
время при его непосредственном участии 
построены многие города и поселки, 
нефтяные и газовые промыслы Западной 
Сибири. Ветеран имеет множество 
боевых наград и звания «Заслуженный 
нефтегазостроитель», «Почётный работник 
Миннефтегазстроя топливно-энергетического 
комплекса Западной Сибири». Но самое 
сильное впечатление сегодня при общении 
с Юрием Марковичем производит даже 
не его героическое прошлое, а удивительная 
моложавость, энергичность и ясность 
мышления.

Юрий 
ЛУКОВСКИЙ:
Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ, 
ЖИЗНЬ!

Юрий Маркович 
ЛУКОВСКИЙ, 
прошёл Великую 
Отечественную 
с первого до последнего 
дня, служил в танковых 
частях и в артиллерии. 
Награждён двумя 
орденами Красной 
звезды, орденом 
Отечественной войны 
I степени, медалями 
Жукова, «За отвагу», 
«За боевые заслуги», 
«За победу над 
Германией» и уже 
в мирное время — 
медалью «За освоение 
недр Западной Сибири». 
Участник юбилейных 
Парадов Победы 
9 мая на Красной 
площади в Москве. 
Много лет руководил 
советом ветеранов 
Центрального района 
Тюмени. 

Ирина ЛУКОВСКАЯ:
Во время войны люди не жалели себя. Вот небольшой эпизод. Папа 
и его боевые товарищи переправляли по реке на плотах орудия. И тут 
с воздуха начался обстрел. Отвечать тем же было очень опасно, ведь 
плоты могли перевернуться. Но папа стал стрелять, чтобы защитить 
себя и других

«
»

ХОТЯТ ЛИ РУССКИЕ ВОЙНЫ
— Юрий Маркович, расскажите 
о своих родителях.

— Родился я  7  ноября 1921  года 
на  станции Заводоуковская. Малень-
кий кирпичный домик, возле вокзала, 
где жил с  родителями, стоит до  сих 
пор. Мой отец Марк Михайлович Лу-
ковский был из  Белоруссии. В  юно-
сти он работал на  местного помещи-
ка. Из-за конфликта с  ним был отдан 

прямой наводкой разбил пять танков 
противника. Я  был поощрён орденом 
«Красной Звезды». Потом в  составе 
2-го Украинского фронта гнали фа-
шистскую нечисть из Белгорода, Харь-
кова, форсировали Днепр. Это была 
мощная Ясско-Кишинёвская груп-
пировка. В  боях была освобождена 
Молдавия, Румыния. В то время за ар-
тиллеристскую меткость и  получил 
вторую «Красную Звезду».
—  Как вы встретили День Побе-

ды?
— Мы стояли в  болгарском селе-

нии Градец. Вечером, 8  мая, вернул-
ся с  боевого дежурства. Я  тогда был 
старший сержант, командир орудия 
Нижне-Днепровской Краснознамен-
ной 188-й стрелковой дивизии. Только 
уснул, как однополчанин Михаил Зай-
цев начал меня тормошить с криком: 
«Юрка, вставай, война кончилась!» 
Он был связистом и услышал по своим 
каналам, что Германия подписала ка-
питуляцию. Мы выскочили на  улицу, 
а там уже весь полк салютует. На сле-
дующий день болгары из Котела при-
везли нам бочонок коньяка. И вместе 
с ними мы стали праздновать Победу.
—  Как сохранить память о под-

виге советского народа в Великой 
Отечественной войне для потом-
ков?

— «Нет в  России семьи такой, где 
не памятен свой герой…» Вот с семьи 
всё и  начинается. Взрослые долж-
ны рассказывать детям об  их пред-
ках-фронтовиках, передавать память, 
создавать свои традиции, если их нет, 
чтобы ребята чувствовали сопри-
частность, связь. Это тот фундамент, 
на  котором просыпается интерес 
и к остальному. Есть множество хоро-

Отступать было очень тяжело мо-
рально, ведь оставляли незащищен-
ное население. Говорили людям, что 
обязательно вернёмся, а у самих серд-
це кровью обливалось. В то время мы 
с Лысенко занимались уничтожением 
вражеских танков. У  нас было одно 
на двоих противотанковое ружьё.

В  апреле 1942-го уже под Старой 
Руссой во  время авиационного налё-
та на  батарею меня контузило. Про-
лежал без сознания тринадцать дней 
потому, что попутно заразился сып-
ным тифом. Сначала меня посчитали 
безнадёжным. Очнулся среди безжиз-
ненных тел в  каком-то прифронто-
вом бараке на полу. Выбрался из него 
и  пополз по  снегу. Вскоре подобрали 
медики.

В 1943 году нас перекинули под Кур-
скую дугу. Под Обоянью наш расчёт 

ПАТРИОТИЗМ
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Иван Степанович Лихачёв родился 
26  ноября 1926  года в  селе Черкассы. 
Отец его, Степан Григорьевич, рабо-
тал в  колхозе. Мать Ульяна Сергеев-
на (в  девичестве Чумакова) вязала 
в  артели знаменитые оренбургские 
пуховые платки. У  них было трое де-
тей — старший сын Иван, а также до-
чери Евдокия и Мария. После Великой 
Отечественной войны семья перееха-
ла в город Джамбул. Иван в это время 
служил в  армии. После демобилиза-
ции окончил вечернюю школу и  по-
ступил в Оренбургский сельхозинсти-
тут на ветеринарный факультет.

В студенчестве Иван, Татьяна и боль-
шинство их однокурсников жили впро-
голодь. На завтрак, обед и ужин ребята 
ели одни макароны. Бутерброд из хле-
ба, намазанного маргарином и  яблоч-
ным повидлом считался большим де-
ликатесом. Запивали лакомство пустым 

гардероб, а  другой заполнили книги 
по  ветеринарии. Поселились в  неболь-
шом вросшем в землю домике с русской 
печкой посередине единственной ком-
наты. Кроме квартиры, руководство вы-
делило молодым специалистам подъём-
ные — 200 рублей. Большая часть из них 
была потрачена на обеденный стол (его 
Татьяна Ивановна до  сих пор хранит, 
как дорогую реликвию). Украсить ин-
терьер помогли соседи, принесшие че-
тыре здоровенных фикуса. Их пышные 
кроны заполнили пустоту и  несколько 
прикрыли собой бедность жилища.

Вникать в тонкости профессии моло-
дым ветеринарам пришлось самосто-
ятельно. Перенимать практический 
опыт было не  у  кого. На  весь район 
от  медицины был лишь один фрон-
товой санитар. Занимались лечением 
животных, ставили прививки, решали 
вопросы репродукции и  родовспомо-
жения, а также осуществляли контроль 
качества мяса, птицы, яиц, молока. 
В  деле Лихачёвым очень пригодил-
ся неподъёмный чемодан с  книгами, 
который они привезли. Чтобы осве-
жить знания по какому-либо вопросу, 
они не стесняясь открывали учебники 
по ветеринарии прямо «в полях».

С  опытом пришло понимание, что 
хоть профессия ветеринара и основы-
вается на бесконечной любви к брать-
ям нашим меньшим, альтруизме 
и  выдержке, она при этом абсолютно 
лишена сентиментальности. Реше-
ния принимались в  экстремальных 
условиях, требующих стальных не-
рвов и  стрессоустойчивости. Несмо-
тря на высокую вероятность получить 
травму, подхватить инфекционную 
болезнь, несмотря на  нервное напря-
жение, ненормированный рабочий 
день, полевые условия, почти полное 
отсутствие карьерного роста и  невы-
сокий оклад, они поняли, что не оши-
блись в выборе профессии.

С  недугами к  Лихачёвым порой 
приходили люди, ведь в то время по-
лучить качественную медицинскую 
помощь на  селе было сложно. Един-
ственная на  всю округу фельдшерица 
вышла замуж и уехала из Гавриловки. 
Не  обходилось и  без курьезов. Татья-
на Ивановна вспоминает, как у  од-
ного их пациента случился лишай, 
да не где-нибудь, а на причинном ме-
сте. Ветеринары дали ему мазь, и объ-
яснили, как правильно воспользо-

ваться. Намазав болезненный участок, 
«пациент» отправился в баню. От жар-
кого воздуха кожу начало нестерпи-
мо жечь. С диким криком он выбежал 
из парилки и кинулся в снег под хохот 
прохожих. В тот же вечер он прибежал 
к  Лихачёвым ругаться. Но  буквально 
через пару дней лишай исчез. В итоге 
излечившийся извинился перед вете-
ринарами и подарил им жирного гуся.

— В Гавриловке 7 февраля 1960 года 
у нас родилась дочь Светлана, — вспо-
минает Татьяна Ивановна. — Сразу 
после появления малышки я  заболе-
ла. И  мы попали в  больницу. Девочку 
нужно было купать, а я не могла этого 
сделать. Помогла работавшая в медуч-
реждении соседка, Марина Прокопьев-
на Жабинская. Я часто с теплотой вспо-
минаю этот случай. Этот случай один 
из  многих свидетельств того, что мне 
и моему супругу всегда везло на хоро-
ших людей. Благодарна за это судьбе.

ГЛАВНЫЙ ВЕТВРАЧ РАЙОНА
В  1965  году Ивана Степановича Ли-
хачёва назначили главным ветеринар-
ным врачом Беляевского района. Рабо-
ты у него все последующие годы будет 
очень много, ведь в то время в районе 

В ТРУДАХ И ЛИШЕНИЯХ
Большинство парней первого курса ве-
теринарного факультета Оренбургского 
сельхозинститута уже отслужили в  ар-
мии. Девчатам с  их потока, только что 
расставшимся со  школьными партами, 
они казались взрослыми мужчинами. 
Это поначалу здорово смущало. Как-
то к  Танюше Жабиной, которая лучше 
остальных знала немецкий, подошел 
староста группы Иван Лихачёв и попро-
сил помочь с переводом текстов. Парню, 
как и  многим его сокурсникам, ранее 
не  доводилось изучать этот язык, поэ-
тому по предмету возникли проблемы. 
Так завязалось их знакомство. Поначалу 
девушка очень стеснялась Ивана. Но по-
степенно скромный, серьёзный и рассу-
дительный молодой человек заслужил 
её доверие. Со временем дружба пере-
росла в любовь.

Были они, как говорится, из  одного 
теста. Оба родились в Оренбургской об-
ласти, в простых крестьянских семьях. 
Татьяна Ивановна Жабина появилась 
на свет 13 декабря 1953 года в селе Рад-
чино Шарлыкского района. Отца своего 
практически не  помнит. Иван Осипо-
вич ушёл на фронт, когда ей было пять 
лет. Домой защитник Родины не  вер-
нулся — умер в бою от ранений. Мать, 
Ефросинья Ивановна (в  девичестве 
Даньшина) осталась с младшей дочкой 
Таней на  руках. Благо было кому по-
мочь женщине, старшие дети — Анна, 
Василий и Анастасия уже перешагнули 
двадцатилетний рубеж.

ВЛЮБЛЁННЫЙ В ПРОФЕССИЮ
Будущее Ивана ЛИХАЧЁВА, одного из лучших ветеринаров Оренбуржья, определил жребий. Вернувшись 
в 1954 году на дембель после восьми лет службы на Дальнем Востоке, он решил стать врачом. Парень уже 
собирал чемодан, чтобы ехать в медицинский институт во Фрунзе, где училась родная сестра Евдокия, 
когда отец предложил альтернативу — сельхозинститут в Оренбурге. Ему было бы накладно содержать двух 
студентов в далекой Киргизии. В итоге он протянул сыну огромные натруженные кулаки, в каждом было 
по бумажке с названием одного из обозначенных выше городов. Парень вытянул «Оренбург».

С Иваном Степановичем Лихачёвым 
я познакомился в 1966 году. Именно 
он открыл мне дорогу в профессию, 
посоветовав поступить на ветери‑
нарный факультет Оренбургского 
сельскохозяйственного института. 
В 1971 году, получив диплом, я при‑
ехал работать в Беляевский район, 
хотя нам с супругой Наилей Гази‑
мовной предлагали продолжить об‑
разование в аспирантуре.

Назначили главным ветврачом 
совхоза «Беловожский». В то время 
очень сложной была эпизоотическая 
обстановка. Благодаря И.С. Лихачёву, 
ситуацию удалось переломить. 
За период его руководства ветери‑
нарной службой с 1965 по 1981 год 
многое было сделано. Значительно 
уменьшилось количество неблаго‑
получных пунктов по туберкулёзу, 
бруцуллёзу, животные стали меньше 
болеть сибирской язвой. Иван Степа‑
нович был настоящим профессиона‑
лом, имел огромный практический 
опыт ветеринарной работы, также 
его отличала высокая ответствен‑
ность. Нам, молодым специалистам, 
он всегда говорил, что ветеринар 
в том случае будет на правильном 
пути, если в своем деле будет неу‑
клонно следовать Ветеринарному 
уставу и Ветеринарному законода‑
тельству. «Просят тебя со слезами 
выдать какой‑либо документ, к при‑
меру на перевозку скота или продук‑
ции, если ты согласно закону сделать 
этого не можешь — тоже плачь, но до‑
кумента не давай». Это его слова, ко‑
торые он любил повторять.

Иван Степанович был абсолютно 
не кабинетный руководитель, посто‑
янно ездил на пастбища, в сельско‑

хозяйственные предприятия, чтобы 
иметь оперативную информацию, 
знать проблемы изнутри, а не из 
отчетов подчинённых. Транспорта 
тогда было мало, добираться прихо‑
дилось то на лошади, то на машине, 
а то и пешком. Расстояния его не пу‑
гали. Меня он часто брал с собой.

И.С. Лихачёв всегда оберегал ве‑
теринарные кадры. Он просил руко‑
водство предприятий без его ведо‑
ма не увольнять сотрудников, всегда 
старался узнать причину и сделать 
так, чтобы не потерять специалиста. 
Благодаря грамотно поставленной 
кадровой работе, в район были при‑
влечены многие специалисты с выс‑
шим и среднеспециальным образо‑
ванием.

Потом Иван Степанович стал рабо‑
тать ведущим специалистом по пле‑
менному воспроизводству в област‑
ном племенном предприятии. Это 
также было одно из очень ответ‑
ственных направлений. Но он про‑
должал нас консультировать по мно‑
гим ветеринарным вопросам, даже 
когда серьёзно заболел. Помню, мне 
нужно было составить акт эпизоот‑
ического обследования по туберку‑
лёзу. Обратился к нему за помощью. 
Иван Степанович всё доходчиво 
объяснил, помню его улыбку и хри‑
пловатый голос. Он ведь тогда уже 
не работал и мог бы отказаться меня 
консультировать. Это говорит о люб‑
ви к профессии. Ещё помню, он часто 
повторял знаменитую фразу: «Ме‑
дицина лечит человека, а ветерина‑
рия — всё человечество», которая 
принадлежит академику трёх акаде‑
мий — РАН, РАСХН, РАМН, учёному 
К.И. Скрябину.

С особенной теплотой вспоминаю 
я хлебосольный дом моего дяди 
Ивана Степановича Лихачёва и его 
супруги Татьяны Ивановны. Будучи 
студентом, часто приезжал к ним 
в Беляевку на выходные дни и ка‑
никулы. Встречали всегда радушно, 
старались получше накормить. Та‑
тьяна Ивановна — отличная хозяйка, 
которая прекрасно готовит. До сих 
пор вспоминаю мясные рулеты 
и копчёное сало её приготовления.

Иван Степанович был страстно 
увлечён рыбалкой. В машине всегда 
возил удочку и резиновые сапоги. 
Постепенно приобщил к этому делу 
и меня. Спустя годы со светлым чув‑
ством вспоминаю я наши выезды 
на природу. Неспешные разговоры 
о житье‑бытье. Помню как‑то уехали 
мы с ним на дальний пруд с ночев‑
кой. Но ему вдруг спешно пришлось 
меня оставить. Возникли незаплани‑
рованные рабочие вопросы. Он пла‑
нировал через несколько часов вер‑
нуться, но застрял до самого утра. 
Ночью начался сильный дождь. 

Укрылся я от него под резиновой 
лодкой. Иван Степанович, который 
очень за меня переживал, примчал‑
ся рано утром. Спросил с тревогой, 
где же я пережидал дождь? Я его 
успокоил, сказав, со смехом, что 
провёл «романтическую» ночь под 
резиновой лодкой.

Дядя мой и сам любил юмор, 
в компании он всегда создавал 
праздничное настроение, рассказы‑
вая байки и анекдоты, которых знал 
великое множество. А ещё он искус‑
но играл на гармошке. Репертуар 
был в основном сельский, но ино‑
гда исполнял и известные шлягеры. 
К примеру, популярный пасодобль 
1930‑х годов «Рио‑Рита».

Еще одно моё теплое воспоми‑
нание о И.С. Лихачёве, его семье 
и Беляевке — новогоднее. Помню, 
как после сытного застолья мы не‑
сёмся веселой компанией на санках, 
в которые запряжена лошадь. Весе‑
ло, радостно на душе просто потому, 
что наступил праздник, потому, что 
молоды и всё ещё впереди

«

»

Пётр Николаевич КРАСНОВ, член союза писателей России, обладатель 
диплома ЮНЕСКО «За выдающийся вклад в мировую культуру»:

Флюр Ибрагимович КАЛЛИМУЛИН:«

»
средоточил своё внимание на  борь-
бе с  этими и другими заболеваниями 
сельскохозяйственных животных.

Главный ветврач отличался велико-
лепной памятью, буквально знал исто-
рии болезней всех животных. А ещё он 
был очень доброжелательным челове-
ком и  доступным специалистом. Хо-
дил на вызовы хоть днём, хоть ночью. 
Часто жертвовал личными интереса-
ми в пользу дела.

Семья его, несмотря на  высокую 
должность главы, жила очень скромно. 
В доме не было никаких удобств. Воду 
приходилось носить из колодца, кото-
рый находился в  ста метрах от  дома. 
А  ведь летом для полива её требова-
лось очень много. Что удивительно, 
когда появился шанс улучшить свои 
жилищные условия, Иван Степанович 
отказался, уступив новую квартиру 
своему сотруднику, который не  имел 
крыши над головой.

За  большие трудовые достижения 
в  области развития народного хозяй-
ства Иван Степанович Лихачёв на-
граждён государственной наградой — 
Орденом Дружбы Народов, который 
ему вручали на ВДНХ в Москве.

кипятком. О  заварке будущие ветери-
нары и  не  слышали. И  всё  же, несмо-
тря на это, в их жизни было место ро-
мантике. Татьяна Ивановна до сих пор 
с  особенной теплотой вспоминает, как 
однажды Иван Степанович подарил ей 
дешевенькую брошку в форме вишенок. 
Иногда молодые люди ходили в  кино. 
Это было настоящим праздником!

На пятом курсе, а именно 15 апреля 
в  1959  года, пара поженилась. Тогда 
не  нужно было ждать несколько ме-
сяцев до  заветной даты. Подали за-
явление в  ЗАГС, и  их тут  же расписа-
ли. Дома выпили с друзьями бутылку 
красного вина. Вот и  всё торжество. 
Даже колец обручальных у  молодых 
не было. Это уже потом, спустя много 
лет Иван Степанович купит супруге 
в  знак безграничной любви и  уваже-
ния скромное золотое колечко.

По словам Татьяны Ивановны, пятый 
курс на ветеринарном факультете стал 
«урожайным» на  свадьбы. Практиче-
ски все пары с их курса переженились. 
Любовь не мешала учёбе. Все успешно 
защитили дипломы и  стали работать. 
Через 20 лет, на встречу курса многие 
выпускники приедут главными вете-
ринарными врачами районов.

ТОНКОСТИ ПРОФЕССИИ
Сразу после окончания вуза Татьяну 
и  Ивана Лихачёвых направили в  Са-
ракташский район, в село Гавриловку. 
Таня стала заведующей гавриловским 
ветеринарным участком, а  её супруг 
главным ветеринарным врачом кол-
хоза «Правда».

К  новому месту жительства молодо-
жёны приехали с  двумя чемоданами. 
В  одном поместился весь их нехитрый 

Там же, где с бруцеллезом и други‑
ми заразными заболеваниями бо‑
ролись последовательно и умело, 
дело обстояло иначе. Так в Беляев‑
ском районе, усилиями его главно‑
го ветеринарного врача Ивана Сте‑
пановича Лихачёва, сотрудников 
ветлаборатории, специалистов хо‑
зяйств всё поголовье скота за два 
года было полностью оздоровлено. 

Из книги «Ветеринария Оренбур‑
жья. История. Факты. Люди».  
2001.

«

»

насчитывалось: 150  тыс. голов овец, 
44  тыс. голов крупнорогатого скота, 
12,5 тыс. голов свиней, 2,5 тыс. голов 
лошадей, большое поголовье птицы. 
И  это только в  общественном стаде, 
не  считая личных подворий. Ветери-
нарным специалистам нужно было 
вовремя провести плановые и внепла-

новые ветеринарные обработки, ока-
зывать оперативную помощь.

Район в то время был неблагополуч-
ным в  эпизоотическом отношении. 
Полыхал бруцеллёз и туберкулёз круп-
норогатого скота. Будучи главным 
ветеринарным врачом Беляевского 
района Иван Степанович Лихачёв со-

ПАТРИОТИЗМ
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В июле на территории туристического комплекса «Абалак», расположенного в Тобольском районе близ исторического 
места битвы Ермака с Кучумом, прошло одно из главных событий летней жизни Тюменской области — IX Международный 
фестиваль исторической реконструкции «Абалакское поле». Наряду со сражениями на ратном поле участников клубов 
исторической реконструкции, гости фестиваля ознакомились с бытом, кухней, средневековыми ремеслами, а также 
побывали в лагере средневековой поры. Ночью реконструкторы и гости фестиваля веселились на OPEN AIR «Медовый пир» 
под скандинавские и славянские мелодии средневековой эпохи, участниками которого стали звёзды фолк-рок движения 
России — группы TEUFELSTANZ (Москва), Gilead (Тюмень), Aeterna (Тюмень). Действо собрало более 15 тысяч гостей со всей 
России.     Фото Сергей Русанов

ПОГРУЖЕНИЕ В СРЕДНЕВЕКОВЬЕ

ПАТРИОТИЗМ
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В июне свой 430-летний юбилей отпраздновал город Тобольск, ставший визитной карточкой 
Тюменской области. Основанный в 1587 году, недалеко от поселения Искер, бывшего 
столицей Сибирского ханства, он стал вторым русским городом в Сибири. После пленения 
последнего сибирского царя Ораз-Мухаммеда Тобольск окончательно стал считаться 
сибирской столицей. Сегодня Тобольск — это мост между прошлым и будущим. В прошедшие 
эпохи нас возвращают многочисленные памятники истории и культуры, а созданный 
и активно развивающийся нефтехимический кластер открывает новые горизонты и создает 
огромный задел на перспективу.

73    ТОР
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ЛУЧШИЙ ГОРОД ЗЕМЛИ!
В этом году столица Западной Сибири отпраздновала свой 431 день рождения. 
По традиции Тюмень приготовила жителям и гостям города массу интересных 
мероприятий, которые пришлись по душе каждому.
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АРМИ-2017

ПАТРИОТИЗМ

Финал международного этапа «АрМИ-2017»  
прошёл в Тюмени 4 и 6 августа  
на учебном полигоне ТВВИКУ.
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ПРОДАЁТСЯ 
ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК  
ПОД БАЗУ 
ОТДЫХА

  Живописное и экологически чистое место на 
берегу реки Пышма, в 20 км от города Тюмени.

  Площадь земельного участка: 90 000 кв.м.

  Участок находится в собственности.

  К участку ведёт асфальтированная дорога. 
В 4 км. от участка проходит федеральная дорога 
Тюмень-Ялуторовск «Ялуторовский тракт».

  Рядом с земельным участком проходит линия ЛЭП 
и газопровод (есть возможность подключения).

  На участке находится: озеро, сосновый лес, каркас 
спортивного зала и административного здания, 
выполнено устройство пяти фундаментов под 
коттеджи и четыре котлована под фундаменты. 
Территория участка огорожена забором из 
металлической сетки.

  Под территорией земельного участка находится 
поземный источник с термальной водой.

Адрес: Тюменская обл., Тюменский р-н,  
27 км Ялуторовского тракта  
(Ш:56.970395, Д: 65.836107)

www.bazatmn.ru     |     li-72@mail.ru

НОВОСТИНОВОСТИ

АЛЕКСАШИН 
Юрий Афанасьевич 80 лет
29.07.1937 г.

ПАРАМОНОВ
Александр Алексеевич 80 лет
13.07.1937 г.

ГАНИЧЕНКО 
Николай Михайлович 80 лет
01.08.1937 г.

БУЯНОВ 
Максим Иванович 85 лет
04.08.1932 г.

НИКИТИН 
Валентин Захарович 75 лет
05.09.1942 г.

ТРОФИМОВ 
Владимир Иванович 60 лет
25.09.1957 г.

ГУРБАНОВ 
Али Закирович 40 лет
23.09.1977 г.

Издание посвящено 430-ле-
тию Тобольска и 230-летию 
со  дня рождения компози-
тора Александра Алябьева. 

Оно объединяет произведения две-
надцати авторов. Составителем анто-
логии является известный журналист 
Лидия Ивановна Шмаль при поддерж-

«Браво, Алябьев!»: 
В ТЮМЕНИ ПРЕЗЕНТОВАЛИ 
КНИГУ О ВЕЛИКОМ 
КОМПОЗИТОРЕ

ВЫСОКОЕ ЗВАНИЕ

Звание «Почётный гражданин 
города Тюмени» присвоено 
Владимиру Чебоксарову на  за-
седании Тюменской городской 

думы. Торжественное вручение знака 
состоялось в День города. 

Владимир Чебоксаров родился 
30 декабря 1951 года в Тюмени. Пол-
ковник милиции в  отставке. Чемпи-
он СССР, Европы и мира, серебряный 
призер Олимпийских игр, заслужен-
ный мастер спорта СССР, заслужен-
ный работник физической культуры 

России, почётный работник физиче-
ской культуры и спорта Тюменской 
области, заслуженный тренер РСФСР, 
судья международной категории, по-
чётный президент Федерации спор-
тивной борьбы Тюменской области. 
С  1989 по  2014 годы возглавлял об-
ластную федерацию греко-римской 
борьбы. 

С  1995  года в  Тюмени проводится 
Всероссийский турнир по  греко-рим-
ской борьбе на призы Владимира Че-
боксарова.

ЮБИЛЕЙ  
ЮРИЯ ВАСИЛЬЕВИЧА НЕЁЛОВА

В июне поздравления с 65-лети-
ем от  друзей, коллег и  сорат-
ников принимал Юрий Васи-
льевич Неёлов. Издание «ТОР» 

присоединяется ко  всем тёплым сло-
вам, высказанным в адрес юбиляра. 

Уважаемый Юрий Васильевич, вы 
посвятили свою жизнь развитию 
Ямала. В пору юности молодёжь, при-
езжающая на  Север со  всей страны 
на ударные стройки, шла за вами соз-
давать новые города. Вы возглавили 
Ямало-Ненецкий автономный округ 
во  времена экономических и  соци-
альных перемен, сплотили вокруг 
себя команду профессионалов, что 
позволило отстоять интересы насе-
ления Ямала, сохранить и  приумно-
жить потенциал стратегически важ-
ного для страны региона. 

И сегодня Ямал — это один из наи-
более стабильных регионов, оказыва-
ющих огромное влияние на экономи-
ку нашей страны, обеспечивающих 
значительную долю поступлений 
в  федеральный бюджет. Богатейший 
промышленный, научный, интеллек-
туальный потенциал автономного 
округа, стремление живущих на  его 
территории людей к самым высоким 
трудовым достижениям обусловили 

ЮБИЛЯРЫ

  Показания счётчиков 
газа, воды и света 
в один клик

  Новостная лента городских 
событий и мероприятий

  Оплата услуг ЖКХ 
и электроэнергии

  Онлайн-обсуждения  
интересующих тем. Участвуй 
в жизнедеятельности своего дома!

  Связь с Управляющими компаниями. 
Возможность оставить жалобу 
и предложения

  Ежемесячные напоминания —  
подать показания счётчиков

  Доступно для пользователей iOS и Android

ПРИЛОЖЕНИЕ ДЛЯ ТЕХ,  
КТО ЭКОНОМИТ СВОЁ ВРЕМЯ!

ке бесконечно преданных алябьевской 
теме людей. Издание объединяет про-
изведения двенадцати авторов. В ней 
содержатся зарисовки подлинных со-
бытий и портреты людей, с которыми, 
так или иначе, сводила жизнь тоболь-
ского композитора. 

Историческое и  одновременно ли-
рическое повествование — признание 
в любви к Александру Александровичу 
Алябьеву. Его биография сама по себе 
просто уникальна — от  момента 
рождения в  Тобольске, участия в  От-
ечественной войне 1812  года, извест-
ности как композитора и  до  ссылки 
обратно в Сибирь. 

Книга имеет музыкальное приложе-
ние — диск с записями алябьевких со-
чинений при участии многих извест-
ных музыкантов-исполнителей. 

Антология «Браво, Алябьев!» может 
стать большим подспорьем в проведе-
нии массовых мероприятий не только 
в  стенах библиотек. И  книга, и  диск 
будут полезны в рамках преподавания 
предметов «Музыка», «Искусство», 
«Мировая художественная культура», 
«История», «Литература». Это неоце-
нимый вклад в  сокровищницу реги-
ональной культуры и  исторической 
памяти.
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успех реализации масштабных со-
циально-экономических программ. 
В этом великая ваша заслуга! 

Мы желаем вам крепкого здоровья, 
успеха в  реализации планов, тепла 
семейного очага, поддержки и пони-
мания со стороны близких и друзей!

Сердечно поздравляю Вас 
с  профессиональным празд-
ником — Днём строителя!

Бывая по  долгу службы 
в Тюменской области, с уверенностью 
могу сказать, что строители играют 
одну из решающих ролей в интенсив-
ном развитии региона.

Ваш профессионализм, неустанный 
труд и любовь к своему делу обеспечи-
вают опережающие темпы развития 
Тюменской области по объемам стро-
ительства жилья среди большинства 
регионов России.

Вы формируете фундамент стабиль-

ного развития региона, создавая слож-
нейшие инфраструктурные объекты, 
современные офисные и  производ-
ственные помещения и всё, что нужно 
для высокого качества жизни — шко-
лы, детсады, медицинские и спортив-
ные центры.

Уверен, Вы успешно справитесь 
со  всеми нынешними экономически-
ми трудностями, сохраните объёмы 
и  темпы работ, и  в  ближайшей пер-
спективе сумеете выйти на  новый 
уровень качества, меняя к  лучшему 
облик родной земли.

От всей души желаю Вам и всем Ва-
шим близким крепкого здоровья, не-
иссякаемой силы духа, мира и благопо-
лучия в  каждом доме, успехов во  всех 
начинаниях на благо Отечества!

С уважением, депутат 
Государственной Думы РФ 

Александр РЕМЕЗКОВ

УВАЖАЕМЫЕ  
СТРОИТЕЛИ ТЮМЕНИ!

АРМИ-2017 
В ТЮМЕНИ

Самый зрелищный и масштаб-
ный международный этап 
АрМИ-2017 прошёл в Тюмени 
4 и 6 августа. 

Военные из  Белоруссии, Арме-
нии, Узбекистана и  России сразились 
за  победу в  двух конкурсных дисци-
плинах — «Инженерная формула» 
и «Безопасный маршрут». Нашу стра-
ну представляли две команды — 11-я 
бригада Южного военного округа (Ка-
менск-Шахтинский) и 187-й межреги-
ональный учебный центр (Волжский, 
Волгоградская область).

Российская команда стала победите-
лем в обоих конкурсах.
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г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, 24, тел. +7 (3452) 588‑633 www.avtolosk72.ru

  Евромойка

  Наномойка

  Химчистка

  Полировка, защита кузова  

     и востановление ЛКП

  Полировка фар

  Защита кузова жидким стеклом

  Защита кузова керамическим покрытием

  Предпродажная подготовка

  Удаление вмятин без покраски

Вернём вашему автомобилю 
первозданный вид
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